
ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Главный финансовый уполномоченный 
Юрий Воронин — о поиске справедливости в мире денег  

Средства защиты

Роман Маркелов

С 
2021 года закон о 
главном финансо-
вом уполномочен-
ном вступил в пол-
ную силу — теперь 
он начал решать до-
суд е б н ы е  с п о р ы 
граждан с банками, 
ломбардами, него-

сударственными пенсионны-
ми фондами (НПФ) и кредит-
ными потребительскими коо-
перативами. До этого жалобы 
ему можно было подавать 
только на страховые компании 
и микрофинансовые компа-
нии. Все обращения к омбуд-
смену бесплатные, но перед 
этим нужно попытаться ре-
шить вопросы с финансовой 
организацией.

О том, на что могут рассчи-
тывать потребители финансо-
вых услуг, как будут защищать-
ся пенсионные права граждан 
и можно ли разрешить спор, не 
выходя из дома, рассказали на 
«Деловом завтраке» в «РГ» 

главный финансовый уполно-
моченный Юрий Воронин и ру-
ководитель Службы обеспече-
ния деятельности финансового 
уполномоченного Ольга Край-
нова.

Среди страховых обращений 
к омбудсмену на втором ме-
сте после ОСАГО — споры по 
страхованию жизни. С каки-
ми проблемами обращаются 
страхователи? Как измени-
лась динамика таких обраще-
ний после того, как ЦБ уже-
сточил регулирование ИСЖ, 
был принят стандарт прода-
жи таких продуктов? 

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Обращения, свя-
занные со страхованием жизни, 
уже давно занимают второе ме-
сто по количеству. Финансово-
му уполномоченному с начала 
действия закона, с 28 ноября 
2019 года, в отношении этого 
вида страхования поступило 9 
415 обращений. Поначалу мы 
получали достаточно неболь-
шое количество обращений та-
кого рода — в среднем около 
трехсот в месяц. Но сейчас эта 
цифра выросла до тысячи.

В этом сегменте потребите-
ли чаще всего жалуются на не-
возврат страховой премии при 
расторжении договора страхо-
вания. Чаще всего при этом 

они пытаются расторгнуть та-
кой договор тогда, когда пери-
од охлаждения, предусмотрен-
ный законодательством, истек. 
И это самая распространенная 
проблема. Мы разрешаем эти 
споры и даем разъяснения.

Какой процент решений в 
пользу потребителей прини-
мается по всем видам страхо-
вания — от автомобильного до 
любого другого? На что мне 
как жалобщику можно рас-
считывать? 

ЮРИЙ ВОРОНИН: В 2020 году к нам 
поступило более шести тысяч 
обращений, касающихся немо-
торных видов страхования. В 
большей степени они касались 
страхования жизни. Из них 
большая часть, а именно 4273 
обращения, — это были реше-
ния об отказе в удовлетворе-
нии требований заявителя. По-
чему?

Потому что, как правило, 
эти обращения были связаны с 
требованием возврата страхо-
вой премии при расторжении 

договора страхования после 
периода охлаждения. Законо-
дательство при оформлении 
кредита или иной финансовой 
услуги, в ходе которого предла-
гают еще оформить полис стра-
хования жизни, дает потреби-
телю возможность осмыслить 
его условия и уже с холодной 
головой заявить «не желаю и 
верните мне мои деньги». Но 
срок для такого осмысливания 
— 14 дней.

К сожалению, большинство 
из тех обращений, по которым 
мы были вынуждены вынести 
отрицательное решение, каса-
лись как раз ситуаций, когда 
срок охлаждения был превы-
шен. А значит, юридическая воз-
можность получить деньги при 
расторжении договора страхо-
вания жизни обратно у потре-
бителя уже отсутствовала.

По моторным ви-
дам страхования ситу-
ация иная. 
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Некоторые кредиторы сейчас актив-
но ищут пути обхода ограничений 
на процентные ставки по займам.

А К Ц Е Н Т

Самые сложные споры — о начислениях 
и расчете пенсионных выплат в НПФ. 
Вероятно, их количество со временем 
будет только расти

Австралийский доллар 56,8930
Азербайджанский манат 43,3928
Армянский драм** 14,1183
Белорусский рубль 28,9274
Болгарский лев 45,6667
Бразильский реал 13,9202

Венгерский форинт** 24,8611
Вон Республики Корея*** 66,8007
Гонконгский доллар* 95,1024
Датская крона 12,0078
Доллар США 73,7243
Евро 89,2064

Индийская рупия* 10,0674
Казахстанский тенге** 17,5580
Канадский доллар 57,9093
Киргизский сом** 87,0417
Китайский юань 11,3628
Молдавский лей* 42,5414

Новый туркменский манат 21,0942
Норвежская крона* 86,2817
Польский злотый 19,7071
Румынский лей 18,3243
СДР  106,1925
Сингапурский доллар 55,4485

Таджикский сомони* 64,6988
Турецкая лира* 98,7864
Узбекский сум**** 70,2082
Украинская гривна* 26,1531
Фунт стерлингов 100,2282
Чешская крона* 34,1854

Шведская крона* 88,2081
Швейцарский франк 82,9295
Южноафриканский рэнд* 48,8674
Японская иена** 70,8922

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.01.21
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России появится 
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ИНИЦИАТИВА Хранить 
изъятое оружие будут 
не больше года

Ружьям дадут 
срок

Михаил Фалалеев

Правительство России поддержало законопроект, в ко-
тором предлагается внести изменения в Закон «Об 
оружии»,  которые  урегулируют вопросы хранения, 
возврата и уничтожения оружия и патронов к нему. 
Речь идет о выдаче Росгвардии разрешения утилизиро-
вать охотничье, спортивное и гражданское огнестрель-
ное оружие, которое находится у нее и в полиции на 
хранении. Главная новация здесь — разрешить утили-
зировать, то есть уничтожить, оружие после года хра-
нения. И правительство дало положительный отзыв на 
предложенную поправку в законодательство. 

Суть этого законопроекта, подготовленного депу-
татами от партии «Единая Россия» Владиславом Рез-
ником, Василием Пискаревым, Александром Хинш-
тейном, Николаем Николаевым и Эрнестом Валеевым, 
во-первых, в серьезной экономии бюджетных средств, 
которые идут на содержание многочисленных оружей-
ных складов. Во-вторых, владельцы оружия получают 
возможность быстро вернуть себе свой ствол либо, на-
оборот, навсегда снять с себя бремя владения ненуж-
ным оружием. И, в-третьих, значительно снижается уг-
роза того, что залежавшиеся на складах стволы могут 
попасть в руки преступников.

Проблема хранящегося оружия, сданного 
населением добровольно, временно изъятого 
или конфискованного, назрела давно. 

АВТОМОБИЛИ Камерам 
фотовидеофиксации 
пропишут единые 
требования

Стоп-кадр 
без штрафа 

Владимир Баршев

Правительство одобрило поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях, согласно которым 
комплексы фотовидеофиксации нарушений на дорогах 
и места их установки должны соответствовать единым 
требованиям, которые установит правительство. 

Соответствующий законопроект был разработан 
сенаторами Андреем Клишасом и Ириной Рукавишни-
ковой. 

Напомним, что без получения отзыва правительст-
ва внести законопроект с поправками в Кодекс об ад-
министративных правонарушениях нельзя. 

Сейчас каких-то единых и четких требований к ка-
мерам на дорогах нет. 

Есть ГОСТ, который касается технического содер-
жимого комплекса. Но он носит рекомендательный ха-
рактер. 

Как отметил эксперт по системам фиксации нару-
шений Григорий Шухман, те производители камер, ко-
торые не входили в рабочую группу, считают, что этот 
стандарт учитывает интересы только тех, кто его раз-
рабатывал. 

Четких требований по их установке также нет. Есть 
рекомендации минтранса, которые местные органы 
власти, в чью компетенцию входят организа-
ция дорожного движения и установка камер, 
могут игнорировать. 
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Прямая речь

Федор Лукьянов:

МЕЖДУ РФ И США  —  РАЗРЫВ ВОСПРИЯТИЯ
Юрий Медведев:

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРИСТРАСТИЯ У ВАС НА ЛИЦЕ
Яков Миркин:

КАК УДАРИТЬ ИНФЛЯЦИИ ПО РУКАМ

Простым американцам известно, насколько правящая вер-
хушка боится услышать мнение народа, но до такого еще не 
доходило. Вашингтон взялись перекрывать бесконечными 
ограждениями. Цель властей предержащих — не допустить в 
Федеральный округ Колумбия никого из тех, кто захочет 
выразить законный протест против подтасовок и обмана на 
выборах.  Введение драконовских мер оправдывают событи-
ями 6 января, когда группа сторонников Трампа ворвалась в 
здание конгресса. Хотя любой непредвзятый наблюдатель 
заметил бы как минимум странности в этом инциденте. А 
пока Россия и США вернулись в атмосферу, типичную для 
идеологического противостояния. Но ведь его давно нет. В 
основе конфликта Москвы и Вашингтона набор объективных, 
вполне рациональных противоречий. При желании их можно 
было бы разрешить. Желания нет. Зато есть усугубляющийся 
разрыв восприятия — друг друга и происходящего.

Мнение профессора-исследователя НИУ «Высшая школа 
экономики» Федора Лукьянова — на с. 8

Искусственный интеллект, который по лицу человека может 
назвать его политические убеждения, разработал американский 
ученый из Стэнфордского университета Майкл Косински. Об 
этом сообщается в авторитетном журнале Nature Scientific 
Reports. Вначале он обучил нейросеть на огромной базе фотогра-
фий людей, чьи политические пристрастия известны. Затем ее 
выпустили «в люди». Требовалось разложить миллион фотогра-
фий реальных людей на либералов и консерваторов. 
Искусственный интеллект оказался прав в 72% случаев.
А ведь это лишь начало. О перспективах можно только гадать. Но 
этот инструмент несет массу негатива, о чем говорят многие уче-
ные. И один нам уже демонстрирует Косински. Нейросеть делает 
человека «прозрачным», способна открыть в нем то, о чем он 
сам не догадывался. По сути, мы попадаем под колпак Большого 
брата, который описан в фантастической литературе. Как он 
использует эти знания, можно только догадываться.

Статья научного обозревателя «Российской газеты» 
Юрия Медведева — на с. 13

Ответы лежат не только в «производительности труда» и не толь-
ко в том, чтобы каждый из нас — «дальше, больше, лучше». 
Первый ответ — в конкурентной среде, с множеством производи-
телей, с долей государства не выше 30—35%, с прекращением 
сверхконцентрации бизнеса. Монополии, олигополии — это 
инфляция и серый сектор. Если цены душат, люди и их бизнесы 
уходят в тень. Когда доля средних и малых предприятий в ВВП 
России поднимется до 40—50% (вместо нынешних 21—23%), 
инфляция будет гораздо ниже. Еще один ответ — в снижении 
ссудного процента. Когда он высок — буйная инфляция неизбеж-
на. Каждый пытается «отбить» процент через цены.
Ответ в импортозамещении, в том, чтобы вернуться к большой 
универсальной экономике, в которой меньше пустых продукто-
вых ниш, чем сегодня. Когда 39% товарных ресурсов розничной 
торговли — это импорт, невозможно бороться с инфляцией. Она 
заносится с каждым крупным потрясением в курсе рубля.

Точка зрения Якова Миркина, заведующего отделом 
международных рынков капитала ИМЭМО РАН — на с.5

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ 
В ПРИЛОЖЕНИИ

С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В
 С

Е
Р

Г
Е

Й



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 января 2021
среда № 9 (8360)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЭКОЛОГИЯ На Сахалине 
начнут торговать квотами 
на парниковые выбросы

Рынок особого 
углерода

Алексей Дуэль

Отрабатывать технологии торговли углеродными еди-
ницами (то есть квотами на парниковые выбросы) на-
чнут на Сахалине. Об этом сообщила вице-премьер 
Виктория Абрамченко.  Это эксперимент, цель которо-
го — добиться углеродной нейтральности региона. 
Предполагается создать оптимальные условия для вне-
дрения технологий, направленных на сокращение вы-
бросов парниковых газов. Согласно утвержденной ви-
це-премьером «дорожной карте», углеродная ней-
тральность на Сахалине должна наступить в 2025 году.

Внедрение системы торговли углеродными едини-
цами в Сахалинской области — важнейший шаг на пути 
низкоуглеродного 
развития, особенно 
в свете планов евро-
пейских стран вве-
сти трансграничное 
углеродное регули-
рование, отметила 
Абрамченко.

В рамках экспе-
римента на острове 
в августе этого года 
проведут регио-
нальную инвента-
ризацию выбросов и поглощения парниковых газов. 
Именно это соотношение и станет объектом регулиро-
вания. К апрелю 2022 года запустят в тестовую эксплу-
атацию информационную систему, которая будет ве-
сти реестры участников эксперимента, климатиче-
ских проектов и углеродных единиц. «Концепция зако-
нопроекта должна предусматривать в том числе выбор 
и апробирование оптимальных механизмов проведе-
ния инвентаризации выбросов и поглощения парнико-
вых газов, а также создание системы торговли углерод-
ными единицами и использования инструментов «зе-
леного» финансирования», — сообщила Абрамченко.

Торговля углеродным единицами начнется в июле 
2022 года, когда для этого будет подготовлена законо-
дательная и научная база. Важнейшим итогом экспе-
римента должно стать формирование региональной 
системы торговли выбросами парниковых газов и ее 
интеграция при содействии МИД России с междуна-
родными системами торговли, подчеркнула Абрам-
ченко. Опыт Сахалина позже может быть распростра-
нен и на другие регионы.

«Реализация эксперимента позволит апробировать 
на примере Сахалинской области различные меры 
углеродного регулирования и оценить их эффектив-
ность для последующего масштабирования на уровне 
страны, — отметил министр экономического развития 
Максим Решетников. — Рассчитываем, что участие в 
эксперименте будет интересно инвесторам «зеленых» 
проектов и компаниям, которые планируют повышать 
амбициозность своих климатических действий».  

РЕСУРСЫ Как новые 
санкции повлияют
на «Северный поток — 2» 

Колесо 
«Фортуны» 

Сергей Тихонов

Новые санкции США против трубоукладочной баржи 
«Фортуна», которая достраивает «Северный поток — 2», 
не смогут остановить работы по завершению проекта, 
хотя максимально усложнят их. Действие санкций за-
держивает строительство, в итоге стоимость проекта 
выросла более чем на миллиард долларов, до 11 млрд.

Ранее вице-премьер России Александр Новак заявил, 
что «Северный поток — 2» будет достроен. «Для Европы 
этот газопровод — возможность получить дополнитель-
ный экологически чистый ресурс. Страны ЕС понимают 
это и поддерживают проект, поэтому он будет завер-
шен», — сказал Новак.

В проспекте «Газ-
прома» к новому 
размещению бондов 
не исключается при-
остановка или пол-
ная заморозка про-
екта из-за политиче-
ского давления. Это 
не означает, что 
«Газпром» выкиды-
вает белый флаг, он 
лишь обязан преду-
предить инвесторов 
о потенциальных 
рисках, отмечает 
глава Фонда национальной энергетической безопасно-
сти Константин Симонов. Он подчеркнул, что у проекта 
железное экономическое обоснование — доставка газа с 
Ямала по «Северному потоку — 2» на 1900 км короче, 
чем через Украину. 

Первый пакет санкций против «Северного потока — 
2» был принят в конце 2019 года и касался судов, укла-
дывающих трубы для газопровода на глубине свыше 
30,5 метра. После этого швейцарская Allseas отказалась 
от дальнейших работ в проекте. Сейчас для достройки 
газопровода используются российские суда.

В январе США приняли оборонный бюджет, который 
предусматривает новые санкции в отношении газопро-
вода. Они направлены против организаций, оказываю-
щих техническую поддержку судам, ведущим строи-
тельство, а также предоставляющих страховые и серти-
фикационные услуги. После этого норвежская компания 
DNV GL отказалась проводить сертификацию проекта, а 
швейцарская страховая фирма Zurich Insurance Group 
отказала в своих услугах задействованным в строитель-
стве судам. Теперь санкции коснулись «Фортуны».

Европейские компании не смогут принимать учас-
тие в оснащении этого судна, отмечает аналитик «Фи-
нам» Иван Семченков. По его словам, трудно оценить, 
насколько это задержит проект, завершенный более чем 
на 90%.

По мнению Симонова, США нарушают свои же осно-
вополагающие принципы о свободе торговли и свободе 
рынка. Вместо честной конкуренции американского  
СПГ с нашим трубопроводным газом они предлагают 
рассматривать чисто экономический проект в плоско-
сти политики, утверждая, что «Северный поток — 2» не-
сет угрозу для энергетической безопасности Европы. 
«Получается, что когда российский газ поставляется че-
рез Украину, он безопасен, а когда по дну Балтийского 
моря, то представляет угрозу», — подчеркнул эксперт.  

ПАРЛАМЕНТ На рассмотрении Госдумы находятся 1226 законопроектов

Весна на Охотном Ряду 
Татьяна Замахина

Г
осдума открыла весеннюю 
сессию, которая станет за-
ключительной для депута-

тов седьмого созыва. Открывая 
новый парламентский сезон, 
председатель палаты Вячеслав 
Володин заявил, что в ближай-
шие месяцы работы нужно сос-
редоточиться не только на вну-
тренней, но и на актуальной 
внешней повестке. Он преду-
предил о том, что США и их со-
юзники по НАТО будут пытать-
ся вмешиваться в выборы в Гос-
думу в нынешнем году.

Пандемия не уходит из поля 
зрения Госдумы. Депутаты, по 
словам Володина, в новую сес-
сию продолжат принятие реше-
ний об оказании помощи людям 
и отраслям экономики, стол-
кнувшимся с проблемами, кото-
рые несет коронавирусная ин-
фекция. Однако наряду с этим 
необходимо «провести анализ 
правоприменительной практи-
ки принятых нами в этой сфере 
законов», подчеркнул спикер. 
«Их было 37, — уточнил он. — В 
этой связи предлагаю поручить 
эту работу Комитету по контр-
олю и Регламенту Госдумы».

Одним из главных направле-
ний работы в ходе весенней сес-
сии по уже сложившейся тради-
ции будет реализация Послания 
президента Федеральному Со-
бранию. «Еще один приоритет — 
работа над законопроектами, 
направленными на реализацию 
поправок в Конституцию, — ска-
зал спикер. — В прошлом году 
мы приняли 21 закон во испол-
нение конституционных изме-
нений, а на данный момент на 
рассмотрении палаты находят-
ся четыре такие инициативы».

К этой работе народные из-
бранники приступили сразу же 
— на первом заседании Госдума 
одобрила во втором чтении пре-
зидентский законопроект в за-
щиту традиционных ценностей. 
Документ закрепляет в Семей-
ном кодексе приоритет Консти-
туции РФ. Как пояснили в Госду-
ме, он утверждает в законода-
тельстве новые конституцион-
ные нормы, которые отражают 
базовые ценности нашего обще-
ства — приоритет семьи и детст-
ва, сохранение традиционных 
подходов.

Кроме того, в новом парла-
ментском сезоне продолжится 
работа над законами, направ-
ленными на развитие отраслей 
экономики, укрепление соци-
альной сферы, повышение каче-
ства жизни людей, выравнива-
ние бюджетной обеспеченности 
регионов.

Всего же, по словам Володи-
на, на рассмотрении Госдумы на 
момент открытия весенней сес-
сии находились 1226 законо-
проектов. При этом 266 иници-
атив из думского «портфеля» 
прошли первое чтение.

О приоритетах во внутрен-
ней повестке также рассказали 
лидеры фракций. Для «Единой 
России» главной составляющей 
весенней сессии станет работа 
над социальным законодатель-
ством. В частности — принятие 
закона о защите от списания со 
счетов должников средств в 
объеме прожиточного миниму-
ма. А также — поправки в закон о 
занятости, которые расширят 
поддержку соответствующих 
служб, и законопроект об обес-
печении бесперебойной работы 
аптек. Лидер фракции Сергей 
Неверов также анонсировал 

инициативу, в случае одобре-
ния которой граждане должны 
получить доступ к их данным, 
сохраняемым операторами свя-
зи. Их можно будет использо-
вать, например, в качестве дока-
зательств в гражданских и уго-
ловных делах. Неверов также 
выделил из повестки сессии за-
конопроект о «гаражной» амни-
стии, который разрешит зако-
нодательную коллизию и защи-
тит права собственников гара-
жей. Кроме того, особое внима-
ние, по его словам, будет уделе-
но закону о дистанционном 
образовании, который предсто-
ит вынести на широкое общест-
венное обсуждение.

Депутаты от КПРФ внесут на 
рассмотрение Госдумы десять 
приоритетных для фракции за-
конопроектов, анонсировал 
глава КПРФ Геннадий Зюганов. 
Они касаются образования, 
распределения нефтегазовых 
доходов и развития современ-
ных технологий.

«Справедливая Россия» 
подготовила семь приоритет-
ных законопроектов, расска-
зал лидер фракции Сергей Ми-
ронов. Среди инициатив — про-
ект об индексации для работа-
ющих пенсионеров (Миронов 
напомнил, что президент дал 
поручение правительству до 1 
февраля рассмотреть этот во-

прос). Также в активе «справо-
россов» поправки о компенса-
циях для небогатых граждан на 
лекарства, о повышении сти-
пендий, о ценах на услуги ком-
мунальщиков и другие соци-
альные инициативы.

Лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский, среди прочего, рас-
сказал, что фракция будет вно-
сить поправку в КоАП РФ о ли-
шении водителей прав за пять 
нарушений ПДД. Он добавил, 
что в любом случае водители с 
нарушениями не должны допу-

скаться до управления большег-
рузным транспортом.

В общем, депутаты сосредо-
точатся на внутренней повест-
ке, но не забудут и о внешней. 
Ведь в национальные дела опять 
попробуют вмешаться — и такие 
попытки неизбежны, заявил 
коллегам Вячеслав Володин. В 
связи с этим в своем выступле-
нии он уделил большое внима-
ние международным делам. 
Спикер напомнил, что в сентя-
бре нынешнего года состоятся 
выборы в Госдуму. «Нам важно, 
чтобы они прошли открыто, 
конкурентно и легитимно, в 
строгом соответствии с нацио-
нальным законодательством, — 
подчеркнул он. — При этом не-
обходимо сделать все, чтобы не 
допустить иностранного вме-
шательства в нашу избиратель-
ную кампанию». Во главе этих 
процессов, уверен Володин, бу-
дут стоять США и их союзники 
по НАТО. Однако Россия не по-
зволит разговаривать с собой 
менторским тоном, заявил гла-
ва палаты парламента. И осо-
бенно — «тем, кто свою партий-
но-политическую систему при-
вел к деградации, итогом кото-
рой стало посягательство на 
основополагающие права и сво-
боды граждан». Имея в виду 
США, Володин заявил, что стра-
на с таким непрозрачным изби-
рательным процессом не имеет 
права диктовать что-либо дру-
гим государствам. Он поручил 
профильному комитету обра-
титься в международные орга-
низации с призывом проанали-
зировать ситуацию с соблюде-
нием свободы слова в Штатах и 
выработать решения, позволя-
ющие не допустить нарушений 
в будущем.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил планы газификации России

Кубометры «под ключ» 
Кира Латухина

У 
граждан много вопро-
сов по газификации, 
заявил президент 
Владимир Путин на 
встрече с главой «Газ-
прома» Алексеем 
Миллером. С января 
набрана новая ско-
рость и новые темпы 

работы, заверил Миллер. К 2030 
году в стране будет на 100 про-
центов завершена технически 
возможная газификация.

Встречу, которая прошла в 
формате видеоконференции, 
Владимир Путин попросил на-
чать именно с этого вопроса, на-
звав его основным. «Знаю, что у 
компании планы большие в этом 
смысле. Вопросы газификации 
все время находятся в центре ва-
шего внимания, тем не менее в 
какой-то момент темпы снизили-
сь», — оценил он. «Вопросов на 
этот счет у граждан очень много. 
Конечно, люди хотят знать планы 
развития газификации России», 
— продолжил президент. Разуме-
ется, «Газпром» делает это вме-
сте с регионами, сказал Путин и 
еще раз подчеркнул, что планы 
развития инфраструктуры долж-
ны быть сопряжены с доведени-
ем ресурсов до потребителя.

Подписаны 67 пятилетних 
программ с регионами по газо-
снабжению и газификации, 
цели и задачи определены до 
2025 года включительно, сооб-
щил Алексей Миллер. «Газ-
пром» почти утраивает финан-
сирование. Объем инвестиций 
за этот период со стороны ком-
пании составит 526,1 млрд ру-
блей. «За это время мы постро-
им 24,4 тысячи километров га-
зопроводов и будет газифици-
ровано 3632 населенных пун-
кта», — привел цифры доклад-
чик. К концу 2025 года газифи-
кация завершится в 35 регио-
нах. По поручению президента 
определены цели и на 2030 год: 
к этому сроку будет полностью 
завершена технически возмож-
ная газификация в России, зая-
вил Миллер.

«Мы с регионами также под-
писали планы-графики синхро-
низации работ на 2021 год. «Газ-
пром» и регионы уже начиная с 
1 января набирают совершенно 

новую скорость, новые темпы 
работы», — заверил руководи-
тель компании. Поэтому у «Газ-
прома» два приоритета: в пер-
вую очередь — социальная ори-
ентация программы газоснаб-
жения и газификации и второе 
— продолжение газификации 
сельских территорий, объяснил 
докладчик. «Хорошо», — оценил 
президент.

Путин также спросил, как 
компания прошла сложный для 
энергетики год. В первой поло-
вине 2020 года потребление 
«голубого топлива» на внешних 
рынках снизилось, как и уро-
вень цен. Но во второй половине 
рынки стабилизировались и 
цены стали восстанавливаться. 
В октябре даже был историче-
ский рекорд поставок в дальнее 
зарубежье — 17,4 млрд кубоме-
тров газа. Без сомнения, это го-
ворит о том, что спрос на рос-
сийский газ на европейских 
рынках стабилен и возрастает, 
оценил Миллер.

«Объемы добычи газа ком-
панией — около 452 млрд кубо-
метров — позволяют нам полно-
стью обеспечивать спрос на газ 
на внутреннем рынке и на зару-
бежных рынках», — заявил глава 
«Газпрома». При этом добыч-
ные мощности почти на 100 
млрд кубометров газа превыша-
ют объемы добычи. По внутрен-
нему тарифному регулирова-
нию решение принимает Феде-
ральная служба по тарифам. И 
тот уровень, который есть сей-
час, позволяет соблюдать соци-
альную ориентацию газовой от-
расли, обеспечивая сырьем и га-
зопереработку, и газохимию, 
убежден Миллер.

Глава «Газпрома» рассказал 
о развитии Ямальского центра 
газодобычи и Северного газо-
транспортного коридора. Это 
позволит поставлять газ на один 
из крупнейших газоперераба-
тывающих, газохимических 
комплексов в мире в районе 
Усть-Луга. Реализация проекта 
идет по графику. В этом году бу-
дет введен первый пусковой 
комплекс Амурского газопере-
рабатывающего завода, две тех-
нологические линии.

В самое ближайшее время 
будет сделан очень серьезный 
шаг вперед в области газопере-

работки и газохимии, появятся 
самые современные технологи-
ческие производства. «Мы се-
годня ставим задачи построить 
мощности и на западе, и на вос-
токе, для того чтобы ориентиро-
ваться и на европейский рынок, 
и на азиатский рынок», — сооб-
щил Миллер.

В декабре исполнился год с 
начала поставок газа по «Силе 
Сибири». Поставки на китай-
ский рынок идут в сверхплано-
вом объеме, рассказал доклад-
чик. Спрос даже превышает 
объемы, зафиксированные в 
контракте, рассчитанном на 
30 лет.

Миллер заявил, что по газо-
проводу «Сила Сибири-2» на-
чались проектно-изыскатель-
ские работы на территории 
России. Разрабатывается тех-
нико-экономическое обоснова-
ние монгольского маршрута и 
создается компания специаль-
ного назначения для строитель-
ства трубопровода через Мон-
голию. В первом квартале тех-
нико-экономическое обоснова-
ние будет готово, сообщил он. 
Но уже сейчас можно точно 
сказать, что это технически 
осуществимый проект и эконо-
мически эффективный, заклю-
чил глава «Газпрома».  

А К Ц Е Н Т

«Газпром» к 2030 году реализует проект 
газификации России на 100 процентов

КОШЕЛЕК

О будущей 
пенсии узнаем 
заранее

ПРОГНОЗ
НА СТАРОСТЬ
Елена Манукиян

Граждан планируют информи-
ровать о размере будущей пен-
сии, а до конца следующего 
года завершится переход на 
беззаявительный порядок на-
значения некоторых пенсий и 
социальных доплат к ним. Зако-
нопроект об этом готовят к пер-
вому чтению в Госдуме.

Получать уведомления о 
своих пенсионных накоплени-
ях граждане начнут с 45 лет. Как 
пояснили в минтруде, именно к 
этому моменту люди задумыва-
ются о своем финансовом поло-
жении в преклонном возрасте, 
да и уровень будущих выплат 
уже можно спрогнозировать: 
«Информирование позволит 
человеку получить сведения об 
имеющихся у него пенсионных 
правах, предполагаемом разме-
ре пенсии и тем самым сплани-
ровать свое будущее».

Приходить такие сообщения 
будут автоматически в личный 
кабинет на портале госуслуг с 
периодичностью один раз в три 
года. Первыми их получат гра-
ждане 1977 года рождения не 
позднее 31 декабря 2022 года. 
Будущую пенсию им рассчита-
ют на основании индивидуаль-
ных сведений о пенсионных на-
коплениях, которые поступают 
в Пенсионный фонд.

Также в случае принятия за-
кона уже с апреля этого года со-
циальные доплаты к пенсии на-
чнут приходить автоматиче-
ски. Без заявления, в уведоми-
тельном порядке, гражданам 
будут назначать досрочную 
пенсию. То есть, лишившихся 
работы россиян со стажем от 20 
лет (для женщин) и 25 лет (для 
мужчин), которым до получе-
ния права на страховую пенсию 
по старости осталось не более 
двух лет, по их желанию (и ре-
комендации центра занятости) 
смогут приравнять к пенсионе-
рам. Им просто направят пред-
ложение о досрочном выходе на 
пенсию, с которым они вправе 
и не согласиться. 

До 31 декабря 2022 года в 
беззаявительном порядке также 
начнут назначаться социальные 
пенсии по инвалидности и по 
старости при достижении воз-
раста 70 лет (для мужчин) и 65 
лет (для женщин), и некоторые 
страховые — например, по инва-
лидности. Проактивно будет 
проводиться перерасчет разме-
ра пенсий при достижении гра-
жданами 80 лет. Помимо этого, 
законопроект предусматривает 
выплату пенсий с опережением 
графика в условиях чрезвычай-
ной ситуации: в особых случаях 
она сможет доставляться гра-
жданам ранее положенного сро-
ка и по фактическому месту на-
хождения пенсионера.  

США не смогут 
остановить работы 
по завершению 
проекта, хотя 
максимально 
усложнят их

Углеродная 
нейтральность 
на Сахалине 
должна наступить 
уже в 2025 году

Вячеслав Володин предупредил 
о планах США и НАТО вмешаться 
в избирательную кампанию 
в Госдуму.

Вчера президент по традиции принял участие в крещенских купаниях. Владимир Путин окунулся в прорубь, вырубленную в форме креста, в Подмосковье. Рядом был возведен 
большой ледяной крест. Глава государства перекрестился и трижды полностью окунулся в воду.
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АРМИЯ Военных на объектах РФ 
за рубежом вакцинируют 
от коронавируса

«Спутник» 
доставили на базу

Юрий Гаврилов

Вчера на 201-ю российскую во-
енную базу в Таджикистане до-
ставили первую  партию вакци-
ны от коронавируса  — 1100 доз 
«Спутника V».  

В пресс-службе Центрально-
го военного округа сообщили, 
что  первыми прививку полу-
чат медицинские работники 
451-го военного госпиталя, ко-
мандный состав соединения, а 
также несущие  боевое  дежур-
ство солдаты и офицеры. 

Такой очередности  вакци-
нации придерживаются во всех 
Вооруженных силах РФ.  Для 
военных на российских объек-
тах за рубежом  никаких  осо-
бых правил  прививки выдумы-
вать не стали.  Препарат от ко-
ронавируса  они получают до-
бровольно, под роспись и с обя-
зательным информированием 
о факторах риска и возможных 
побочных явлениях.  

Снабжение этих гарнизонов  
«Спутником V»  осуществляет-
ся по уже отработанной в вой-
сках схеме — через военные 
округа, которым армейские 
базы подчиняются.  Помимо 
солдат и офицеров,  привиться 
также предлагают членам се-
мей военнослужащих. Это де-
лается по решению министра 
обороны Сергея Шойгу для пре-
дотвращения  распространения 
инфекции в военных городках. 

201-я база — не первый зару-
бежный военный объект Рос-
сии, где вакцинируют личный 
состав.  В середине прошлой не-
дели  вакцину доставили  на 

наши армейские базы в Арме-
нии и Абхазии.  В первом случае 
тысячу доз  «Спутника V»  пе-
реправили в филиал военного 
клинического госпиталя  в  го-
роде Гюмри. Во втором — пар-
тия вакцины была меньше: ог-
раничились 500  дозами.  

Дело, конечно, не в недостат-
ке препарата.  Его в Южном во-
енном округе, на который за-
мыкаются обе  базы, хватает.  
По данным пресс-службы ЮВО,  
на сегодняшний день в округ в 
общей сложности поставили 
более 23 тысяч доз вакцины. 
Это позволило привить первым 
компонентом «Спутника V» 14 
тысяч солдат и офицеров, а бо-
лее 6 тысячам военнослужащих 
пройти полный курс вакцина-
ции от коронавируса. А объем 
поставок препарата на базы в 
Армении и Абхазии  рассчиты-
вали, исходя из их численности.  

Ранее министр обороны 
Сергей Шойгу сообщил, что 
прививку от коронавируса пла-
нируют сделать более 400 ты-
сячам военнослужащих.  

Ирина Невинная

В
чера были поданы доку-
менты на госрегистрацию 
еще одной — третьей — вак-

цины от COVID-19. Ее создали в 
ФНЦИРИП им. Чумакова РАН. 
Назвали вакцину «КовиВак».

Регистрация обычно занима-
ет четыре недели — за это время 
проводится экспертиза качест-
ва препарата и досконально 
проверяются условия его про-
изводства. «Технологическая 
линия уже полностью готова к 
производству. Мы выделили под 
«КовиВак» отдельный участок 
мощностью 7,5 млн доз вакци-
ны в год», — пояснил «РГ» дирек-
тор Центра имени Чумакова Ай-
дар Ишмухаметов. 

К слову, у центра Чумакова — 
мировой авторитет в производ-
стве иммунобиологических 
препаратов. Это единственное 
производство в России, аккре-

дитованное ВОЗ. Свои вакцины 
против желтой лихорадки, кле-
щевого энцефалита здесь эк-
спортируют в 50 стран. 

«КовиВак» создава лась 
«классическим» методом, на 
основе целого инактивирован-
ного (иногда говорят «убито-
го») коронавируса, — пояснил 
Айдар Ишмухаметов. — Поэтому 
она и называется цельновири-
онной. Организм при введении 
такой вакцины распознает и за-
поминает антигенный состав 
вируса, и в будущем, при кон-
такте с ним, уже будет готов ко 

всем его проявлениям. Посколь-
ку использован вирус целиком, 
а не только фрагмент его гено-
ма, «КовиВак» будет эффектив-
на и против мутировавших 
штаммов. Вызываемый ею им-
мунный ответ будет «покры-
вать» изменения в геноме виру-
са, которые сегодня наблюдают 
ученые. У нас нет сомнений, что 
это надежная вакцина».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин оценил ситуацию
с вакцинацией страны  

Прививка по графику 
Владимир Кузьмин

П
ервостепенной за-
дачей для борьбы с 
коронавирусом се-
годня премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
ш уст и н  с ч и та ет 
производство вак-
цины в достаточ-
ном объеме. По по-

ручению президента прави-
тельство прорабатывает между-
народное признание отечест-
венных сертификатов о полу-
ченной прививке.

В понедельник в России стар-
товала массовая добровольная 
бесплатная вакцинация от ко-
ронавируса. «Теперь прививку 
могут сделать все желающие, а 
не только люди из группы ри-
ска. Для этого открываются до-
полнительные пункты вакцина-
ции. В некоторых регионах уже 
начали привлекать и частные 
медицинские организации», — 
подчеркнул председатель пра-
вительства на заседании прези-
диума Координационного сове-
та по борьбе с распространени-
ем COVID-19. Важно при этом, 
добавил он, чтобы везде соблю-
дались меры предосторожно-
сти, от чего зависит здоровье 
людей и эпидемиологическая 
обстановка в каждом конкрет-
ном регионе. Премьер-министр  
попросил губернаторов лично 
следить за тем, как идет имму-
низация от коронавируса на их 
территориях.

Запись на вакцинацию орга-
низована в том числе через еди-
ный портал госуслуг. Пока что 
это сделано в тестовом режиме, 
но в ближайшее время, заверил 
премьер, система должна зара-
ботать в полном объеме. Ее вне-
дрение позволит эффективнее 
планировать работу поликли-
ник, избежать очередей, сэко-
номить время тем, кто прихо-
дит на прививку. «Через сайт по 
завершении второго этапа вак-
цинации можно будет офор-
мить электронные сертифика-
ты о ее прохождении. Сейчас 
правительство прорабатывает 
вопрос международного при-
знания сертификатов», — сооб-
щил Михаил Мишустин.

Первостепенной задачей и 
ключевым условием эффектив-
ного проведения массовой при-
вивочной кампании премьер 
считает производство вакцины 
в достаточном объеме. «Чем 
быстрее будет выработан кол-
лективный иммунитет, тем ско-
рее прекратится распростране-
ние инфекции», — сказал Миха-
ил Мишустин. Заместителям 
председателя правительства 
поручено находиться в посто-
янном контакте с разработчи-
ками и производителями вак-
цины, оперативно решать все 
вопросы.

Москва была пионером вак-
цинации от коронавируса сре-
ди всех регионов страны. Се-
годня в городе открыты около 
100 стационарных и 20 выезд-
ных прививочных пунктов. «В 
настоящее время привилось 
первой аппликацией уже око-
ло 200 тысяч человек, и вчера 
был побит рекорд по количест-
ву записей на вакцинацию в 
течение суток — 25 тысяч, — 
рассказал мэр столицы Сергей 
Собянин. — Это говорит о том, 
что граждане все больше и 
больше проявляют активность 
по вакцинации от ковида, что 
является позитивным факто-
ром». Он отметил тот факт, что 
около половины привитых —  
это люди старше 60 лет, кото-
рые находятся в серьезной 
зоне риска.

Пункты вакцинации активно 
открывают во всех регионах. 
«Сегодня развернуто в стране 
2200 медицинских организа-
ций, имеющих возможность 
провести вакцинацию населе-
ния. За прошедшую неделю до-
полнительно открыто 870 таких 
пунктов», — сообщил министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко.

Эта сеть будет расти по мере 
увеличения объемов поставок 
вакцин. «До конца января идет 
поставка более двух миллионов 
доз вакцины. Все идет в штат-
ном режиме, согласно графи-
кам», — заявил глава минздрава. 
До регионов доведен понедель-
ный план поставок на январь и 
объемы на февраль.

«Ситуация с коронавирусом 
остается непростой, хотя в 

большинстве субъектов Россий-
ской Федерации она постепенно 
стабилизируется», — охаракте-
ризовал Михаил Мишустин об-
щую эпидемиологическую об-
становку. По его словам, нужно 
и дальше контролировать эпид-
процесс, следить за тем, чтобы в 
регионах сохранялся резерв 
коек и были запасы медицин-
ских препаратов. 

В целом по стране свободно 
25 процентов коечного фонда, 
заметил министр Мурашко. 
«Общее количество пациентов, 
находящихся на лечении, сни-
зилось на 6,6 процента — как в 
стационарных, так и в амбула-
торных условиях», — добавил 
он. 

В то же время количество 
больных по-прежнему превы-
шает один миллион. Амбулатор-
ных пациентов во всех регионах 
обеспечивают необходимыми 
лекарствами. Минздрав подго-
товил и внес в правительство 
проект распоряжения о допол-
нительном выделении 2,7 мил-
лиарда рублей для закупки пре-
паратов.

С точки зрения эпидемиоло-
гического процесса год для Рос-
сии начался позитивно. «Сред-
несуточный показатель заболе-

ваемости на прошедшей неделе 
составил около 16 на 100 тысяч 
населения, и это равно преды-
дущей неделе», — доложила гла-
ва Роспотребнадзора Анна По-
пова. Темпы прироста продол-
жают снижаться. В 83 регионах 
страны показатель не превыша-
ет 1. Исключение составляют 
Санкт-Петербург и Республика 
Крым. 

Главный санитарный врач 
обратила внимание на одну осо-
бенность текущего этапа: все 
больше больных коронавиру-
сом выявляется в сельских насе-
ленных пунктах, а не в крупных 
городах. 

«Именно туда мы направля-
ем сейчас свои усилия для 
контроля всех способов про-
филактики, наличия средств 
индивидуальной защиты, для 
того чтобы минимизировать 
пути передачи и риски распро-
странения в небольших насе-
ленных пунктах, где такая си-
туация складывается на сегод-
няшний день», — заявила Анна 
Попова о действиях федераль-
ной службы.  

Михаил Мишустин считает, что ситу-
ация с распространением корона-
вируса в регионах постепенно ста-
билизируется.

А К Ц Е Н Т

Чем быстрее будет выработан
коллективный иммунитет, 
тем скорее прекратится
распространение инфекции

— Какие меры принимаются 
для борьбы с коронавирусом 
в России: все новости на сайте 
rg.ru/covidquestion

Ирина Викторовна Брагина, 
заместитель руководителя Федеральной службы по надзору 

в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

МОЖНО ЛИ ДЕТЯМ БРАТЬ МОБИЛЬНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ В КЛАССЫ? ЗАПРЕТЯТ ЛИ В ШКОЛАХ ДО-

МАШНИЕ КОТЛЕТЫ? СКОЛЬКО ДОЛЖНА ДЛИТЬСЯ БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА И ОНЛАЙН-УРОК? 

ЕСТЬ ЛИ НОРМЫ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ГАДЖЕТОВ ДЛЯ УЧЕНИКОВ И УЧИТЕЛЕЙ? КОГДА ПЕРЕСТА-

НУТ ДЕЙСТВОВАТЬ «АНТИКОВИДНЫЕ» САНИТАРНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ К РАБОТЕ ОБРАЗОВА-

ТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ? В ЧЕТВЕРГ, 21 ЯНВАРЯ, «РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» ПРОВЕДЕТ «ГОРЯ-

ЧУЮ ЛИНИЮ» О ТОМ, КАК НОВЫЕ САНИТАРНЫЕ НОРМЫ ИЗМЕНЯТ ЖИЗНЬ РОССИЙСКИХ 

ШКОЛ. НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ «РГ» ОТВЕТИТ ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ РОСПОТРЕБ-

НАДЗОРА ИРИНА ВИКТОРОВНА БРАГИНА.

СВОИ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС МОЖНО ПРИСЫЛАТЬ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK-V-RG@

RG.RU ИЛИ ПОЗВОНИТЬ 21 ЯНВАРЯ С 11.30 ДО 12.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ЭТОМУ 

ТЕЛЕФОНУ (ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ): 8-800-200-09-09 

ПРОГНОЗ 

COVID-19 
может 
ослабнуть 
к лету

ЗАКРЫТИЕ 
СЕЗОНА 
Ольга Игнатова

В России наблюдается тенден-
ция к стабилизации ситуации с 
коронавирусом, сообщила за-
мдиректора по клинико-анали-
тической работе ЦНИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора 
Наталья Пшеничная. Летом за-
болеваемость может серьезно 
снизиться. 

Эксперт считает, что могут 
отмечаться волнообразные ко-
лебания суточной заболеваемо-
сти. «Но поскольку Россия зани-
мает большую территорию и ус-
ловия распространения инфек-
ции во всех регионах разные, 
можно предположить, что пик 
заболеваемости уже пройден», 
—  отмечает Пшеничная. По ее 
словам, часть населения уже пе-
реболела, кроме того, постепен-
но увеличивается число вакци-
нированных от COVID-19.

Пшеничная пояснила, что 
коронавирус приобретает чер-
ты сезонной инфекции. Об этом 
на прошедшем Гайдаровском 
форуме говорила и глава Роспо-
требнадзора Анна Попова. По ее 
словам, полностью коронави-
рус не исчезнет, а станет такой 
же инфекцией, как и грипп. 
Пшеничная сказала, что ближе 
к весне или весной может быть 
небольшой рост числа случаев 
инфицирования, как это обыч-
но бывает с сезонной заболевае-
мостью. А к лету циркулирова-
ние вируса замедлится.

Интересно также, что в Рос-
сии хоть и нашли полторы тыся-
чи мутаций коронавируса, сво-
их основных свойств он не из-
менил. «Отмеченные на терри-
тории нашей страны мутации 
не влияют на значимые измене-
ния течения болезни», — поя-
снили «РГ» в Роспотребнадзоре. 
Там уточнили, что уже прочита-
ны полные геномы более полу-
тора тысяч изолятов нового ко-
ронавируса, которые были вы-
делены в разные временные 
точки от начала выявления па-
тогена на территории страны.

«Биоинформатический ана-
лиз полных геномов свидетель-
ствует о достаточно высокой ге-
нетической однородности цир-
кулирующих штаммов и об от-
сутствии значимых изменений. 
По имеющимся данным и ре-
зультатам исследований, новый 
коронавирус отличается отно-
сительно низкой скоростью на-
копления мутаций — большин-
ство известных геномов отлича-
ются друг от друга небольшим 
количеством точечных замен, а 
число отличий от исходного ва-
рианта не превышает 30 на 29 
900 нуклеотидов», — добавили в 
Роспотребнадзоре.  
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На российскую 
военную базу 
в Таджикистане 
доставили первую  
партию вакцины  — 
1 тысячу 100 доз 

Скоро можно будет привиться новой российской вакциной «КовиВак».

А К Ц Е Н Т

«КовиВак» создавалась 
классическим методом — 
на основе цельного «убитого» вируса

ЗДОРОВЬЕ Подана на регистрацию вакцина «КовиВак»

Номер три на старте
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Теперь записаться на вакцинацию 

от COVID-19 возможно через Еди-

ный портал госуслуг и даже с по-

мощью мобильного приложения, 

для этого достаточно иметь упро-

щенную учетную запись, сообщи-

ли в Минцифры России. Пока сер-

вис работает в тестовом режиме в 

регионах, где медучреждения уже 

подключились к единой системе. 

До конца месяца в министерстве 

обещают упростить порядок запи-

си — в виде отдельной специаль-

ной формы.

«В тестовом режиме при обраще-

нии через Госуслуги к сервису 

«Запись на прием к врачу» гра-

жданин сможет выбрать доступ-

ные пункты для вакцинации в тех 

решионах, где медорганизации 

корректно выполнили необходи-

мую техническую настройку. За-

пись доступна и в мобильном при-

ложении «Госуслуги», — сообщили 

в Минцифры. Для записи также 

можно просто кликнуть по банне-

ру и сразу попасть на нужную 

форму.

Необходимые для записи данные 

автоматически предзаполняются 

на интерактивной форме записи, 

если ранее они были указаны 

пользователем на портале. Если 

же данные в профиле на Госуслу-

гах отсутствуют, требуется запол-

нить ФИО. При желании на порта-

ле можно вести дневник самона-

блюдения. Напоминания о том, 

что пора вбить данные о самочув-

ствии, придут автоматически в 

установленные дни. 

После второй прививки на Госу-

слугах будет оформлен элек-

тронный сертификат вакцина-

ции, его при необходимости 

можно будет предъявлять в виде 

QR-кода в мобильном приложе-

нии Госуслуг.

ПРОЕКТ  Конституцию РФ 
россиянам будут выдавать 
вместе с паспортами

Подросткам
и иностранцам

Иван Петров

Вступающие во взрослую жизнь российские подрост-
ки и иностранцы, решившие получить российское 
гражданство, вместе с паспортами граждан РФ станут 
получать и текст обновленной Конституции РФ. Такое 
предложение содержится в поправках, подготовлен-
ных МВД России. Изменения предлагается внести в по-
становление правительства РФ, утвердившее Положе-
ние о паспорте гражданина РФ, и в указ президента 
России о присяге.

«Предлагается вручать издание Конституции РФ в ак-
туальной редакции на территории России одновремен-
но с паспортом гражданам, достигшим возраста 14 лет, а 
также лицам, приобретшим гражданство РФ. За предела-
ми территории России — при принесении лицами, прио-
бретающими российское гражданство, присяги гражда-
нина РФ. В этом случае издания Конституции будут вру-
чать должностные лица дипломатического представи-
тельства или консульского учреждения России», — гово-
рится в сообщении пресс-центра МВД России.

Отмечается, что нормативно-правовые акты поли-
цейские подготовили во исполнение поручений прези-
дента страны Владимира Путина, которые он ранее дал 
по итогам встречи с членами рабочей группы по по-
правкам в Конституцию.

Рассмотреть вопрос о вручении экземпляра текста 
Основного Закона страны с принятыми летом 2020 
года поправками тем, кто получает российский па-
спорт, Владимир Путин поручил правительству России 
в конце июля прошлого года. Ответственным за испол-
нение этого поручения президент назначил премьер-
министра страны Михаила Мишустина.

Напомним, голосование по поправкам в Конститу-
цию в России прошло в конце июня — начале июля прош-
лого года. Оно длилось семь дней. По данным Централь-
ной избирательной комиссии России, изменения в Ос-
новной Закон страны поддержали 77,92 процента прого-
лосовавших. 4 июля 2020 года после подписания прези-
дентом страны соответствующего указа все изменения, 
за которые проголосовали россияне, вступили в силу.  

РЕШЕНИЕ Юрий Трутнев 
дал поручения
из-за заблокированного 
экспорта рыбы в Китай 

Море 
волнуется раз

Татьяна Карабут

Если российскую рыбу не удается экспортировать в 
Китай сырьем, значит, надо увеличить ее переработку 
внутри страны. Вице-премьер — полпред президента в 
ДФО Юрий Трутнев поручил проработать этот вопрос 
минсельхозу, Росрыболовству и Россельхознадзору. 

Он подчеркнул, что для ДФО рыбохозяйственный 
комплекс является важнейшей отраслью экономики: 
65% добычи водных биологических ресурсов страны 
приходится на Дальний Восток, а вместе с Арктикой — 
уже 82%. И около 70% всего экспорта рыбы, рыбо- и 
морепродуктов приходится на Китай. Между тем с сен-
тября прошлого года китайская сторона сначала уже-
сточила карантинные меры и ограничила ввоз россий-
ской рыбы. А в конце декабря в связи со вспышкой ко-
ронавируса среди портовых рабочих города Далянь 
был закрыт последний открытый китайский порт. 

По поручению 
Юрия Трутнева 
Росрыболовство 
должно предоста-
вить данные о сво-
бодных холодиль-
ных мощностях в 
дальневосточных 
портах и мерах, ко-
торые предприни-
маются для недопу-
щения распростра-
нения COVID-19 и 
восстановления по-
ставок в КНР. 

Но основную 
ставку российские 
власти делают на увеличение объемов переработки 
рыбы внутри страны. Минсельхоз, Росрыболовство и 
Россельхознадзор должны отчитаться перед вице-пре-
мьером о том, как реализуется программа по предо-
ставлению инвестквот на добычу водных биоресурсов.

«Эффективной мерой поддержки отрасли стал ме-
ханизм инвестиционных квот. В рамках данного меха-
низма на Дальнем Востоке в ближайшие годы будет по-
строено 14 рыбоперерабатывающих заводов, из кото-
рых 9 уже заработали на Камчатке, в Приморье и Саха-
линской области. В перспективе мы должны полно-
стью уйти от продажи сырья и перерабатывать рыб-
ную продукцию на территории нашей страны, на на-
шем Дальнем Востоке», — сказал вице-премьер. 

Сейчас на рейде порта Далянь уже более месяца на-
ходятся 10 российских судов в ожидании выгрузки 
продукции. Ограничения поставок могут обернуться 
огромными потерями. По подсчетам Всероссийской 
ассоциации рыбопромышленников (ВАРПЭ), из-за 
простоя можно потерять 30% от планируемого объема 
выпуска продукции в период Охотоморской минтае-
вой экспедиции в 2021 году. Суммарные финансовые 
потери превысят 24,7 млрд рублей (42% от объема на-
логов, уплаченных рыбной отраслью в 2019 году).  

На рейде порта 
Далянь уже более 
месяца стоят 
10 российских 
судов в ожидании 
выгрузки
продукции
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Средства защиты
Наши решения долго 
делились в пропорции 
50:50 — в пользу потре-

бителей и в пользу страховых 
компаний. Сейчас больше ре-
шений в пользу финансовых 
организаций. Это происходит 
из-за наличия так называемой 
претензионной стадии реше-
ния спора. Прежде чем обра-
титься к финансовому уполно-
моченному, человек должен 
предъявить свои претензии не-
посредственно страховщику. И 
уже если в этом случае ком-
промисс найден не будет, он 
идет к нам.

Наш институт, в том числе и 
порядком оплаты финансовы-
ми организациями рассмотре-
ния споров, законодательно 
настроен таким образом, что-
бы заставлять финансовую ор-
ганизацию удовлетворять пре-
тензию заявителя, не доводя 
спор до финансового уполно-
моченного. И теперь финансо-
вые организации тщательнее 
рассматривают претензии сво-
их клиентов и не отмахиваются 
от них. А к нам доходят дела, 
результаты рассмотрения ко-
торых уже не столь очевидны. 
Потому мы и наблюдаем такие 
изменения в статистике.

Считаете ли вы, что омбуд-
смену нужны дополнитель-
ные полномочия? 

ЮРИЙ ВОРОНИН: Не сочтите за не-
скромность, но я считаю, что 
как институт наша служба со-
стоялась. За 2019 год мы рас-
смотрели свыше 91 тысячи об-
ращений граждан, приняли 
свыше 37 тысяч решений по 
ним. В прошлом году эти пока-
затели были еще выше. Но нам 
бы хотелось, чтобы люди вос-
принимали возможность обра-
щения к финансовому уполно-
моченному как само собой раз-
умеющееся. Чтобы это новое 
эффективное средство защиты 
их прав при нарушении догово-
ра финансовыми организация-
ми было максимально доступ-
ным. Но это уже вопрос не до-
полнительных полномочий.

Закон о финансовом упол-
номоченном — живой инстру-
мент. Даже сейчас в него вно-
сятся поправки. Например, из-
менения касаются правового 
статуса удостоверений, кото-
рые выдают финансовые упол-
номоченные потребителям по 
итогам рассмотрения дел. Этот 
документ позволяет потреби-
телю в случае выигрыша в спо-
ре требовать у финансовой ор-
ганизации исполнения реше-
ния финансового уполномо-
ченного. Фактически удостове-
рение имеет силу исполнитель-
ного листа, которые выдают 
суды. Оно полностью прирав-
нено к нему по своим право-
вым последствиям. И в случае 
отказа финансовой организа-
ции исполнить решение фи-
нансового уполномоченного — 
это удостоверение необходимо 
представлять в службу судеб-
ных приставов.

Изменения избавят потре-
бителя от необходимости полу-
чать такое удостоверение на 
бумаге. Мы в электронной фор-
ме сможем сразу быстро от-
править документ через систе-
му межведомственного доку-
ментооборота, заверив его 
усиленной квалифицирован-
ной подписью финансового 
уполномоченного в службу су-
дебных приставов. Это новше-
ство заработает уже в текущем 
году.

Некоторые вопросы уже 
требуют обсуждения с прави-
тельством и Банком России. 
Есть проблема, связанная с 
тем, что законодатель, наделяя 
нас компетенцией рассмотре-
ния споров, не предусмотрел, 
что среди требований могут 
быть и такие, что связаны с пе-
ресмотром неустойки, выпла-
чиваемой финансовыми орга-
низациями в случае наруше-
ния условий договора. В то же 
время в Гражданском кодексе 
говорится о том, что при несо-
ответствии явного возмеще-
ния ущерба заявленному тре-
бованию, связанному с неу-
стойкой, последняя может 
быть снижена. И суды часто 
практикуют это снижение. Мы 
же такой возможности лише-
ны.

К чему это приводит в резуль-
тате? Почему, казалось бы, 
вопрос касается финансовой 
организации, а мы говорим о 
нем с точки зрения прав по-
требителя?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Отсутствие воз-
можности снижения неустой-
ки, которой наделены суды, но 
не финансовые уполномочен-
ные, стимулирует организации 
обжаловать наши решения, 
если они выносятся в пользу 
потребителя. И такое обжало-
вание происходит именно в ча-
сти размера неустойки. В ре-
зультате финансовая организа-
ция идет дальше в суд, и пока 
суд рассматривает этот во-
прос, приостанавливается ис-
полнение решения финансово-
го уполномоченного.  Даже 
если по существу спора реше-
ние правильное и потребителю 
должен быть возмещен страхо-
вой ущерб. И это, как мы счита-
ем, нарушает права потребите-
ля, затягивает сроки выполне-
ния его требования.

Мы консультировались по 
этому вопросу с научными 
юридическими институтами и 
хотели бы, чтобы раз нас наде-
лили полномочиями рассма-
тривать сами споры, то дали 
бы возможность решать во-
прос и по неустойке. Тогда мы 
сможем комплексно регулиро-
вать споры потребителей и фи-
нансовых организаций и у на-
рушителей договора не будет 
оснований придираться к ре-
шениям финансового уполно-
моченного, затягивая, таким 
образом, возмещение ущерба 
гражданам.

У нас также бывают случаи, 
когда мы не можем рассмо-
треть споры и вынуждены пре-
кращать их рассмотрение по 
процессуальным основаниям. 
Например, когда потребитель 
не может представить все не-
обходимые документы для рас-
смотрения его дела по сущест-
ву, а финансовая организация 
не стремится этого делать, по-
нимая, что спор может быть 
проигран. И закон, к сожале-
нию, не предусматривает ад-
министративных санкций, ко-
торые можно было бы приме-

нить к последним.  А результат 
этого непредставления — не-
возможность защиты нару-
шенного права.

Исправить эту ситуацию 
можно, изменив Кодекс об ад-
министративных правонару-
шениях (КоАП). Но это процесс 
долгий. Поэтому совет службы 
финансового уполномоченно-
го попытался решить эту про-
блему с помощью дифференци-
рования ставок, которые упла-
чивают финансовые организа-
ции в зависимости от аккурат-
ности предоставления ими ин-
формации. Но мы были бы не 
против, если бы были внесены 
поправки и в КоАП, и появи-
лись бы штрафы.

С 2021 года служба начинает 
рассматривать споры с НПФ 
— с какими жалобами, по ва-
шим прогнозам, в основном бу-
дут обращаться? 

ЮРИЙ ВОРОНИН: НПФ — это специ-
фический и интересный вид фи-
нансовых организаций. И споры 
по нему тоже будут очень спе-
цифическими. Они будут силь-
но отличаться от тех, что мы 
рассматриваем по страховым и 
микрофинансовым организаци-
ям.Это, как правило, споры, 
связанные с правильностью 
установления пенсионных вы-
плат, которые производят или 
должны производить НПФ по 
договорам, которые они заклю-
чили с гражданами. Причем как 
по договорам обязательного 
пенсионного страхования, так и 
по договорам негосударствен-
ного пенсионного обеспечения.

Мы ожидаем, что по мере 
того, как эти выплаты будут 
приобретать массовый харак-
тер, количество обращений к 
нам будет расти. Пока все эти 
годы, что существует система 
пенсионных накоплений, НПФ, 
если что-то и выплачивали, то в 
основном это были единовре-
менные выплаты за граждан, 
умерших до достижения пенси-
онного возраста. Либо если на-
копленные потребителями та-
ких услуг при выходе на пен-
сию средства были недостаточ-
ными для назначения полно-
ценных накопительных пен-

сий. Причины этого могут быть 
разными — слишком короткий 
период накоплений, неболь-
шие зарплаты, с которых дела-
лись отчисления, и так далее. 
Хотя и по таким случаям могут 
возникать споры между застра-
хованными лицами и вкладчи-
ками, с одной стороны, и НПФ 
— с другой.  

По мере того, как на пенсию 
будут выходить люди 1967 года 
рождения и младше, и у кото-
рых будет уже полноценный 
период накопления, споры бу-
дут существенно усложняться. 
Причем как по договорам обя-
зательного пенсионного стра-
хования, так и по договорам не-
государственного пенсионного 
обеспечения. Это будут споры 
и о порядке и добросовестно-
сти расчета самой выплаты, и о 
периоде ожидаемых выплат, 
который был применен при 
расчете. Особенно в том слу-
чае, если пенсия назначается 
досрочно. Наконец, большая 
доля споров будет касаться вы-

плат правопреемникам, то есть 
фактически наследникам. Я до-
пускаю возможность, что НПФ 
будут, к сожалению, совершать 
ошибки, а люди будут недо-
вольны теми выплатами, кото-
рые им произвели. И это будет 
являться основанием для их об-
ращения к нам.

На первом этапе мы не ожи-
даем какого-то большого числа 
жалоб по оспариванию единов-
ременных выплат. Но надо учи-
тывать, что в накопительной 
пенсионной системе и в систе-
ме негосударственного пенси-
онного обеспечения возраст 
выхода на пенсию повышен не 
был. Для женщин он остался 55 
лет, для мужчин — 60. Это важ-
ный нюанс, который также бу-
дет сказываться на количестве 
споров. По нашей оценке, за 
2021 год количество обраще-
ний в отношении НПФ может 
варьироваться от 6,5 тысячи до 
7 тысяч. Хотя вполне возмож-
но, что их будет и больше.

Как изменилась статистика 
обращений к омбудсмену в 
пандемию?

ЮРИЙ ВОРОНИН: На количество об-
ращений пандемия повлияла. 
Это объективный фактор. Если 
в IV квартале 2019 года к нам 
поступило и было рассмотрено 
почти 52 тысячи обращений, то 
в I квартале прошлого года их 
количество снизились до 49 ты-
сяч, а в III упало до 41 тысячи. 
Затем в IV квартале практиче-
ски восстановились допандеми-
ческие темпы подачи обраще-
ний и рассмотрения их финан-
совыми уполномоченными. 

Пандемия влияла и на моти-
вации, объяснения, аргумента-
цию, которые высказывали 
участники споров. Обе стороны 
— и потребитель, и финансовая 
организация — ссылались на то, 
что не могли обратиться за ин-
формацией или, например, сво-
евременно сделать техосмотр, 
пройти или представить на не-
зависимую экспертизу в ука-
занные сроки поврежденный 
автомобиль, потому что соот-
ветствующие организации не 
работали. Компании также пы-

тались мотивировать задержку 
со сроками исполнения своих 
обязательств действовавшими 
ограничительными мерами.

Естественно, мы это все учи-
тывали и рассматривали. Там, 
где закон устанавливал нерабо-
чие дни, где не работали, это все 
применялось в процессуальных 
сроках. Но тем не менее на ис-
ход дела это не влияло. Корона-
вирус в целом не освобождает 
финансовую организацию от 
обязанностей по выполнению 
тех договоров, которые они за-
ключили. Это не тот форс-ма-
жор, который делает договор 
страхования неисполнимым. 
Обязательства все равно долж-
ны были выполняться. Если не 
выполнялись, то мы принимали 
соответствующее решение.  

Некоторые телефонные мошенники отошли от стандартных схем общения с аудиторией и начали представляться финансовым омбудсменом.

А К Ц Е Н Т

Нам бы хотелось, чтобы люди 
воспринимали возможность обратиться 
к финансовому уполномоченному 
как нечто само собой разумеющееся

А К Ц Е Н Т

Пандемия коронавируса в целом никак 
не освобождает финансовую организа-
цию от выполнения обязанностей 
по заключенным договорам

ВОПРОСЫ ОТ ПАРТНЕРОВ

Партнер «РГ» газета «Нижегородская правда»: 
Насколько правомерно с точки зрения заемщика 
вносить свои правки в типовые кредитные дого-
воры с банками? Как это регламентируется? На 
какие положения или законы может ссылаться 
заемщик при несогласии с пунктами типового 
кредитного договора? 
Крайнова |По закону условия договора опре-

деляются по усмотрению сторон, кроме случа-

ев, когда содержание соответствующего усло-

вия предписано законом или иными правовы-

ми актами. 

Следует отметить, что по закону договор по-

требительского кредита состоит из общих ус-

ловий и индивидуальных условий. Общие усло-

вия кредитного договора устанавливаются кре-

дитором в одностороннем порядке в целях 

многократного применения и изменения в них 

не вносятся. Индивидуальные же условия кре-

дитного договора согласовываются кредито-

ром и заемщиком индивидуально. 

Согласование кредитором и заемщиком инди-

видуальных условий кредитного договора ре-

гламентируется федеральным законом «О по-

требительском кредите (займе)». Изменения в 

индивидуальные условия кредитного договора 

могут быть внесены на протяжении всего дей-

ствия такого договора путем подписания меж-

ду кредитором и заемщиком дополнительных 

соглашений. 

Партнер «РГ» газета «Выборг» из Ленинградской 
области: с 2021 года явно увеличится количест-
во обращений к вам. Не повлияет ли это на каче-
ство вашей работы и не планируете ли вы в свя-
зи с этим увеличить штат сотрудников или изме-
нить принципы и механизмы своей работы?
Крайнова |Самое сложное для нас в этом плане 

уже позади. Я имею в виду ту неизвестность и не-

определенность, с которой мы сталкивались при 

приеме первых обращений в отношении стра-

ховщиков. В первые месяцы мы приходили каж-

дый день на работу и не знали, какое количество 

обращений поступит. Напомню, что закон уста-

навливает жесткие сроки рассмотрения обраще-

ний потребителей. В первый месяц их количест-

во каждый день росло в геометрической про-

грессии. Но мы сумели отстроить систему про-

гнозирования и планирования, не набирая из-

лишний штат под непонятный объем задач.  

Что касается новых видов споров, которые мы 

начнем рассматривать с 1 января, то ожидаем, 

что их будет не такое большое количество. По 

всем новым для нас видам финансовых услуг — 

это услуги, предоставляемые банками, кредит-

ными потребительскими кооперативами, лом-

бардами и негосударственными пенсионными 

фондами, — и, соответственно, спорам, возника-

ющим при их оказании, прогнозируемое нами 

количество обращений в 2021 году может соста-

вить примерно 55 тысяч. Поэтому, учитывая, что 

все наши расходы непосредственно отражают-

ся на ставке взноса для финансовых организа-

ций, и не стремясь заранее раздувать штат со-

трудников, мы планируем, что уже созданное в 

центральном аппарате подразделение, которое 

объединяет все эти виды споров, будет работать 

над их рассмотрением и подготовкой проектов 

решений, в случае необходимости и роста пото-

ка обращений планируем распределить нагруз-

ку по нашим филиалам в соответствии с их ком-

петенцией (сегодня АНО «СОДФУ» имеет филиа-

лы в Нижнем Новгороде, Саратове и Санкт-Пе-

тербурге). Хотя, конечно, увеличение численно-

сти персонала будет происходить. Но оно не бу-

дет существенным. Сейчас у нас работают при-

мерно 520 человек, увеличение численности 

персонала какое-то будет, но не в разы. Юрий Воронин: Наша служба в целом состоялась как институт.
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Мошенники 
воспользовались 
телефонным 
правом

Телефонные мошенники еще 
не представляются финансовым 
омбудсменом?
Воронин | В наш кол-центр было 

несколько звонков по Москве и 

Подмосковью, в которых содер-

жалась информация о фактах мо-

шенничества. Гражданам посту-

пали звонки якобы от финансо-

вых уполномоченных. Люди при 

этом не обращались в службу 

финансового уполномоченного 

с претензиями. Им неизвестные 

предлагали подъехать куда-то, в 

какие-то места для встречи и об-

суждения каких-то вопросов. 

В этой связи мы хотели бы разъя-

снить, что, во-первых, служба 

финансового уполномоченного 

никому не звонит и никого нику-

да не вызывает. Тем более к стан-

циям метро или автобусным 

остановкам. У нас нет такой не-

обходимости. У нас есть возмож-

ность проводить очные рассмо-

трения споров. Мы такую опцию 

не используем, ввиду отсутствия 

пока для этого объективных 

оснований. В основном мы все 

наши вопросы рассматриваем в 

заочном режиме, поэтому людям 

никто не звонит. Очень важно не 

вестись на такого рода звонки, 

ни в коем случае не сообщать 

свои персональные данные.

Хотя для нас это и свидетельство 

того, что институт уже узнают и 

он становится популярным на-

столько, что мошенники пытают-

ся его взять на вооружение. Мы 

заинтересованы в том, чтобы 

люди о нас как можно больше уз-

навали, понимали, чем мы зани-

маемся, в чем мы можем их защи-

тить. Но подвергать людей риску 

столкнуться с мошенниками мы 

не вправе и не хотим этого. Поэ-

тому, если вам будут звонить не-

кие люди и представляться фи-

нансовыми уполномоченными 

или сотрудниками нашей службы, 

просто не идите с ними на кон-

такт. И уж тем более не встречай-

тесь с ними. Сообщайте о таких 

звонках нам. Мы будем о них ин-

формировать правоохранитель-

ные органы.

Взгляд из регионов

Институт финансового омбудсмена создавался во многом для того, что-
бы пресечь или сократить мошенничества на рынке ОСАГО. Удалось это 
сделать? Почему, например, по данным ЦБ, скользящий коэффициент 
выплат по ОСАГО на Северном Кавказе превышает 100%? Другими сло-
вами, нарушений здесь в два раза больше, чем в среднем по стране.
Воронин | Вы правы в том, что финансовые организации, действи-

тельно, ожидают, что деятельность финансового уполномоченного 

позволит пресечь то, что они называют мошенничеством со стороны 

автоюристов. Хотя я мошенничеством деятельность всех автоюри-

стов не считал бы. Ее лучше в каких-то случаях квалифицировать как 

злоупотребление правом (при всей условности термина).

Давайте скажем честно, автоюристов отчасти породили сами страхо-

вые организации. Прежде всего тем, что они не исполняли или недо-

бросовестно исполняли договоры страхования при наступлении 

страховых случаев, искали лазейки для снижения выплат. На этом 

деле проворными людьми, вышедшими по большей части из тех же 

страховых организаций, был сделан бизнес. Эти люди приезжают на 

место аварии, узнавая об этом из разных источников, и предлагают 

просто продать имущественное требование за меньшую сумму, а по-

том уже по полной программе раскручивают страховые организации 

в суде. У них есть время и квалификация, это уже не слабая сторона в 

состязательном процессе, в отличие от потребителя.

Почему же я эту деятельность называю злоупотреблением правом? 

Потому что государство установило большое количество защитных 

механизмов, имея цель защитить именно потребителя в их отноше-

ниях с финансовыми организациями. Для этого для страховщиков 

были введены существенные штрафы и разного рода санкции при не-

исполнении договора страхования. И когда доход от этих санкций по-

лучает не пострадавший, а предприниматель, который просто делает 

бизнес на том, что сам страхователь не обладает необходимым опы-

том, то эти государственные усилия не достигают своей цели. Права 

потребителя остаются ущемленными. Такая ситуация меня, как гра-

жданина и как юриста по образованию, устроить не может.

Не могу сказать, оправдали мы ожидания финансовых организаций 

или нет. Задача в другом — защищать именно потребителей, граждан, 

а не страховые компании или микрофинансовые организации. С дру-

гой стороны, мы не можем быть «судьями в своем деле». Не можем 

сами судить, насколько мы эффективно оправдываем ожидания. 

Хотя саморегулируемые организации и объединения, работающие 

на страховом рынке, отмечают, что мы «подвинули» автоюристов, а у 

людей появилась возможность избежать материальных потерь.

Теперь, что касается вашего второго вопроса. У нас Северокавказ-

ский регион лидирует по количеству споров, которые мы рассматри-

ваем. С другой стороны, на наш взгляд, если человеку предоставлена 

возможность просто и быстро пресекать нарушения договора в от-

ношении него, то это, в том числе, будет заставлять и действующие в 

этих регионах филиалы страховых компаний работать в соответст-

вии с законом. Потому что в противном случае такие организации бу-

дут нести издержки. С одной стороны, они будут платить взнос за 

проигранное дело у финансового уполномоченного, а с другой — не-

сти репутационные потери, которые, порой, даже более существен-

ные, чем материальные. Поэтому мы не считаем, что главной нашей 

целью является борьба с мошенничеством, у нас все-таки несколько 

иные задачи, и эту задачу по защите прав потребителей мы решаем.

В последнее время приходится сталкиваться с новой уловкой МФО. 
Чтобы обойти ограничение по размеру начисляемых процентов (не бо-
лее 1,5 от тела долга), там идут на хитрость: когда заемщик приносит 
часть средств, желая погасить проценты, они тайком от него закрывают 
договор займа и заключают новый. Клиент ставит подпись на послед-
ней странице договора, полагая, что он расписывается за то, что внес 
проценты. А на самом деле он заключил новый договор, по которому 
проценты снова можно взимать. И так может длиться до бесконечно-
сти. Были ли жалобы на такую практику и как можно с ней бороться?
Крайнова | Запредельные процентные ставки по микрозаймам на се-

годня уже нормативно ограничены. Конечно, изначально бизнес ми-

крофинансовых организаций был заточен под другую доходность. 

Отдельные МФО, видимо, ищут пути обхода ограничения, пользуясь 

тем, что уровень финансовой грамотности потребителей микрофи-

нансовых услуг часто ниже, чем у потребителей услуг банков. И люди, 

к сожалению, не читают или не понимают содержание документов, 

которые подписывают при обращении за микрозаймом.

Банк России и раньше, и сейчас активно занимается борьбой с похо-

жими недобросовестными практиками. При поступлении сигнала 

проводит надзорные мероприятия. При выявлении таких ситуаций в 

ходе своей деятельности мы также планируем информировать регу-

лятор. Однако мы пока таких обращений не получали. Но если они 

появятся, будем внимательно рассматривать и реагировать.В отно-

шении МФО мы рассматриваем обращения потребителей с 1 января 

2020 года, пока их поступило около 700.

Жительница Калининграда взяла кредит в МФО, согласилась купить 
страховку от потери работы. Позже она перечитала договор и увидела, 
что стоимость страховки включена в тело займа, на нее начислялись про-
центы. Она быстро вернула МФО деньги, и сумма переплаты из-за стра-
ховки оказалась незначительной — около 300 рублей. Она не стала нику-
да жаловаться и просто забыла про эту ситуацию. Но законны ли дейст-
вия МФО в части начисления процентов на сумму страховки?
Крайнова | Если потребитель обращается к нам с требованием о воз-

врате денег за дополнительные услуги, и имелось его согласие на 

оказание этих услуг за отдельную плату, была раскрыта вся информа-

ция и потребитель осознанно шел на это, то начисление процентов 

на ту часть займа, которая сформирована в связи с оплатой этих до-

полнительных услуг, считается правомерной и обоснованной. Другое 

дело, если потребитель не давал согласия.

Приведу пример. Жительница Санкт-Петербурга взяла заем на 23 ты-

сячи рублей, из которых МФО удержала 575 рублей в виде комиссии 

за перечисление средств на банковскую карту. Это также является 

дополнительной услугой. Потребительница не была уведомлена об 

этом. И после погашения задолженности она обратилась к финансо-

вому уполномоченному. Мы вынесли решение, рассмотрели этот 

спор, вернули ей эти 575 рублей.

Раньше, когда шла речь о таком размере требований, потребители 

редко обращались в суды. Издержки были выше оспариваемой сум-

мы. Обращение к финансовому уполномоченному для потребителей 

является бесплатным, его можно подать в электронном виде через 

наш сайт. И мы рассматриваем споры, которые, на первый взгляд, яв-

ляются незначительными. Бесплатность обращения к нам — одна из 

специфик досудебного разрешения таких ситуаций.

Подготовили Юрий Гень, Нина Рузанова, Ульяна Вылегжанина
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Ольга Крайнова: Обращение к нам бесплатно, его можно подать через сайт.
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КОШЕЛЕК Эксперты назвали компании, которые выплатят наиболее щедрые 
дивиденды 

Чистая прибыль 
рвется наружу
Игорь Зубков

П
очти все крупные компа-
нии в России выплатят 
своим акционерам диви-

денды за 2020 год, хотя он стал 
самым тяжелым для экономики 
за десятилетие.

У нефтегазовых компаний ди-
виденды будут меньше, чем по 
итогам 2019 года, а вот у метал-
лургов практически на том же 
уровне, считает портфельный 
управляющий УК «Альфа-Капи-
тал» Эдуард Харин. Ресурсным 
компаниям помог слабый рубль 
и быстрое восстановление то-
варных рынков, прежде всего в 
части металлов.

В  с р е д н е м  п о  и н д е к с у 
МосБиржи дивидендная доход-
ность по бумагам может быть 
выше 6% на горизонте 12 меся-
цев, это лучший результат сре-
ди фондовых площадок круп-
ных стран мира, прогнозирует 
начальник управления инфор-
мационно-аналитического кон-
тента «БКС Мир инвестиций» 
Василий Карпунин. Общий ди-
видендный поток в 2021 году 
снизится, так как компании, в 
основном нефтегазового и фи-
нансового сектора, ухудшат 
свои результаты относительно 
2019 года. Но, вероятно, это бу-
дет разовая «просадка», поэто-
му на длинном горизонте при-
влекательность дивидендного 
фактора во многих компаниях 

сохранится, полагает Карпу-
нин.

Он выделяет два блока ком-
паний: стабильные консерва-
тивные дивидендные истории и 
компании, акции которых могут 
выглядеть лучше рынка и по ко-
торым при этом платятся отно-
сительно высокие дивиденды. В 
группу консервативных бумаг с 
высокой и в то же время стабиль-
ной дивидендной доходностью 
он относит МТС, «Юнипро», 
«Норникель», во вторую группу 
— «Северсталь», «Детский мир», 
привилегированные акции 
«Сургутнефтегаза».

Прогноз дивидендной доход-
ности к текущим ценам тради-
ционно сравнительно высок для 
бумаг черной металлургии, в 
этой отрасли в период шоков 
операционные показатели ста-
бильны, отмечает председатель 
правления Банка «Фридом Фи-
нанс» Геннадий Салыч. Он про-

гнозирует, что с учетом активно-
го восстановления цен на сталь и 
ослабления курса рубля диви-
дендная доходность к текущим 
ценам обыкновенных акций 
НЛМК и ММК составит за 2020 
год 8%, а за 2021 год — 13% и 10% 
соответственно.

Сектор ТЭК, несмотря на ожи-
даемый спад в финансовых пока-
зателях, способен показать срав-
нительно высокую дивидендную 
доходность. Тенденция повыше-
ния цен на продукцию как нефте-
добывающей, так и металлурги-
ческой отраслей остается устой-
чивой благодаря мягкой монетар-
ной политике ведущих стран по-
следних 12 лет. Играют роль и 
участившиеся циклические де-
фициты на рынке металлов и 
энергоресурсов из-за недофинан-
сирования инвестиций в добычу 
в период стабильно низких цен. 

Салыч также считает, что на-
ибольшую дивидендную доход-

ность в 2021 году среди отрасле-
вых бумаг продемонстрируют 
«префы» «Сургутнефтегаза». По 
итогам девяти месяцев 2020 
года компания получила 903,7 
млрд рублей чистой прибыли по 
РСБУ, это ее лучший результат с 
2014 года, и можно рассчиты-
вать на 29% годовой дивиден-
дной доходности к текущим це-
нам, а также на сохранение двуз-
начной доходности и по итогам 
2021 года, говорит Салыч.

Дивидендная доходность об-
ыкновенных акций «Норнике-
ля» может составить по итогам 
2020 года 8% к текущим ценам, а 
по итогам 2021 года — 10%, ожи-
дает Салыч.

Дивидендная доходность 
российского рынка является 
самой большой по нескольким 
причинам, объясняет Харин. 
Во-первых, экономика растет 
медленными темпами, и боль-
шинство компаний предпочи-
тают распределять свободный 
денежный поток между акцио-
нерами. Во-вторых, большая 
часть компаний являются ре-
сурсными, и они исторически, 
и не только в России, предлага-
ют инвесторам высокие выпла-
ты. В-третьих, нефтяные ком-
пании находятся в ограничени-
ях ОПЕК+, что также сужает 
возможности для роста добы-
чи.  

ОПАСНЫЙ ОТДЫХ Только через два года в России появится 
компьютерная модель рельефа всех лавиноопасных мест

Лавина халатности 

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск 

С 
начала года в нашей 
стране под лавина-
ми погибли как ми-
нимум четыре чело-
века: трое, в том чи-
сле ребенок, под Но-
рильском, еще один 
— 18 января на До-
мбае, где снежные 

массы сошли на горнолыжном 
склоне. В чем причины таких 
трагедий? И можно ли избежать 
жертв? Об этом мы говорили с 
техническим директором Рос-
сийского лавинного центра, 
профессиональным членом Ка-
надской лавинной ассоциации 
Григорием Минцевым.

Он считает, что в стране не-
обходимо создать современную 
систему лавинной подготовки, 
нужны образовательные про-
граммы для туристов и система 
информирования, ориентиро-
ванная на поклонников экстре-
мального отдыха.

А существующие при Росги-
дромете противолавинные 
центры и службы в крупных 
корпорациях, вроде РЖД, счи-
тает Григорий, заточены на 
обеспечение безопасности на-
селенных пунктов и промыш-
ленных объектов: дорог, руд-
ников, инженерных сооруже-
ний. Между тем, как показыва-

ет статистика, жертвами лавин 
становятся альпинисты, горно-
лыжники и сноубордисты, 
гиды и туристы. Словом, люби-
тели зимнего отдыха в горах. 
Но они, предупреждает Мин-
цев, не попадают в фокус дей-
ствующих служб.

«Типичный прогноз, — поя-
сняет эксперт, — на сайте Росги-
дромета звучит примерно так: 
« С  м о м е н та  о б р а з о в а н и й 
устойчивого снежного покрова 
горные территории потенци-
ально лавиноопасны». Если 
ожидаются сильные осадки или 
ветер, следует предупреждение 
о «повышенной лавинной опа-
сности». Но общие сведения 
никого не останавливают, а 
значит, и не предупреждают 
трагедий». 

По словам директора лавин-
ного центра, более детальные 
прогнозы составляют лишь для 
некоторых горнолыжных ку-
рортов и промышленных тер-

риторий, вроде Хибин. Там 
применяется оценка лавинной 
опасности по пятибалльной 
международной шкале. Но сов-
ременный подход подразуме-
вает не только уровень опасно-
сти, но и описание конкретных 
проблем: где именно может 
сойти лавина, на каких высо-
тах, какого типа и размера. 

Только такая информация, уве-
ряет эксперт, дает представле-
ние, насколько безопасно бу-
дет в том или ином месте. Это 
позволяет существенно сни-
жать риски.

Брешь в информационном 
поле готов закрыть лавинный 
центр. В 2021 году он планирует 
закончить компьютерное моде-
лирование рельефа наиболее 
популярных у туристов и спор-
тсменов местностей. В этот спи-
сок попали и любимые фрирай-
дерами места в Сибири. В янва-
ре-феврале на местах начнут ра-
ботать полевые группы, кото-
рые отредактируют модель с 
учетом натурных данных. 

К следующей зиме эти дан-
ные будут в полном объеме в 
виде электронной карты, кото-

рую можно будет скачать на 
компьютер, смартфон, загру-
зить в любое приложение для 
навигации. Зная тип рельефа и 
лавинные условия, даже люби-
тель сможет оценить риски на 
маршруте. После самых попу-
лярных мест наступит очередь 
менее «раскрученных». Работа 
рассчитана на два года. Хорошо 
бы ее ускорить. Но здесь одному 
центру не справиться.

Что касается лавинного об-
разования, то Григорий Минцев 
ссылается на опыт Канады: «Ба-
зовые лавинные курсы здесь 
ежегодно проходят до 10 тысяч 
человек. У нас же все семинары 
и курсы— не более сотни».  

Вторые сутки в Домбае разыскива-
ют людей, которые могли оказаться 
под снежной лавиной. 

А К Ц Е Н Т

В среднем по индексу МосБиржи
дивидендная доходность по бумагам 
может быть выше 6% на горизонте
года, это лучший результат среди
фондовых площадок крупных стран

А К Ц Е Н Т

Жертвами лавин чаще всего становятся 
любители зимнего отдыха в горах. 
Но они не попадают в фокус 
существующих антилавинных служб

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ТРАГЕДИЯ

Вторые сутки на склоне горы Мусса-Ачитара в Домбае 

после схода лавины сотрудники МЧС разыскивают под 

снегом людей. 

«Раньше были найдены четверо отдыхающих. В том 

числе и супружеская пара, которая вчера не выходила 

на связь. На данный момент у нас нет информации, 

чтобы кто-то еще мог находиться под лавиной», — со-

общил глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов. 

Пока известно только об одном погибшем. Это Хад-

жи-Мурат Маршанкулов. Президент федерации гор-

нолыжного спорта и сноуборда «Домбай» погиб на 

глазах сына Шамиля, тоже попавшего под лавину, но 

ему посчастливилось выбраться.

По факту схода лавины возбуждено уголовное дело 

по статье «Халатность, повлекшая по неосторожно-

сти причинение тяжкого вреда здоровью или смерть 

человека». Она предусматривает до пяти лет лишения 

свободы, рассказали в региональном управлении 

СКР. Несомненно, следователей заинтересуют пока-

зания жительницы Новороссийска Ирины Милаки-

ной. У нее на глазах лавина обрушилась на сына. Но 

мальчика спас инструктор Мурат Байрамуков.

Катание на склонах Домбая пока запрещено. 

Подготовил Николай Грищенко

— Фото и видео с места трагедии на сайте
rg.ru/art/2026983

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

КАК УДАРИТЬ 
ИНФЛЯЦИИ ПО РУКАМ
Война с инфляцией не значит, что она исчезнет. Она 
всегда есть и, видимо, всегда будет. Приличный уро-
вень для развитых стран — до 2—3%. Для развивающих-
ся экономик, таких как Россия, обычно выше. 4—8% — 
обычное дело, и не дай бог свалиться в гиперинфля-
цию, в двузначный рост цен. Эта опасность — рядом. 

Хватит рассуждать! Нам бы все-таки понять, сколь-
ко наличности инфляция вытаскивает из нашего кар-
мана — не абстрактно, не в индексах, а на самом деле. 
Были деньги — и нет их. В 2014—2020 годах цены на чер-
ный чай выросли в 2,2 раза, на сливочное масло в 
2,1 раза, на мясные и рыбные консервы, на мороженую 
рыбу — в 1,9—2 раза (2013 год = 100%, Росстат, 
ЕМИСС). А есть ли цены помедленнее? Стоимость риса 
увеличилась на 85%, сыров — на 80%, подсолнечного 
масла — на 67%, сахарного песка — на 58%, пшеничной 
муки, макаронных изделий, пастеризованного молока, 
водки — на 53—55%. Цены на говядину подскочили на 
47%. Многовато, перебор! 

Что бы взять подешевле? Слава свинине! Она стала 
дороже только на 25%, курятина, радость докторов, — 
на 35%. По статистике, почти не подорожал хлеб. И мы 
бодро чувствуем себя с картошечкой, капустой и лу-
ком — рост цен всего лишь в 1,2 раза. Хотя яблоки стали 
гораздо дороже — в 1,6 раза.

За всем этим 
разнобоем видна 
закономерность. 
Чем больше доля 
импорта в постав-
ках продукта или в 
его исходниках, тем 
быстрее растут 
цены. В 2014—2020 
годах  рубль деваль-
вировался к долла-
ру в 2,2 раза. Так 
что ничего удиви-
тельного, что чер-
ный чай (доля им-
порта — 98%) подорожал в 2,2 раза. Примерно так же 
выросли цены на иностранные автомобили. Доля им-
порта в говядине — 33,1%, в свинине — 2,5% (Росстат, 
2019). Неудивительно, что цены на говядину карабка-
ются вверх намного быстрее стоимости свинины. 
Больше 40% сухого молока и 30% сыров приходят в 
Россию по импорту. Что же в итоге? Рост «молочных» и 
сырных цен больше, чем в полтора раза. Рубль падает, 
цены в валюте те же, а в рублях все выше. И розничная 
инфляция бодро запускает руки в наши карманы. 

А какие «предметы потребления» растут в ценах го-
раздо медленнее? Ответ — всё,  что делаем мы сами, в 
миллионах личных хозяйств. 65% картофеля и 51% 
овощей производится на огородах, фермерами — еще 
14% и 21%, соответственно. Что в итоге? Цены на все 
это богатство выросли всего лишь на 20% за семь лет. 
Чем конкурентнее среда, чем больше тех, кто произво-
дит одно и то же внутри России, тем неохотнее подни-
маются цены и медленнее пустеют наши кошельки.

Есть еще один могучий «двигатель» для цен — госу-
дарство. Часть цен им регулируется или прямо уста-
навливается. Одно дело, когда, как в начале 2000-х го-
дов, в цены и тарифы на следующий год закладыва-
лись плюс 10—15%. И другое дело, когда формула 
цен — это «инфляция минус». Еще лет пять назад эко-
номисты знали, что главный мотор инфляции в Рос-
сии — не рост денежной массы и даже не взрывные де-
вальвации рубля, а государство. Сегодня цены и тари-
фы скорее заморожены. Иначе откуда берутся эти 
3—5% годовой инфляции, как в последние годы? 
Из рук государства, в первую очередь.

Но и здесь не все так однозначно. Плата за государ-
ственное и муниципальное жилье выросла за 2014 — 
2020 г. на 62%, за поездку в автобусе — на 62%, в трам-
вае — на 90%, в троллейбусе — на 89%, на метро — на 
58%, за холодную воду — на 45%, за горячую — на 51%, 
за водоотведение — на 62%, за отопление — на 38% (Рос-
стат, ЕМИСС, 2013 = 100). Многовато, хотелось бы по-
меньше.

А что если не ко-
паться в моркови и 
картошке и попы-
таться понять, как в 
целом за 2014—2020 
годы выросли цены 
на продовольствие? 
Ответ — на 57% 
(Росстат). А на не-
продовольственные 
товары? Еще один 
ответ — на 50%. По-
следний вопрос: как 
дела с платными 
услугами? Чуть по-
лучше, цены на них 
поднялись на 47%. 
У кого-то, может 
быть, другой опыт, да и Москва может отличаться от 
других регионов, но, в целом, понятно: чтобы жить 
ощутимо лучше, чем в 2013 г., наши доходы за семь лет 
должны были взлететь хотя бы на 60%. Пусть даже это 
средняя температура по больнице. 

А они взлетели? Кажется, что нет. Среднедушевые 
денежные доходы населения выросли в 2014—2020 го-
дах примерно на 37—38% (Росстат). Сразу виден зазор. 
И вопрос: как прекратить многолетнее падение реаль-
ных доходов населения? За семь лет они упали больше, 
чем на 10% (Росстат). Мы понимаем, что ответы лежат 
не только в «производительности труда» и не только в 
том, чтобы каждый из нас — «дальше, больше, лучше». 

Первый ответ — в действительно конкурентной сре-
де, с множеством производителей, с долей государства 
не выше 30—35%, с прекращением сверхконцентрации 
бизнеса. Монополии, олигополии — это инфляция и се-
рый сектор. Если цены душат, люди и их бизнесы ухо-
дят в тень. Когда доля средних и малых предприятий в 
ВВП России поднимется до 40—50% (вместо нынешних 
21—23%), инфляция будет гораздо ниже.

Еще один ответ — в снижении ссудного процента. 
Когда он высок — буйная инфляция неизбежна. Каждый 
пытается «отбить» процент через цены.

И, наконец, ответ в импортозамещении, в том, чтобы 
вернуться к большой универсальной экономике, в кото-
рой гораздо меньше пустых продуктовых ниш, чем се-
годня. Когда 39% товарных ресурсов розничной торгов-
ли — это импорт (в 2013 г. — 44%, Росстат), невозможно 
по-настоящему бороться с инфляцией. Она заносится с 
каждым крупным потрясением в валютном курсе рубля.

Какой же должна быть инфляция в России? 
2—2,5% — это мечта. Тогда и волки будут сыты, эконо-
мика «на подогреве», и овцы целы — мы с вами сможем 
всерьез планировать свою жизнь.  

Чем больше доля 
импорта в постав-
ках продукта или 
в его исходниках, 
тем быстрее 
растут цены

Ответы лежат 
не только 
в «производитель-
ности труда» 
и не только в том, 
чтобы каждый 
из нас — «дальше, 
больше, лучше»

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Приоритеты 
весенней сессии 2021 года

19 января началась весен-
няя сессия Государственной 
Думы. Напомню, что по ито-
гам 2020 года на рассмотре-
нии парламента осталось 1226 
законодательных инициатив. 
266 из них были приняты толь-
ко в первом чтении, два зако-
нопроекта — во втором чтении, 
остальные — еще не обсужда-
лись на пленарных заседани-
ях. В весеннюю сессию нам 
предстоит продолжить работу 
над всеми этими документа-
ми.

Особо отмечу, что в приори-
тетном порядке мы планируем 
принять пять законов во ис-
полнение Послания президен-
та Федеральному Собранию 
2020 года. Также будут вынесе-
ны на голосование четыре за-
конопроекта, которые направ-
лены на реализацию новых 
конституционных норм, при-
нятых в прошлом году.

Кроме того, мы рассчиты-
ваем на оперативное рассмо-
трение законопроекта, регу-
лирующего деятельность ап-
течных сетей. Этот документ 
был подготовлен депутатами 
фракции «Единая Россия» с 
целью повышения доступно-
сти лекарств для граждан. В 
частности, он освобождает 
производителей лекарствен-
ных препаратов от расходов на 
маркетинговые акции и на об-
учение персонала аптек и тем 
самым способствует уменьше-
нию издержек на выпуск ле-
карств и снижению цен на них. 
Помимо этого, он обязывает 
аптечные организации пред-
лагать потребителю более де-
шевые препараты в первую 
очередь. Также данный зако-
нопроект вводит новое поня-
тие — «передвижной аптечный 
пункт», это позволит сделать 
лекарства более доступными 
для жителей отдаленных тер-
риторий.

Мы надеемся, что в ближай-
шее время Госдума примет за-
конопроект о защите мини-
мального дохода должников от 
списания. Это позволит сохра-
нить средства граждан, брав-
ших кредиты и потом оказав-
шихся в трудной жизненной 
ситуации, хотя бы на уровне 
прожиточного минимума. Се-
годня, к сожалению, допуска-
ется списание с должников до 
половины их месячной пенсии 
по старости или по инвалидно-
сти и удержание до 50% зара-
ботной платы, несмотря на то, 
что пенсия и зарплата могут 
быть на уровне МРОТ. А инди-
видуальные предприниматели 
и самозанятые могут оста-
ваться вообще без каких бы то 
ни было средств к существова-
нию. Для того чтобы этого не 
происходило, должнику нужно 
будет обратиться в Федераль-
ную службу судебных приста-
вов и указать один счет в од-
ном банке, на котором будет 
сохранена полагающаяся по 
закону сумма.

Добавлю, что сейчас группа 
депутатов и сенаторов от 
«Единой России» готовит по-
правки в закон о занятости. 
Действующая версия данного 
закона существенно устарела, 
поскольку он был принят око-
ло 30 лет назад — в 1991 году. С 
тех пор в этот документ было 
внесено 55 поправок, но в це-
лом структура осталась преж-
ней, поэтому он не в полной 
мере отвечает требованиям 
современности. Мы планиру-
ем предусмотреть изменения, 
необходимые для расширения 
практики оказания госуслуг в 
«цифровом» формате, создать 
дополнительные условия для 
занятости молодых специали-
стов, впервые ищущих работу, 
и инвалидов. Также речь пой-
дет об устранении излишнего 
бюрократизма в работе служ-
бы занятости и о централиза-
ции полномочий на федераль-
ном уровне для более эффек-
тивного развития внутренней 
трудовой миграции.

Еще один важный вопрос, к 
обсуждению которого мы на-
мерены вернуться в весеннюю 
сессию, — возобновление ин-
дексации пенсии работающим 
пенсионерам. По поручению 
президента правительство 
должно представить предло-
жения по данному вопросу до 
1 февраля.

Наконец, приоритетом для 
нас будет реализация поруче-
ний президента, которые он оз-
вучит в феврале в новом Посла-
нии Федеральному Собранию. 
Надеюсь, что большую часть 
задач, поставленных главой го-
сударства, нам удастся выпол-
нить уже в весеннюю сессию.  

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033 
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СОВЕТ С ЭКСПЕРТОМ Почему в одних регионах экономика растет даже в пандемию, а в других падает

Попали в десятку
В «Российской газете» прошла 
эксклюзивная онлайн-конфе-
ренция с президентом Торгово-
промышленной палаты РФ 
Сергеем Катыриным.
В ней приняли участие наши 
собкоры из Барнаула, 
Новосибирска, Калининграда, 
Астрахани и Ростова-на-Дону. 
Благодаря им разговор полу-
чился по существу, ведь жур-
налисты задавали те вопросы, 
которые здесь и сейчас волну-
ют предпринимателей. А зна-
чит, и многих наших читателей. 
Поскольку от самочувствия 
бизнеса зависит, какими услу-
гами и товарами, в каком 
количестве и какого качества 
мы сможем пользоваться. И, 
что немаловажно, по каким 
ценам.   
Почему предприниматель из 
Астрахани может, но не хочет 
запускать серийное производ-
ство защитных масок? А 
ростовские экспортеры зерна 
несут убытки из-за фермеров? 
Почему некоторые стройки на 
грани закрытия? И в чем 
секрет регионов, чья экономи-
ка в пандемию показала чуде-
са роста? 
Говорили и о вызовах, которые 
приготовил для всех нас 2021 
год. О киберугрозах и налого-
вых новациях, например.

ОТМЕНА НАЛОГА

ПОТЯНУЛИСЬ 
В ТЕНЬ
Не все предприниматели с энту-
зиазмом приняли отмену едино-
го налога на вмененный доход 
(ЕНВД). Многие так самостоя-
тельно и не определись, на какой 
налоговый режим им перейти 
после вмененки. 

Их не устраивали предложен-
ные варианты: патенты, упро-
щенная система налогообложе-
ния, самозанятость. Накануне 1 
января — дня отмены ЕНВД — на-
пример, в Алтайском крае толь-
ко чуть больше половины пред-
принимателей сделали свой вы-
бор. Патенты в этом регионе во-
обще непопулярны.

Как в этой ситуации избе-
жать сокращения малого бизне-
са, мы и обсудили с главой ТПП 
Сергеем Катыриным.

Сергей Николаевич, отмена 
налога повлияет на малый 
бизнес? Ждать ли нам массо-
вых закрытий компаний? 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Любые измене-
ния в нормативной базе, касаю-
щиеся налогообложения, фи-
нансовой деятельности, особен-
но для малого бизнеса, очень бо-
лезненны. 

Многие в такие переходные 
периоды действительно или пре-
кращают деятельность, или ухо-
дят в тень. Такая опасность есть, 
скрывать не стану. Но не думаю, 
что уход будет массовым. Но он 
будет. Ведь на патенте не могут 
работать те, кто торгует подак-
цизными товарами, водкой, на-
пример. Есть другие ограниче-
ния. Переход будет непростым.

Что вы посоветуете тем, кто 
выжидал? Сегодня их авто-
матически перевели на общую 
систему налогообложения. 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: И я бы всем реко-
мендовал очень серьезно отне-
стись к ситуации. Ведь у неопре-
делившихся самостоятельно 
остается право перейти на тот 
налоговый режим, какой им вы-
годен и удобен.  

Поверьте, выбор есть. Аль-
тернативных вариантов не так 
уж мало. Упрощенная система 
налогообложения, патентная 
система, налог на профессио-
нальный доход. А для агробизне-
са еще и единый cельскохозяйст-
венный налог.

И надо еще раз внимательно 
проанализировать все те пред-
ложения для бизнеса, которые 
наработаны сегодня. Там много 
чего сделано. И есть достаточно 
широкий спектр вариантов. На-
пример, созданы дополнитель-
ные возможности в патентной 
системе. По количеству направ-
лений, условий. 

А власти регионов могут 
уменьшать налог по упрощенке, 
даже довести его до одного про-
цента. Понятно, что они исходят 
из возможностей своих бюдже-
тов. Но, с другой стороны, это 
возможность сохранить бизнес 
своего региона. Дать ему воз-
можность развиваться.  

БИЗНЕС И ПАНДЕМИЯ

ДЕФИЦИТ МИГРАНТОВ 
ПОДНИМЕТ ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ
Сегодня в нашей стране возни-
кли серьезные проблемы на 
стройках, где до ковида в боль-
шей степени работали гражда-
не из соседних государств.

Мигранты на стройки прие-
хать не могут, а россияне рабо-
тать за их зарплаты не хотят. 
Бизнесу предстоит найти золо-
тую середину: и штат запол-
нить, и цены на жилье резко не 
поднять.

Сергей Николаевич, россий-
ский бизнес готов увеличить 
оплату труда, чтобы россия-
не пошли работать на строй-
ки? Может, здесь требуется 
помощь государства?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Что касается по-
мощи, то, мне кажется, более 
справедливо, чтобы эти траты 
несли те, кто реализует проек-
ты в регионе. 

И уже с местными властями 
решали, насколько они могут 
поддержать тот или иной про-
ект, с точки зрения мобильно-
сти населения.

А сам-то бизнес готов под-
нять зарплаты?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Те инвестпроек-
ты, которые уже реализуются, 
мы менять не вправе. Это будет 
неправильно. Потому что инве-
сторы пришли на определен-
ные экономические условия. И 
их надо отработать.

А вот со следующими инве-
стпроектами, которые будет 
реализовывать в том числе и 
бизнес, уже нужно думать. Ка-
ким образом россиянина при-
гласить на достаточно прилич-

ную, по крайней мере, конку-
рентную зарплату. 

Но мы с вами должны пони-
мать и обратную сторону меда-
ли. Сегодня власти выделяют 
средства на ипотеку, уменьша-
ют процент на нее. А навстречу 
этому идет повышение стоимо-
сти строительства. 

И нужно все больше и боль-
ше средств, чтобы эту стройку 
осилить, в том числе и для при-
влечения рабочих. Вот тут нуж-
на какая-то золотая середина. 
Конечно, в первую очередь хо-
чется, чтобы это были россия-
не. Но, извините, они не все со-
гласятся на те заработные пла-
ты, которые на многих строй-
ках существуют для наших за-
рубежных коллег.

Условия для них создают, мяг-
ко говоря, попроще. И все-та-
ки не хотелось бы, чтобы жи-
лье подорожало.

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Да, всего хочется. 
Но не все достижимо. С другой 
стороны, это неизбежно. На 
мой взгляд, мы должны созда-
вать человеческие условия для 
любой рабочей силы, которая 
привлекается на территорию 
России.

И тогда уйдут в прошлое вре-
мена, когда люди жили в нео-
тапливаемых вагончиках без 
всякого медицинского обслу-
живания и прочего.

Но это, повторю, неизбежно 
приведет к тому, что будут вы-
равниваться траты на работ-
ника из-за рубежа и своего — 
россиянина. И жилье подоро-
жает.  

НАЙТИ ПАРТНЕРА

КАК ПРОДАТЬ 
ЗАЩИТНЫЕ МАСКИ

Предприниматель из Астраха-
ни Александр Савкин стол-
кнулся с проблемой, которой, 
признаться, не ожидал. И пред-
ложил создать федеральную 
онлайн-площадку, где компа-
нии могли бы находить для 
сбыта своей продукции круп-
ных покупателей. Эту идею мы 
обсудили с Сергеем Катыри-
ным.

Александр не может обеспе-
чить оптовый сбыт для товаров 
своего предприятия. Что за то-
вары? Маски и защитные экра-
ны для лица. Александр начал 
выпускать их в пандемию. «Я 
могу запустить серийное про-
изводство в любой момент, — 
поделился он с «РГ». — Но не 
буду. Их некуда девать».

Сергей Николаевич, с розницей 
у Александра Савкина не было 
вопросов. А крупных покупате-
лей, готовых приобретать 50, 
100 тысяч упаковок, он сам 
найти не может. Как вам его 
идея об онлайн-площадке?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Сбыт сегодня — 
самая главная проблема всего 
бизнеса. Но мне кажется, что 
онлайн-площадок уже видимо-
невидимо. Это первое.

Второе. Сейчас создано до-
статочно много маркет-плей-
сов и других инструментов, ко-
торые позволяют находить по-
купателей. Надо их вниматель-
но изучить. И третье. На сайте 
ТПП тоже есть такой ресурс. Не 
уверен, что нужна дополни-
тельная онлайн-площадка.

Но сбыта-то у нашего пред-
принимателя так и нет!

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Я ему советую по-
работать с Астраханской ТПП. 
Это один из вариантов. Многие 
региональные палаты научи-
лись неплохо работать по про-
движению.

У нас есть направление — 
«бизнес-миссия» (выставоч-
ная деятельность), которое мы 
сейчас ведем онлайн. Миссии 
проходят и с зарубежными 
партнерами. В первую очередь 
их коллеги в регионах органи-
зовывают. Уральская палата с 
представителями США прове-
ла очень интересную бизнес-
миссию.

Так что надо посмотреть, на-
сколько та или иная продукция 
может быть интересна кому-то 
в российских регионах и за ру-
бежом.

Значит, если предпринима-
тель обратится в Астрахан-
скую палату, ему, по крайней 
мере, попытаются помочь? 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Если не попыта-
ются, мы будем их сильно кри-
тиковать. Обязанность палаты 
— приложить все усилия, чтобы 
помочь своим предпринимате-
лям.

Хорошо, обратимся. И потом 
расскажем, что получилось.  

Подготовили Ольга Бухарова, 
Ульяна Вылегжанина, 
Александр Гавриленко, 
Наталья Коротченко, 
Татьяна Кузнецова, Татьяна 
Панина, Наталья Решетникова
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ПЕРСПЕКТИВЫ

В 2021 ГОДУ В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ РЕГИОНОВ ДОБЬЮТСЯ РОСТА ЭКОНОМИКИ

В 
прошлом году, несмо-
тря на пандемию, не-
которые регионы су-
мели добиться эконо-
мического роста. И 
даже значительного — 
на 15–20 процентов.

За счет чего? И ка-
кие перспективы в 

этом году? Об этом шла речь на 
онлайн-конференции в «РГ» с 
президентом Торгово-промыш-
ленной палаты РФ Сергеем Ка-
тыриным.

Потери понесли все, признал 
он, но не все вышли в минус. А 
есть регионы, которые наиболее 
успешно поучаствовали в выра-
ботке национального валового 
продукта. «У нас 52 процента 
ВВП России создали 10 регионов, 
— уточнил Катырин. — Это Мо-
сква, Подмосковье, Санкт-Пе-
тербург, Свердловская область, 
Краснодарский, Красноярский 
края, Татарстан, Башкортостан, 
Ханты-Мансийский АО, Ямало-
Ненецкий АО». 

Глава ТПП объяснил это тем, 
что сработали инвестпрограм-
мы, которые здесь начали реали-
зовываться еще до пандемии. 

Но оказывается, в 2021 году 
таких лидеров будет в два раза 
больше. «По предварительным 
оценкам, — сообщил Катырин, — 
где-то два десятка регионов смо-
гут успешно сработать. У них 
есть возможности. По крайней 

мере, по предварительным оцен-
кам, в том числе и минэконо-
мразвития, рост у них будет». 

В чем залог успеха? Во-пер-
вых, как уже говорилось, это 
удачные региональные инвести-
ционные программы. Во-вторых, 
помимо федеральной поддержки 
малого бизнеса, например, по 
банковским кредитам, есть еще и 
поддержка регионов. В том числе 
— маневрирование налогами. 

«Это непросто делать, — зая-
вил Катырин. — Потому что на-
полнение регионального бюдже-
та — тоже дело серьезное. Но тем 
не менее те, у кого более серьез-
ные финансовые возможности, 
более серьезная финансовая под-

ушка, могут в большей степени 
поддержать бизнес». 

Однако не у всех есть такие 
возможности. «К великому сожа-
лению, — продолжает глава ТПП, 
— у нас есть ряд субъектов — на 
Кавказе, Дальнем Востоке, где на 
региональном уровне возможно-
сти поддержать бизнес ограни-
чены. Естественно, там и потери 
гораздо больше». 

И надо понимать, уточнил со-

беседник «РГ», что развитие эко-
номики по регионам сложилось 
неравномерно. Это еще нам от 
Советского Союза досталось. 
Есть регионы, где уровень потре-
бления и доходов населения го-
раздо ниже, чем у других. «А это 

потребительский спрос, — поя-
сняет Катырин. — Это то, на что 
ориентирован весь микробиз-
нес. Услуги, товары. Естествен-
но, что там и проседание поболь-
ше. А возможностей для маневра 
гораздо меньше».  

А К Ц Е Н Т

Из-за пандемии началось вынужденное 
сокращение кадров. И многие начали 
думать, что вообще-то можно было бы 
и самим заняться бизнесом

Опрос 

Опросы последних пяти лет говорили о том, что профессия предпринима-

тель — не в чести у молодых людей и их родителей. Пандемия изменила си-

туацию. Она заставила людей задуматься о собственном бизнесе.

Исследование Нижегородского НИИ проблем социального управления 

показало, что 40 процентов россиян положительно относятся к бизнесме-

нам. И считают их надеждой России. А около половины опрошенных хоте-

ли бы видеть своих детей предпринимателями.

Сергей Николаевич, с чем вы связываете такие перемены в умах россиян? 
Катырин | Из-за пандемии началось вынужденное сокращение кадров. 

Упал потребительский спрос. И каждый на себя примерял: что будет с ним, 

с его семьей в этой ситуации? Похоже, многие начали думать, что вообще-

то можно было бы и самим заняться бизнесом. 

Надо сказать, что все предыдущие годы положительное восприятие пред-

принимательства формировали и СМИ, и бизнес-объединения. У нас тоже 

много проектов, нацеленных на популяризацию бизнеса. Например, «Сто 

надежд бизнеса» — это для студентов, для молодых начинающих ребят, ко-

торые хотели бы посвятить себя предпринимательству. Есть проект «Сто 

семейных компаний». Они идут не только со стороны федеральной пала-

ты, но и в регионах. 

ГОСПОДДЕРЖКА

ПЯТЬ ПРОБЛЕМ, КОТОРЫЕ БУДУТ МЕШАТЬ ИДТИ ВПЕРЕД

О
бсудили мы с главой ТПП 
и самые острые пробле-
мы, которые нам доста-

лись в наследство от 2020-го. И 
попытались найти варианты, 
как их можно решить. 

Киберугрозы: кто кого?
С Е Р Г Е Й  К АТ Ы Р И Н :  Число и опа-
сность киберугроз растет про-
порционально скорости и глу-
бине проникновения техноло-
гий в жизнь людей и экономики. 

Государству, считаю,  надо  
сосредоточиться на двух аспек-
тах. Первый. Собрать в единую 
базу данные о кибератаках от 
всех участников экономиче-
ских отношений. И предоста-
вить доступ к ней тем, кто раз-
рабатывает способы защиты. И   
следить, чтобы данные о кибер-
преступлениях не скрывали. В 
банковской системе, к примеру, 
не принято выносить сор из 
избы из страха получить сан-
кции от ЦБ. Также нужны про-
гнозы от государства о появле-
нии новых рисков. 

Второй аспект. Государство 
могло бы налоговыми стимула-
ми поощрять бизнес внедрять  
средств защиты и увеличение 
затрат на обучение персонала. 
Мы сейчас готовим такую ини-
циативу и, обсудив с бизнесом, 
направим в правительство РФ. 

Льготы: 
прощать или снижать?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Я против полной 
«налоговой амнистии», кото-
рую в период пандемии пред-
лагают ввести некоторые мои 

коллеги. Лучше все-таки сни-
жать налоговую нагрузку адре-
сно. Сегодня у госорганов есть 
все данные об объемах выручки 
предпринимателей по отра-
слям. И субсидирование в этом 
случае даст больший эффект. 
Можно адресно перенаправить 
средства в ту отрасль или сег-
мент, где есть наибольшие, даже 
критические потери. 

Можно подумать и о времен-
ных льготах по налогу на иму-
щество, например, для компа-
ний выставочной отрасли. Обя-
зательно надо поддержать ком-
пании, которые даже в кризис 
продолжают модернизацию. 

Кроме того, большая часть 
нагрузки сейчас приходится на 

аренду помещений, уплату 
имущественных налогов и вы-
плату зарплаты. И здесь го-
споддержка будет наиболее 
значимой.

Ваучеры: кому еще?
Во многих странах давно ра-

ботают инновационные вауче-
ры. В России тоже есть пилот-

ные области — Мурманская, 
Волгоградская, Ульяновская. 
Ваучеры гарантируют компа-
нии компенсацию затрат на ин-
новационный проект.  Нас инте-
ресовало: будут ли экспери-
мент расширять.
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Эксперимент, ко-
торый мы проводили в регио-
нах, достаточно успешный. Над 
такой мерой поддержки задума-
лась и Москва. Мы предлагаем 
использовать ее и на федераль-
ном уровне. Сейчас ТПП вместе 
с минэкономразвития прораба-
тывает запуск ваучеров как 
программу грантовой поддер-
жки бизнеса.

Экспорт: 
зерно опаздывает

Фермеры срывают экспорт 
пшеницы. Такая ситуация сло-
жилась в Ростовской области. 

Конечно, не только фермеры, 
но и другие аграрии. И не только 
на Дону. А каждый день простоя 
одного танкера — это тысячи 
долларов. Экспортеры предла-
гают создать реестр добросо-
вестных поставщиков.
С Е Р Г Е Й  К АТ Ы Р И Н :  Такой реестр 
можно создать. Однако надо 
продумать, как правильно вы-

строить работу с Российским 
экспортным центром и Мин-
сельхозом России. 

Мы готовы подставить свое 
плечо. Если надо этот реестр 
ввести — не вопрос. Но необхо-
димо, чтобы государство разра-
ботало правила создания и веде-
ния такого реестра. 

Кадры: 
500 тысяч за переезд

В Калининградской обла-
сти работает программа «По-
вышение мобильности трудо-
вых ресурсов». Регион ком-
пенсирует работодателям за-
траты на переезд и обустрой-
ство специалистов. До полу-
миллиона рублей на одного 
сотрудника. 

Не поддержать ли государст-
ву этот проект, чтобы его 
могли запустить в других ре-
гионах? 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Я в курсе кали-
нинградского проекта.  Его 
цель — задействовать россий-
ские кадры. В область уже пе-
реехали специалисты из 20 ре-
гионов. Проект очень интере-
сный. 

Но мне кажется, здесь нуж-
но исходить из ситуации в кон-
кретном регионе. И помогать 
тем, у кого меньше возможно-
стей осилить поддержку мо-
бильности кадров. 

Что касается зарубежных 
специалистов, то бюджеты не 
резиновые. И всех разнорабо-
чих за счет государства мы 
пригласить не сможем.  

Сергей Катырин: Я против полной «налоговой амнистии», которую в период 
пандемии предлагают ввести некоторые мои коллеги.

А К Ц Е Н Т

Киберугрозы постоянно обновляются. 
Никакой антивирус или система шифро-
вания нас навсегда не спасут от проблем
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Н Казалось бы, такой ходовой товар — 
маски. А предприниматель из 
Астрахани не может их продать.
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Пандемия изменила жизнь многих компаний, кому-то пришлось временно закрыться. А кто-то нашел свою нишу и на карантине. Да еще и волонтерам помогает кормить врачей в «красной зоне».
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ИНИЦИАТИВА В КоАП 
предложено ввести 
штрафы за жестокое 
обращение с животными

Зверство 
под запретом

Владислав Куликов

Министерство юстиции России обнародовало законо-
проект, предлагающий дополнить КоАП рядом статей, 
так или иначе защищающих братьев наших меньших. 
Например, отдельные штрафы вводятся для хозяев до-
машних животных: в том случае, если человек не будет 
соблюдать правила, например начнет плохо кормить 
своего любимца. Появятся в КоАП и санкции за жесто-
кое обращение с животными, когда зверство человека не 
дотягивает до Уголовного кодекса, но требует наказания.

Скажем, никто не станет заводить уголовное дело за 
то, что гражданин просто пнул собаку. Но под КоАП та-
кой поступок вполне может попасть. За жестокое обра-
щение с животными 
будет грозить адми-
нистративный 
штраф от 5 до 15 ты-
сяч рублей.

«Введение адми-
нистративной ответ-
ственности за жесто-
кое обращение с жи-
вотными — мера вы-
нужденная и крайне 
необходимая, — по-
лагает организатор 
федеральной «горя-
чей линии» по защи-
те животных Дмитрий Гулиев. — К нам на «горячую ли-
нию» ежедневно поступает порядка ста звонков со всей 
страны, значительная часть — по фактам убийств и истя-
заний домашних питомцев. Мы реагируем, направляем 
запросы и по большей части получаем отписки и поста-
новления об отказе в возбуждении уголовных дел. И при-
чина не только в том, что статья 245 УК «Жестокое обра-
щение с животными» появилась только в 2017 году и у 
правоохранителей просто нет по ней практики, но и в 
том, что подобные дела для многих кажутся второсор-
тными, неважными, хотя, разумеется, это не так».

В свою очередь, хозяин, который морит свою соба-
ку голодом, а также любительница кошек, превратив-
шая благоустроенную квартиру в грязный зверинец, в 
перспективе рискуют попасть под новую статью КоАП, 
предусмотренную именно для нерадивых владельцев 
животных. Для плохого собачника или слишком люб-
веобильного кошатника будет предусмотрен штраф от 
3 до 5 тысяч рублей.

Председатель комиссии Ассоциации юристов Рос-
сии по экологии и окружающей среде Александр Шин-
каренко напомнил, что в конце 2018 года был принят 
Закон «Об ответственном обращении с животными...». 
Он ввел в том числе требования к содержанию живот-
ных. Владелец обязан обеспечивать надлежащий уход 
за животными: это не просто слова, а норма закона.  

ПРАВО Новая служба 
поможет бывшим 
заключенным на свободе

Научат жить 
вольно

Владислав Куликов

Министерство юстиции России работает над проектом 
создания службы пробации — особой службы, которая 
будет работать  с бывшими осужденными, вышедшими 
на свободу. 

Одна из проблем экс-заключенных в том, что их не 
просто нигде не ждут — их вообще не хотят видеть. Сто-
ит какому-то кадровику заметить в анкете след суди-
мости, как находятся тысячи веских и законных при-
чин, чтобы отказать соискателю. Пусть даже его квали-
фикация полностью устраивает компанию. 

Поэтому давно говорится о том, что тем, кто после 
освобождения хочет вернуться к нормальной, то есть 
законопослушной, жизни, нужна социальная поддер-
жка. Для этого и необходима отдельная служба проба-
ции. 

О разрабатывае-
мом проекте ми-
нюст сообщил, от-
вечая на рекоменда-
ции Счетной пала-
ты, которая провела 
аудит государствен-
ной программы 
«Юстиция».

«Для создания 
эффективной систе-
мы пробации Ми-
нюстом России ве-
дется подготовка 
проектов нормативных правовых актов, в том числе 
проекта федерального закона «О системе пробации в 
Российской Федерации», — сообщили в минюсте. 

Предполагается, что пробация будет создана на 
базе существующих уголовно-исполнительных ин-
спекций. Она  станет контролировать, например, ис-
полнение такого наказания, как обязательные работы. 
В ней будут отмечаться условно осужденные. Но, как 
подчеркивают многие эксперты, одной из миссий но-
вой службы должна стать помощь в социализации быв-
ших заключенных. Если человек не сможет устроиться 
на воле, есть большой риск, что он вернется на пре-
ступную дорожку. Поэтому общество заинтересовано, 
чтобы у тех, кто хочет забыть свое криминальное 
прошлое, был такой шанс.

В свою очередь в Счетной палате отметили, что хотя 
программа «Юстиция» ставит перед собой важные 
цели, например, преодоление правового нигилизма, 
поддержание уважения закона, трудно оценить ее эф-
фективность в этой части.  При этом на нее тратятся 
серьезные государственные средства.

«Мы видим, что цели госпрограммы направлены на 
развитие общественных отношений в целом и являют-
ся общественно значимыми, однако они не соответст-
вуют критериям измеримости, достижимости и кон-
кретности», — заявила на коллегии Счетной палаты ау-
дитор Татьяна Блинова.

Кроме того, Счетная палата обратила внимание на 
необходимость скорейшего утверждения новой кон-
цепции развития уголовно-исполнительной системы 
Российской Федерации, а также формирования служ-
бы пробации.

В минюсте согласились с выводами Счетной палаты 
и пообещали внести необходимые коррективы.  

ЧП Остановка на трассе спровоцировала тяжкие аварии

Автобус не везет

Владимир Баршев 

С
разу несколько тя-
желых аварий с ав-
тобусами произош-
ло вчера в России. 
При этом у двух из 
этих ДТП есть один 
общий фактор: авто-
бусы врезались в 
стоящий на дороге 

грузовик. Кто виноват в этих 
ДТП?

Первая авария произошла 
между 4 и 5 утра 19 января в 
Подмосковье на 72 км трассы 
М-7 в Павловском Посаде. Ми-
кроавтобус «Газель» на всем 
ходу врезался в стоящий на до-
роге грузовик. В результате три 
человека погибли, пятеро полу-
чили ранения. Все они — пасса-
жиры микроавтобуса. 

По данному факту возбужде-
но уголовное дело по части 5 
статьи 264 Уголовного кодекса 
— нарушение правил дорожного 
движения и эксплуатации тран-
спортных средств, повлекшее 
смерть двух и более лиц. Дело 

тут же было взято на контроль 
прокуратурой Московской об-
ласти. 

Второе ДТП произошло так-
же ранним утром 19 января в 
Калужской области. Школь-
ный автобус, перевозивший 15 
детей, на 220-м километре 
трассы М-3 «Украина» в Ме-
щовском районе также врезал-
ся в стоящую на дороге фуру. В 
результате, к счастью, никто 
не погиб, но две женщины и 
один ребенок 14 лет были го-
спитализированы. Автобус 
следовал в школу по маршруту 
Щебзавод — поселок Молодеж-
ный.

Примечательно, что в обоих 
случаях предполагается, что ви-
новаты именно водители автобу-
сов. И действительно, врезаться 
в стоящий автомобиль — значит 
не заметить его, значит быть не-
внимательным на дороге. Что 
скажешь, конечно, вина тут есть. 

Однако у нас это довольно 
частая картина: ночь, освеще-
ния нет, а на обочине, а то и пря-
мо на дороге стоит фура. То ли у 
нее что-то сломалось, то ли во-
дитель остановился переноче-
вать. При этом заметить ее, тем 
более зимой, практически не-
возможно. Как правило, вся зад-
няя часть заметена снегом, а 

огни, даже если и включены, за-
брызганы грязью. Хотя зача-
стую стоят такие привидения и 
без огней вовсе. 

И в первом, и во втором слу-
чае ДТП произошло в темное 
время суток. Так что резонно 
было бы задать вопрос и водите-
лям грузовиков о причине их 
остановки без опознавательных 
знаков на дороге. К сожалению, 
практика разбора таких аварий 
довольно стабильна: виноват 
тот, кто врезался в стоящий ав-
томобиль. А тот, кто создал ава-
рийную ситуацию, как правило, 
избегает ответственности. 

Напомним, не столь давно ак-
тивисты предлагали запретить 
остановку на скоростных доро-
гах даже для оформления ава-
рий. Буквально после этого про-
исходит страшная авария, когда 
в колонну автобусов, перевозив-
ших срочников, остановивших-
ся на дороге, врезался грузовик. 
Как видно из вчерашних аварий, 
остановки вне специально отве-
денных мест опасны не только 
на скоростных дорогах.

Так же надо напомнить, что 
несмотря на то, что автобу-
сные перевозки считаются од-
ними из самых опасных, в по-
следнее время количество ава-
рий с этим транспортом и чи-
сло в них погибших регулярно 
снижается. Так, за 11 месяцев 
прошлого года количество 
аварий по вине водителей ав-
тобусов снизилось на 35 про-
центов и составило 3248 ДТП. 
Число погибших в них людей 
снизилось на 33,5 процента и 
составило 137 человек. Увы, 
год начался пополнением ста-
тистики. 

Школьные автобусы вообще 
считаются самыми безопасны-
ми. Аварии с ними происходят, 
но редко. А погибших в них, по 
меньшей мере, последние два 
года не зафиксировано. И хотя 
считается, что детские перевоз-
ки сейчас сильно зарегулирова-
ны, но детская безопасность 
того стоит.  

От «Газели», врезавшейся в стоящий 
грузовик, мало что осталось. 
Удивительно, как люди выжили.

А К Ц Е Н Т

Как видно из вчерашних аварий, 
остановки вне специально отведенных 
для этого мест опасны не только 
на скоростных дорогах

МЧС

Дополнительная группа пиротех-

ников МЧС России прибыла в Ка-

рабах с гуманитарной миссией.

На этот раз Ил-76 с сотрудниками 

центра «Лидер» и Ногинского 

спасательного центра на борту 

приземлился не в Ереване, а в 

азербайджанском городе Гянджа. 

Специалистам МЧС предстоит 

разминировать районы, которые 

по мирному соглашению возвра-

щаются в состав Азербайджана.

Саперы усилят группировку ве-

домства, которая уже выполняет 

задачи по разминированию тер-

риторий в Агдамском районе. 

Им в помощь прибыл и мобиль-

ный робототехнический ком-

плекс разминирования на базе гу-

сеничной машины MV-4 и авто-

мобиль-мультилифт, предназна-

ченный для безопасной перевоз-

ки тяжелых грузов.

Кроме того, сотрудники МЧС сов-

местно с представителями мини-

стерства градостроительства На-

горного Карабаха продолжат про-

верки жилфонда. При помощи спа-

сателей из России уже восстанов-

лено более 300 объектов. Восста-

навливаются еще 450 домов.

Подготовил Тимофей Борисов

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Карабах 
вернулись уже 
более 50 тысяч 
беженцев

ПОСТЫ 
В ГОРАХ 
И НА ДОРОГАХ
Юрий Гаврилов

Минобороны России размести-
ло на своем официальном сайте 
фотографии с одного из наблю-
дательных постов российских 
миротворцев в Нагорном Кара-
бахе. Судя по снимкам, сделан-
ным в населенном пункте Мар-
дакерт, службу там при всем 
желании простой не назовешь. 

На фотографиях видно, что 
позиции со всех сторон окру-
жены защитными конструкци-
ями из габионов. Это такой 
блок из плотно упакованных 
в металлическую сетку камней. 
В Карабахе из них миротворцы 
делают стены и пускают по вер-
ху колючую проволоку. На од-
ном из снимков из-за такого 
укрытия выглядывает башня 
бронемашины с пушкой и пуле-
метом. 

Кроме того, военные постро-
или наблюдательные вышки, 
откуда хорошо просматривает-
ся местность. Ее с помощью би-
ноклей контролируют на не-
сколько километров. А на доро-
гах установлены пункты пропу-
ска и транспортного контроля. 

Такой же есть и на въезде в 
пункт миротворцев. Хотя там 
висит плакат с весьма красно-
речивым лозунгом «Карабаху — 
чистое небо», о своей безопа-
сности наши военные тоже не 
забывают. КПП охраняют два 
часовых в полной выкладке. 
Проход внутрь закрыт шлагба-
умом и поднятым механиче-
ским щитком-барьером, кото-
рый опускают только после 
проверки транспорта. 

В таком усиленном режиме 
миротворцы служат в Нагор-
ном Карабахе круглые сутки. 
Хотя выстрелов там сейчас не 
слышно, отзвуки недавней вой-
ны видны повсюду, и провока-
ций можно ожидать в любую 
минуту. Чтобы их предотвра-
тить по всей линии соприко-
сновения, в Карабахе даже уве-
личили число наблюдательных 
постов миротворцев — с недав-
них пор их стало 27.

Впрочем, местные жители 
нашим военным верят и при их 
поддержке постепенно возвра-
щаются к мирной жизни. Глав-
ная ее примета в Карабахе — все 
большее количество людей в го-
родах и селах. Под присмотром 
российских миротворцев к род-
ным очагам вернулись уже бо-
лее 50 тысяч человек. Такие 
данные вчера сообщили в Ми-
нобороны России. 

По информации ведомства, 
только за сутки наши военные 
обеспечили безопасную дорогу 
домой еще 175 беженцам. Они 
под присмотром миротворцев 
приехали на автобусах из Ере-
вана в Степанакерт.

Чтобы люди не боялись по-
дорваться на минах и снарядах, 
местность постоянно проверя-
ют российские саперы. Глав-
ным образом этой опасной ра-
ботой занимаются специали-
сты Международного противо-
минного центра Минобороны 
России. 

Известно, что менее чем 
за два прошедших месяца они 
очистили от неразорвавшихся 
боеприпасов более 550 гекта-
ров территории, свыше 205 ки-
лометров дорог и почти 800 
различных построек. Мирот-
ворцы обезвредили в общей 
сложности 23,7 тысячи взрыво-
опасных предметов.  

Ружьям дадут срок

Нередко бывший 
заключенный не 
может найти рабо-
ту и в итоге воз-
вращается на кри-
минальный путь

Оштрафовать 
на 5 тысяч рублей 
смогут, например, 
хозяина собаки, 
который морит ее 
голодом

Стоп-кадр 
без штрафа

Даже не совсем четко 
определено, что счи-
тать комплексами, ра-

ботающими в автоматическом 
режиме. Если Госавтоинспек-
ция, а также Верховный суд от-
носят к ним те, которые работа-
ют без участия человека, то 
местные органы власти счита-
ют иначе. В итоге штрафы, вы-
писанные местными властями в 
автоматическом режиме, отме-
няются в судах. 

Идея прописать в Кодексе об 
административных правонару-
шениях положение о том, что 
требования к комплексам фото-
видеофиксации устанавливают-
ся правительством, не нова. Бо-
лее того, в проекте нового КоАП, 
который разрабатывается ми-
нистерством юстиции, соответ-
ствующая формулировка име-
ется. Кроме того, такая поправ-
ка в действующий КоАП уже 
вносилась и даже была принята 
в первом чтении Госдумой, но 
во втором чтении была исклю-
чена из внесенного законопро-
екта. 

Она также фигурирует в за-
конопроекте о передаче полно-
мочий по вынесению штрафов 
местным властям. Про этот за-
конопроект давно не слышно, 
но он есть. И вот теперь пред-
принимается очередная попыт-
ка внести поправку. 

Как отмечают эксперты, для 
автоматических комплексов 
фотовидеофиксации необходи-
мы единые правила игры, за-
крепленные законом или в 
крайнем случае постановлени-
ем правительства. По мнению 
Григория Шухмана, нужны 
жестко закрепленные требова-
ния как к самим комплексам, 
так и к местам их установки. 
Например, следует точно опре-
делить, на каком расстоянии 
эти комплексы должны друг от 
друга находиться. 

Напомним случай в Москве, 
когда две камеры штрафовали 
водителей на путепроводе. 
Установлены они были на рас-

стоянии чуть менее двух кило-
метров, но одна из них снимала 
в лоб, другая — сзади. В итоге по-
лучалось, что водители, по 
сути, получали два штрафа за 
превышение скорости практи-
чески в одной точке, что совер-
шенно недопустимо. И только 
после многочисленных жалоб 
водителей одну из камер демон-
тировали. 

— Пока нет единых требова-
ний, все это остается на усмо-
трение руководителей Центров 
организации дорожного движе-
ния, — поясняет Григорий Шух-
ман. — Если пойдут жалобы, 
комплекс просто отключат или 
передвинут.

В итоге получается, что два-
жды наказанные получат еще 
одно, третье, дополнительное 
наказание в виде необходимо-
сти обжаловать штраф из-за 
того, что кто-то необдуманно 
(или — по-своему обдуманно) 
установил камеру. Закрепить 
требования к камерам предла-
галось непосредственно в КоАП. 
Но в Госавтоинспекции отмеча-
ют, что устанавливать техниче-
ские характеристики — это не 
задача кодекса. Достаточно, что 
в нем закрепят отсылочную 
норму на постановление прави-
тельства. 

Правда, эксперты считают, 
что лобби производителей ком-
плексов, а также интересов ре-
гиональных властей очень силь-
но, поэтому необходимо, чтобы 
правила разрабатывались при 
участии экспертного сообщест-
ва, которое в том числе защища-
ет права автомобилистов. 

Иначе камеры по-прежнему 
будут пополнять региональные 
бюджеты, а не обеспечивать 
безопасность, хотя изначально 
смысл их установки был именно 
таков.  

1

— Все о Правилах дорожного 
движения читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto

В пояснительной запи-
ске к законопроекту 
приводятся цифры: на 

складах Росгвардии и полиции 
скопилось более 170 тысяч нево-
стребованных стволов и свыше 
960 тысяч патронов. 

Казалось бы, почему их не 
продать через специализиро-
ванные комиссионные магази-
ны? Однако, по мнению разра-
ботчиков документа, хранение, 
учет, транспортировка и оценка 
всего этого добра не окупится 
даже при его реализации, если 
Росгвардия попытается его про-
дать. Дешевле и проще оружие 
уничтожить.

В этом Росгвардию поддер-
живает и минфин. Эксперты ве-
домства подсчитали, что приня-
тие такого закона не потребует 
расходов из бюджета. А вот бес-
срочное хранение столь внуши-
тельного арсенала, наоборот, 
влетает в копеечку. Ведь места 
для хранения уже не хватает. А 
держать оружие надо в особых 
условиях — во вместительных 
сейфах при круглосуточной ох-
ране. То есть надо выделять и 

оборудованные помещения, и 
людей.

Росгвардия и сейчас имеет 
право утилизировать стреляю-
щий конфискат. Или то оружие, 
которое население добровольно 
принесло в полицию. И его унич-
тожают. Но на складах хранятся 
и другие стволы — временно изъ-
ятые у граждан за какие-либо на-
рушения. Формально они оста-
ются собственностью этих лю-
дей и могут вернуться «домой» 
после устранения причин, по ко-
торым их владельцев лишили 
разрешения на оружие. 

Проблема в том, что далеко 
не все владельцы стремятся его 
вернуть. А Росгвардия по закону 
не вправе его уничтожить без со-
гласия формального владельца. 

Почему некоторые люди не 
торопятся вернуть свое оружие? 
По разным причинам. Кто-то 
просто не хочет возиться с мно-
гочисленными документами, за-
ново проходить проверки, меди-
цинское обследование. У кого-то 
изменились жилищные условия 
и уже нет возможности правиль-
но хранить ружье. У кого-то ору-

жие в нерабочем, плачевном со-
стоянии и его не жалко — проще 
выбросить. В результате никто 
годами оружие не забирает, оно 
хранится бесконечно долго.

Теперь выход найден: предло-
жено разрешить утилизировать 
оружие после года хранения. 

Есть здесь выигрыш и для 
владельцев изъятого оружия. 
Самое главное — возможность 
быстро вернуть любимый ствол.

Будут отменены некоторые 
действующие ограничения прав 
владельцев оружия, у которых 
оно было изъято. Сейчас собст-
венник ствола, у которого было 
аннулировано разрешение, 
вправе обратиться за получени-
ем нового только лишь спустя 
год после устранения наруше-
ний. Теперь же ему вернут ору-
жие и патроны сразу же, если че-
ловек все исправил. Например, 
если отобрали двустволку за от-
сутствие сейфа или за просро-
ченную перерегистрацию, то за-
чем ждать целый год? Можно за 
месяц установить сейф, пройти 
медкомиссию, прочие проверки 
и вернуть ружье.  

1

Вернуть изъятое оружие владелец сможет сразу после устранения претензий Росгвардии или полиции.
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МИР БЕЗ ПРАВИЛ В основе конфликта Москвы и Вашингтона — 
набор объективных, вполне рациональных противоречий

Бумеранг из прошлого
Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа 
экономики»

Д
вадцатого января 
2021 года в Вашинг-
тоне вступает в дол-
жность следующий 
президент США Джо-
зеф Байден. А теперь 
попытаемся мыслен-
но вернуться на 40 
лет назад и описать 

тогдашним языком инаугура-
цию президента США. Предпо-
ложу, что это выглядело бы так:

«Этот престарелый политик, 
ставленник самых богатых фи-
нансово-промышленных воро-
тил, во время ноябрьского голо-
сования взял верх над строи-
тельным магнатом и миллиарде-
ром Дональдом Трампом, зани-
мавшим Белый дом четыре года. 
Даже по меркам буржуазной де-
мократии, при которой, как хо-
рошо известно, исключено под-
линное народовластие, выборы 
стали откровенным фарсом. Де-
сятки миллионов трудящихся 
американцев попросту лишили 
права лично принять участие в 
голосовании. Под предлогом 
эпидемической угрозы им изде-
вательски предложили посы-
лать свои бюллетени по почте. 
Надо ли говорить о том, что ни-
какого независимого контроля 
за почтовыми голосами позво-
лено не было? Не приходится 
удивляться, что подавляющее 
большинство присланных бюл-
летеней оказались за кандидата-
демократа, поддержанного пре-
словутым олигархическим исте-
блишментом.

Чрезвычайно отвратитель-
ным элементом кампании стало 
разыгрывание демократами 
карты «равноправия». Летом по 
всей Америке прокатилась вол-
на насилия, инспирированная 
варварским убийством черноко-
жего белыми полицейскими. Ни 
для кого не секрет, что расизм — 
визитная карточка этой страны 
со времен основания белыми ра-
бовладельцами. Однако исполь-
зование столь трагической темы 
для того, чтобы привести к влас-
ти очередную марионетку Уолл-
стрит, — это цинизм, беспреце-
дентный даже для американской 
верхушки. Ответственными за 
удручающее положение дел с 

правами человека в США выста-
вили не хищников, которые 
стригут купоны с паразитиче-
ского капитализма монополий, а 
простых американцев из эконо-
мически страдающих штатов. Их 
справедливое недовольство сво-
им положением приписали «от-
сталости», неспособности соот-
ветствовать так называемому 
постиндустриальному миру, да 
еще и обвинили в агрессии по от-

ношению к другим обездолен-
ным.

Американцам есть над чем 
задуматься — что делать с вопи-
ющими социальными пороками 
дикого капитализма, как дать 
честным работягам хотя бы 
долю монополистического пи-
рога, как, наконец, выжить в си-
стеме, где здравоохранение — 
привилегия богатеев. Вместо 
этого продажные газеты и теле-

каналы, поддержанные теперь 
еще и лицемерно кичащимися 
своей «независимостью» «соци-
альными сетями», усердно навя-
зывали выдуманную дискуссию 
о т.н. «правах меньшинств». Не 
имеющих на деле ничего общего 
с истинными бедами жителей 
Соединенных Штатов Америки.

Подготовка к церемонии со-
провождалась небывалым поли-
цейским произволом. Простым 
американцам известно, насколь-
ко правящая верхушка боится 
услышать мнение народа, но до 
такого еще не доходило. Столицу 
взялись перекрывать бесконеч-
ными ограждениям за неделю. 
Цель властей предержащих — не 
допустить в Федеральный округ 
Колумбия никого из тех, кто хо-
чет выразить законный протест 

против откровенных подтасовок 
и обмана, которыми отмечены 
эти «свободные выборы».

Введение драконовских мер 
оправдывают событиями 6 ян-
варя, когда группа сторонников 
уходящего президента ворва-
лась в здание конгресса США на 
Капитолийском холме. Любой 
непредвзятый наблюдатель за-
метил бы как минимум странно-
сти в этом инциденте. Из него 
просто-таки торчат уши ФБР, ко-
торое, по всей видимости, и ор-
ганизовало эту бесстыдную 
провокацию. Но уж использова-

ли ее плоды на всю катушку! Та-
ких репрессий против инакомы-
слящих, такой цензуры, затыка-
ния ртов тем, кто пытается 
усомниться в законности дейст-
вий федеральной власти, не 
помнят даже ветераны движе-
ния за гражданские права. До-
шло до того, что пляшущие под 
дудку демократической вер-
хушки СМИ лишили слова пока 
действующего главу государст-
ва. Для магната, который еще не 
так давно был любимчиком 
бульварной прессы и привык 
сам отдавать приказы газетным 
и телевизионным корпорациям, 
подобное стало потрясением. 
Даже этот прожженный делец не 
ожидал, до какой низости дой-
дут представители американ-
ской политической «элиты»…»

Принятые 40 лет назад фор-
мулировки сегодня подзабы-
лись, однако удручает другое. 
Мы вернулись в атмосферу, ти-
пичную для идеологического 
противостояния. Но ведь его 
давно нет. В основе конфликта 
Москвы и Вашингтона — не со-
ревнование за то, как обустро-
ить общество, а набор объектив-
ных, вполне рациональных про-
тиворечий. При желании их 
можно разрешить либо смяг-
чить. Желания нет. Зато есть усу-
губляющийся разрыв восприя-
тия — друг друга и происходяще-
го. И если в годы юности автора 
этих строк, на излете «холодной 
войны», многим казалось, что 
именно советская пропаганда 
нагнетает дух отчуждения, ру-
ководствуясь своими догмами, 
сейчас впечатление обратное.

Догматизм с американской 
стороны обескураживает. Карти-
на России в американских медиа 
(и политических отчетах) пора-
жает даже не неприязнью. Она 
просто не соответствует дейст-
вительности, которая у нас мо-
жет быть хороша или нет, но она 
совсем другая. Принципиальное 
стремление к упрощению и чер-
но-белым мазкам приводит к не-
способности или нежеланию по-
нять, что нужно или можно сде-
лать даже не в общих, а в собст-
венных интересах. Из нашего 
опыта мы знаем, что заканчива-
ется это скверно. Но всем, види-
мо, нужно обрести свой опыт.  

А К Ц Е Н Т

Подготовка к церемонии инаугурации 
Байдена сопровождалась небывалым
полицейским произволом 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

ТРЕНД Каждому третьему 
британскому покупателю 
отказывают 
в оплате наличными 
из-за коронавируса

Почем 
фунт страха

Диана Ковалева

Более трети британских покупателей хотя бы раз с на-
чала пандемии сталкивались с отказом магазинов при-
нимать к оплате наличные деньги. Все дело в страхе, 
что на банкнотах может быть коронавирус. Согласно 
опросу организации Which?, подобную «дискримина-
цию» чаще всего проявляли бакалейщики — 28 процен-
тов случаев. Еще 24 процента приходятся на пабы и ре-
стораны, и 21 процент — на продавцов чистящих 
средств.

«Это действительно причина для беспокойства. 
Цифры показывают, что это не просто какая-то кофей-
ня перешла на безналичный расчет, эта тенденция про-
крадывается в более широкую экономику», — цитирует 
газета Guardian Натали Сини, главу исследования 
Access to Cash 
Review, посвящен-
ного доступу бри-
танцев к наличным 
деньгам. Результат 
работы ее команды 
показал, что при-
мерно восьми мил-
лионам взрослых 
жителей Альбиона 
придется крайне 
туго, если страна 
полностью отка-
жется от банкнот.

Например, как 
рассказал Which? 
диабетик Джеймс 
Босвелл, однажды в пробке у него резко упал уровень 
сахара в крови и нужно было срочно купить еду, одна-
ко целых два ресторана отказали ему в обслуживании, 
так как из-за санитарных мер не принимали кэш. Дру-
гого способа оплатить у Босвелла не было.

С отказами в наличной оплате сталкиваются и жи-
тели других стран, например, Канады. Как пишет пор-
тал CBC News, подчас это может идти вразрез с кодек-
сами о правах человека, принятыми в местных провин-
циях. Особенно, если речь идет о пожилых людях, ин-
валидах, тех, у кого просто нет кредитных или дебето-
вых карт, а также жителях мест, где на всю округу лишь 
один продовольственный магазин. В этой связи в Ка-
надской ассоциации гражданских свобод настоятель-
но рекомендуют людям обращаться в местные комис-
сии по правам человека, если отказ в приеме бумаж-
ных денег имеет для них тяжелые последствия.

А вот во Франции продавцы по закону не имеют 
права не принимать наличные. В противном случае по-
добный шаг будет считаться «отказом в продаже», что 
запрещено Потребительским кодексом страны. За на-
рушение грозит штраф в 150 евро.

Примечательно, что далеко не во всех странах рады 
переводу большей части транзакций в электронный 
режим. Например, в той же Британии, как показало ис-
следование компании YouGov, с начала коронокризиса 
примерно половина жителей стали в меньшей степени 
использовать банкноты и монеты. При этом аж 47 про-
центов негативно оценивают возможный переход к 
полностью безналичному будущему, и только 26 про-
центов высказались в его поддержку. Больше всего 
идее о жизни без бумажных денег не рады в Испании, 
где против этого высказались 53 процента жителей. 
А вот на первом месте по энтузиазму стоит Индия — 
там отказ от наличных поддерживают 79 процентов 
граждан.  

ДИПЛОМАТ Посол Италии в России привился вакциной «Спутник V»

Укол по-итальянски

Ариадна Рокоссовская

П
осол Италии в России Па-
скуале Терраччано решил 
привиться от коронави-

руса. «Я сделал укол российской 
вакциной, о которой было объ-
явлено в августе, «Спутник V», — 
цитирует его агентство ТАСС. По 
словам главы итальянской дип-
миссии, он «не испытал никаких 
особых побочных эффектов». В 
ходе онлайн-конференции об 
исторических связях между Рос-
сией и Бари ( столица области 
Апулия. — Ред.) посол также сооб-
щил, что в ближайшее время на-
мерен сдать тест, чтобы опреде-
лить уровень антител. Он выра-
зил сожаление, что даже меры по 
противодействию COVID-19 
становятся объектом спекуля-
ций. «Даже в такое тяжелое дра-
матичное время, как в пандемию 
коронавируса, наблюдались по-
пытки политизации темы вакци-
нации и оказываемой помощи. 
Это не может не вызывать сожа-
ление», — добавил Паскуале Тер-
раччано. Глава итальянской дип-
миссии сказал, что не намерен 
сравнивать разные вакцины и 
определять лучшую, и подчер-

кнул, что правительство Италии 
«считает важным сотрудничать 
со всеми странами в этой обла-
сти». В посольстве Великобрита-
нии в России «РГ» сообщили, что 
глава миссии Дебора Броннерт 
также собирается пройти вакци-
нацию против COVID-19. Одна-
ко, по данным пресс-службы по-
сольства, это будет не «Спутник 
V», «поскольку на данный мо-
мент эта вакцина не одобрена 
для использования соответству-
ющим регулирующим органом 
Соединенного Королевства.  

Напомним, что еще в декаб-
ре в России привился от коро-
навируса знаменитый амери-
канский режиссер Оливер Сто-
ун. Позже стало известно, что 
выбор в пользу вакцины «Спут-

ник V» сделали, в частности, 
президент Гвинеи Альфа Конде 
и губернатор провинции Буэ-
нос-Айрес в Аргентине Аксель 
Кисильоф. В начале января кор-
респондент московского бюро 
газеты «Нью-Йорк таймс» Эн-
дрю Крамер, внимательно сле-
дивший за ходом испытаний 
препарата, сделал прививку от 
коронавируса российской вак-
циной и написал статью о том, 
почему он выбрал российский 
препарат. Помимо его доступ-
ности журналист указал на хо-
рошие результаты испытаний, 
являющихся «честным дости-
жением российских ученых, 
продолжающих давнюю и хоро-
шо известную практику разра-
ботки вакцин».  

А К Ц Е Н Т

Посол Италии выразил сожаление,
что меры по противодействию COVID-19 
становятся объектом 
политических спекуляций

ПАРАЛЛЕЛИ Во Франции 
разделят бытовую технику 
по цветам

Индекс ремонта

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Начиная с нынешнего января, 
французы смогут выбирать бы-
товую технику, ориентируясь 
помимо прочего не только на 
цену, но и на возможность отре-
монтировать ее или самим, или 
недорого в мастерской. Дело в 
том, что во Франции, первой из 
стран — членов ЕС, вводят ин-
декс «ремонтоспособности» в 
диапазоне от 0 до 10, с помощью 
которого потребители узнают, 
какие у них шансы устранить по-
ломку того или иного агрегата.

На первом этапе этот индекс 
затронет пять категорий элек-
тронных и электробытовых то-
варов. Это смартфоны, ноутбу-
ки, телевизоры, стиральные ма-
шины, а также газонокосилки. 
Позднее список будет расширен.

По примеру оценки энерго-
эффективности определена так-
же цветовая маркировка специ-
альных этикеток: от темно-кра-
сной, обозначающей полную 
непригодность к починке, до яр-
ко-зеленой, самой «дружест-
венной» по отношению к ре-
монту. 

Существует целый ряд кри-
териев, по которым выставляет-
ся индекс. В частности, речь 
идет о предоставлении подроб-
ной документации о товаре, 
схемах, сроке, в течение которо-
го можно заказать и получить 
запасные части. Причем эти де-
тали должны продаваться по 
умеренной цене, чтобы людям 
было выгоднее отремонтиро-
вать прибор, а не отправиться в 

магазин за новым, что, кстати, 
сейчас происходит довольно ча-
сто.

Важный момент, который 
также учитывается, это воз-
можность самостоятельно де-
монтировать, скажем, тот же 
смартфон для замены разбитого 
экрана. Индекс резко снижает-
ся, если в изделии имеются нес-
меняемые элементы.

Следует отметить, что это 
новшество является частью го-
сударственного плана по борь-
бе с так называемым запрог-
раммированным износом, к 
чему прибегают некоторые 
компании (среди прочих неко-
торые производители принте-
ров), чтобы потребители как 
можно чаще меняли их продук-
цию. Как предполагают власти, 
эта мера позволит значительно 
сократить количество электро-
товаров, от которых просто из-
бавляются. Сейчас во Франции 
ремонтируют лишь 40 процен-
тов таких агрегатов, а в пер-
спективе нескольких ближай-
ших лет этот показатель должен 
вырасти минимум до 60 про-
центов.

В этом году производителей 
и дистрибьюторов товаров ни-
как не будут наказывать за от-
сутствие «ремонтоспособной» 
маркировки, но с 2022-го на-
чнут штрафовать. Правда, пред-
усмотренные санкции с финан-
совой точки зрения вполне ща-
дящие — 15 тысяч евро. Однако 
имиджевый ущерб в этом слу-
чае может оказаться куда более 
значительным, чем денеж-
ный.  

ПЕРСОНА

Джина Лоллобриджида: 
«Мне хочется жить»
Знаменитая итальянская актриса, 

легенда кино Джина Лоллобриджи-

да сделала прививку от коронави-

руса, сообщает миланская Corriere 

della Sera. О том, что 93-летняя 

Лоллобриджида, которой по воз-

расту положена приоритетная вак-

цинация, пойдет на этот шаг, стало 

известно накануне. О своем реше-

нии актриса сообщила в прямом 

эфире воскресного шоу на канале 

Rai1 «A domenica». «Я очень рада. 

Завтра поеду делать вакцину в 

римскую больницу Campus Bio-

Medico», — поведала бесстрашная 

Джина.

После вакцинации в интервью 

Corriere della Sera она призналась, 

что у нее все-таки были сомнения 

и некие предубеждения, но в итоге, 

по словам кинодивы, «вакцина не 

причинила ей никакой боли». Лол-

лобриджида также не стала скры-

вать, что она решилась на привив-

ку, потому что ей «хочется жить».

Подготовила Нива Миракян 
(Рим)

Паскуале Терраччано: Я сделал укол российской вакциной «Спутник V».

У Королевского госпиталя в Лондоне стоит очередь из карет 
«скорой помощи» с заболевшими COVID-19.
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С МЕСТА СОБЫТИЙ

Более зараженной вирусом COVID-19 страны, чем Великоб-

ритания, нет сегодня на всем земном шаре. Нет соперника 

и по уровню смертности от коронавируса. На минувшей не-

деле на Альбионе в среднем ежедневно умирали от корона-

вируса 935 человек. В минувшее воскресенье их число со-

ставило 671, а всего с начала пандемии от этой болезни 

умерли более 89 тысяч британцев.

Данные, обнародованные исследователями Оксфордского 

университета, показывают, что ни одна другая страна не 

пришла к столь трагическому результату по уровню смер-

тности на душу населения. Великобритания обошла Чеш-

скую Республику, которая начиная с 11 января считалась са-

мой зараженной COVID в Европе.

Эта статистика наглядно демонстрирует, что Британия явно 

«едет не в ту сторону». Среди стран Европы она оказалась 

наименее способной вовремя принять адекватные меры, 

дабы застраховать своих граждан от заражения и смерти. 

Сегодня в Великобритании зарегистрировано более 3,4 млн 

человек с коронавирусом — это означает, что заражен каж-

дый двадцатый.

Главный врач Англии, он же главный медицинский советник 

правительства Великобритании, профессор Крис Уитти, вы-

ступая на пресс-конференции на Даунинг-стрит, сообщил 

отнюдь не радостную новость о том, что число госпитализа-

ций и число смертей, «как ожидается, продолжит расти, по 

крайней мере в краткосрочной перспективе». 

Что касается вакцинации населения от СOVID-19, то она 

лишь только сейчас начинает заметно набирать скорость. 

При этом идея здешних  медиков делать повторную вакци-

нацию месяца через три после первой прививки вызвала 

недоумение у врачей и ученых целого ряда стран, категори-

чески отрицающих эффективность подобного сценария.

Подготовила Ольга Дмитриева (Лондон)

Джина Лоллобриджида: Вакцина не причинила мне никакой боли.

Справка «РГ»

Решение о внедрении маркировки ремонтопригодности в прошлом 

году принял Европарламент. На национальном уровне французское но-

вовведение является первым, но само понятие такого индекса для гад-

жетов не в новинку.Например, такой подход к оценке техники уже не-

сколько лет использует открытая ремонтная энциклопедия iFixit, где 

размещаются статьи о самостоятельном ремонте различных устройств. 

Специалисты собирают и разбирают гаджеты, изучают доступность за-

пчастей и сложность их замены, после чего по 10-балльной шкале вы-

ставляют рейтинг ремонтопригодности устройства.

Подготовил Игорь Дунаевский

1988 год. Глава Президиума 
Верховного Совета СССР Андрей 
Громыко (справа) и американский 
сенатор Джозеф Байден (слева) 
встретились перед началом перего-
воров в Москве.

47 процентов бри-
танцев негативно 
оценивают воз-
можный переход 
к полностью 
безналичному 
будущему
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ЛИЦЕДЕЙСТВО Беседа о ролях и личностях в истории

Сергей Маковецкий: Маски Грозного
Владимир Нордвик

В 
многосерийном теле-
фильме «Грозный», 
показанном на кана-
ле «Россия 1» в конце 
2020 года, роль Ива-
на IV сыграл Сергей 
Маковецкий. Это не 
п е р в а я  э к р а н н а я 
встреча народного 

артиста РФ с царем. Доводи-
лось ему перевоплощаться и в 
иных исторических персона-
жей.

О защите
— Не сомневался, Сергей Васи-
льевич, что увижу вас в ма-
ске. Раньше, наверное, прята-
лись за темными очками, 
чтобы народ не бросался на 
улице? А сейчас коронавирус 
заставил всех скрыть лица.

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Вынужден-
ный атрибут. Маска не достав-
ляет мне удовольствия. С радо-
стью выбросил бы ее и забыл, 
как дурной сон. Однако ношу 
из соображений безопасности 
и уважения к окружающим.

Хотя мне эта защита не по-
могла, в декабре переболел 
COVID-19 в легкой форме. 
Знаю и тех, кто натерпелся от 
этой заразы. Это ответ ковиди-
диотам, рассказывающим, буд-
то пандемия — глупость. Я не 
арестовывал бы их и не штра-
фовал, а сразу отправлял в кра-
сную зону ковидных госпита-
лей.

— На экскурсию.
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Можно даже 
без масок и халатов, раз не ве-
рят в существование вируса. 

Начинаем с неприятной 
темы… Что же касается маски-
ровки от поклонников, у меня 
никогда ее не было. Очки надел 
после фильма Вадима Абдра-
шитова «Пьеса для пассажи-
ра», где мой герой ходил со сте-
клами +8.

За время съемок привык к 
дополнительному аксессуару 
на лице. Очки стали чем-то обя-
зательным. 

— Продолжали носить с диоп-
триями?

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Сейчас уже 
зрение подсело, а раньше ис-
пользовал простые стекляшки. 
Для форса — не ради того, чтобы 
скрываться от людей. Никогда 
не поднимал воротник плаща, 
не прятался под полями шляпы. 
Такая глупость и кокетство! Не 
нравится, что узнают? Ну, так 
иди и занимайся другой про-
фессией.

Страшнее, когда работаешь, 
а люди проходят, словно мимо 
телеграфного столба. 

Со мной, слава Богу, подоб-
ного не случается.

— Но в гриме Грозного вряд ли 
опознавали?

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Да, и это было 
даже приятно! Помню, еще на 
съемках «Годунова» стоял, ку-
рил в павильончике, а мимо 
пробегал Владимир Стеклов. 
Автоматически кивнул мне: 
«Здравствуйте!» — и зашагал 
дальше. Окликаю: «Володя!» 
Он среагировал на знакомый 
голос и остановился. «Серый?! 
Не узнал!» И я тогда подумал: 
«Господи, как же хорошо, что 
согласился на эту роль». Не 
сразу понял, как я счастлив.

Когда позвали в «Годунова» 
сыграть Иоанна Васильевича, я 
ведь сомневался. Еще чуть-
чуть и отказался бы. 

— Почему?
 СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: То ли настрое-
ние было такое, то ли подумал: 
«Да какой я Грозный?». А мо-
жет, испугался, представив, что 
каждый съемочный день при-
дется гримироваться по два 
часа.

Об ответственности
— Задавали себе вопрос, поче-
му именно сейчас решили 
снимать кино об Иване IV?

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Конечно, ду-
мал. В нужное время и час что-
то возникает из ниоткуда. Сей-
час в мире все смутно, зыбко, 
вокруг беда, тревога. И не толь-
ко из-за коронавируса. В такой 
момент вспомнили о Грозном… 
Как говорил еще один истори-
ческий персонаж по фамилии 
Ленин, вчера было рано, а за-
втра будет поздно…

— Эйзенштейн делал своего 
«Грозного» во время Великой 
Отечественной войны, а пер-
вая серия вышла в прокат в 
январе 1945-го.

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Да, на съем-
ках настаивал Сталин, торопил 
режиссера, хотел, чтобы карти-
ну поскорее увидел зритель. 
Видимо, имел какие-то свои ре-
зоны.

— Один диктатор заказал 
кино о другом деспоте и убий-
це.

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Назовите мне 
хотя бы одного добренького 

властителя, который добился 
бы чего-то дельного. 

— Считаете, хорошими дела-
ми прославиться нельзя, обя-
зательно надо умываться 
кровью?

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Нет, но лю-
бой правитель остается чело-
веком, а значит, способен 
ошибаться.

Нашептали ему, оговорили 
кого-то, убедили в измене, по-
пытке переворота и захвата 
власти. Государь поверил в 
клевету, разозлился, дал волю 
эмоциям, повелел рубить го-
л о в ы  п о д о з р е в а е м ы м ,  н е 
устроив предварительный 
«разбор полетов». Кто в такой 
ситуации виновен больше: 
шептуны и доносчики или тот, 
кто во имя спасения трона и 
державы проявил жесткость? 
На ком больше крови — на са-
модержце или исполнителях 
его команд? Для меня ответ 
очевиден: строже должен быть 
спрос с ретивых палачей. А 
трон добровольно никогда не 
уступают.

Вспомните сталинские ре-
прессии. Вводилась разнаряд-
ка: будьте любезны, от ка-
ждой области найдите двад-
цать, тридцать, сорок врагов 
народа. 

— Больше берите, счет шел на 
тысячи.

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ:Для примера 
говорю. В каком-нибудь ма-
леньком селе, где населения 
всего ничего, умудрялись от-
ыскать японских и германских 
шпионов в каждом втором дво-
ре. План успешно выполняли. 
Рапортовали и просили разре-
шить дополнительно отпра-
вить в ГУЛАГ еще ни в чем не 
повинных земляков.

Эта тема все время свербит: 
зачем уж так выслуживаться-
то?

Словом, для меня кровавее 
тот, кто исполняет указание. 
Вся эта опричнина, которой 
Иван Грозный дал власть, а по-
том сам ужаснулся. У нас в 
фильме он говорит: «Боже мой, 
каких людей к себе прибли-
зил!» Не сразу, но признал 
ошибку, уничтожил банду Ма-
люты Скуратова. Правда, кровь 
продолжала литься…

О корнях
— Вы советский человек, 
Сергей Васильевич?

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Господи, ка-
кой же еще? Рожденный в Укра-
ине гражданин СССР.

— Сейчас в Киеве уже не модно 
это вспоминать. 

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: А я не гоняюсь 
за модой. У меня свои принци-
пы и убеждения. А то, о чем вы 
говорите, товарищ Ленин назы-

вал детской болезнью «левиз-
ны». В желании забыть прош-
лое есть явный перебор. 

— Вы были в родном городе по-
сле 2014-го?

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: В позапрошлом 
году летал. Пришлось добирать-
ся через Минск, прямых рейсов с 
Москвой же нет. Прибыл, а меня 
не пускают. В киевском аэропор-
ту Жуляны два часа продержали 
на границе. Мы долго говорили 
на украинской мове. 

— Из-за чего тормознули-то? 
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ:Тоже все вре-
мя спрашивал: «Что вы хотите? 
Пытаете, будто я какой-то тер-
рорист».

Оказывается, у них была ин-
формация, будто пару лет на-
зад я выступал в Крыму. По 
украинским законам это пре-
ступление. Я должен был запро-
сить разрешение у Киева.

Показывали мне какие-то 
афиши.

Действительно, планирова-
лись гастроли в Симферополь 
со спектаклем «Бумажный 
брак», но я в них не участвовал, 
попросил отменить по единст-
венной причине: чтобы потом 
без проблем приезжать на ро-
дину, навещать могилу мамы.

— Но проблемы все-таки воз-
никли.

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Да, мне тыка-
ли в нос афишей, отказывались 
верить на слово. В конце кон-
цов, мне все надоело, и я ска-
зал: «Что вы душу мотаете? Вот 
паспорт, ставьте отметку, что я 
враг украинского народа!» И 
отошел в сторону. Вижу, идет 
человек с пистолетом. Думаю: 
ну, все, за мной.

А он вежливо так обратился: 
«Шановний Сергiю Васильови-
чу, проходьте, будь ласка». Де-
скать, добро пожаловать, ува-
жаемый…

Пограничник потом изви-
нился: у вас новый паспорт, мы 
должны были все проверить. 
Это наша работа.

О родине
— Вы ехали по личным делам?

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Именно. Ма-
мочку проведать на Лесном 
кладбище. Не был на могилке 
сто лет.

Слава Богу, есть мои друзья, 
которые ухаживают, следят за 
порядком. Съездят, а потом 
звонят мне: «Сереженька, 
были. Все хорошо, красиво».

— Мамы когда не стало?
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Она ушла 7 
апреля 2001 года...

Раньше можно было сесть в 
самолет, и через полтора часа 
ты в Киеве. А сейчас эти грани-
цы, проверки… Мне обидно и 
больно. Я ведь никогда не ска-

зал об Украине дурного слова. 
И не скажу. Это же моя Родина, 
я ее люблю. И верю, что отно-
шения между нашими страна-
ми наладятся, так не может 
продолжаться бесконечно.

— А с Зеленским вы знакомы?
С Е Р Г Е Й  М А К О В Е Ц К И Й :  Когда-то 
встречались. Думаю, он пом-
нит. У Володи… простите, Вла-
димира Александровича было 
прекрасное телешоу, к сожале-
нию, забыл название, куда 
меня позвали в качестве гостя. 
Мы вместе провели диалог для 
зрителя. По-моему, оба оста-
лись довольны. Было легко, ве-
село, непринужденно.

— О чем говорили?
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Разве через 
столько лет сохранишь в памя-
ти? Шутили, пытались позаба-
вить публику. Политики точно 
не касались. Такие темы не лю-
блю. Хотя, разумеется, у меня 
есть взгляд на то, что происхо-
дит в стране и мире.

О героях
— Все же спрошу: Бандера для 
вас герой? 

С Е Р Г Е Й  М АК О В Е Ц К И Й : Лично для 
меня — нет. Хотя мало знаю о 
нем, чтобы развернуто рассу-
ждать.

Говорю же, что вырос в дру-
гое время, воспитывался на 
других примерах.

Помню, посмотрел фильм о 
разведчике Кузнецове и стал 
ходить по Крещатику с подня-
тым воротником, убегать от 
«хвоста». Знал, где у меня явка, 
тайники, излазил все подворот-
ни.

Когда вышел «Щит и меч», я 
понял, что должен учить не-
мецкий язык, чтобы знать его, 
как Йоганн Вайс.

— Правда?
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Честное сло-
во! В моей родной 126-й школе 
с первого по четвертый классы 
нам преподавали английский: 
pen, pencil, box... И тут случи-
лось чудо. 1 сентября я пришел 
в пятый класс, а нам объявля-
ют, что теперь будет еще одна 
группа — немецкая. Кто хочет 
записаться? Я моментально 
поднял руку, а внутри зазвуча-
ла песня: «С чего начинается 
Родина? С картинки в твоем 
букваре…»

Это была искренняя роман-
тика без примеси политики 
или идеологии. Все мальчишки 
играют в войнушку, пока не 
станут большими. Потом это 
постепенно куда-то улетучива-
ется.

О Виктюке
— Вы много работали и дру-
жили с Романом Виктю-
ком, который провел боль-
шую часть жизни в Москве, 
но постоянно подчеркивал, 
что считает себя львовя-
нином и сильно не любит 
«эту вашу советскую 
власть».

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Надо знать 
Романа Григорьевича! Он был 
не только выдающимся теа-
тральным режиссером, но и 
мастером фарса, эпатажа. По-
слушали бы, что Виктюк кри-
чал на репетициях: «Ну шо тут 
ты играешь? Мне нужна Шар-
лотта Грейс, а не пескоструй-
щица из Кислодрищенска. 
Другой персонаж. Другой!»

Это его манера. Да, он лю-
бил родной Львов и лежать за-
хотел на Лычаковском кладби-
ще рядом с мамой и папой. Но 
творил-то Роман Григорьевич 
в России, и мы могли наслаж-
даться его спектаклями.

— Вы общались в последние 
годы?

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Редко. Хотя 
незадолго до его смерти созво-
нились. Виктюк ответил, слов-
но мы расстались накануне: 
«Деточка, привет». Я хотел 
уточнить фамилию автора пье-

сы, которую не мог вспомнить. 
Роман Григорьевич сказал: 
«Сыночка, набери меня в вос-
кресенье. Жду твоего звоноч-
ка». А я банально забыл. Не по-
звонил ни в воскресенье, ни в 
понедельник. Во вторник его 
отвезли в больницу…

Все, больше Виктюка я не 
слышал. И увидел лишь на па-
нихиде 19 ноября. В гробу…

Ничего нельзя откладывать 
в нашей жизни. То, что считаете 
важным, надо делать здесь и 
сейчас.

О потерях
— Нет ощущения, что уходят 
монстры, глыбы?

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Есть. В конце 
2020 года возникло чувство 
страшного великого исхода. 
Сначала Фаустас Латенас, чья 
музыка, по сути, была полно-
ценным персонажем в спекта-
клях Театра Вахтангова, еще 
одним главным героем со своей 
партитурой и линией.

Потом ушел Михаил Жва-
нецкий… Его можно сравнить с 
Салтыковым-Щедриным и Че-
ховым. 

— Вы были знакомы?
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Виделись не-
сколько раз, созванивались. Он 
приходил к нам в театр. Не так 

часто, как хотелось бы. Михал 
Михалыч приглашал меня на 
свои концерты. Но, видит Бог, 
каждый раз в этот день случа-
лись или гастроли, или мои 
съемки в другом городе…

Следом с нами простился 
Армен Джигарханян. Однажды 
он похвалил меня коротко, но 
так, что я запомнил: «Какой ты 
замечательный мальчик».

Затем проводили Виктюка. 
Потерю не передать словами. 
От Романа Григорьевича исхо-
дила энергия, страсть. Это его 
гениальная фраза, которую он 
кричал на репетиции: «Нет, не 
страдайте, выхаркивайте из 
себя боль на сцене, выхарки-
вайте!»

Накануне прощания с Рома-
ном Григорьевичем узнал, что 
не стало Сергея Бархина, теа-
трального художника, гениаль-
но придумавшего с Камой Гин-
касом декорации для «Черного 
монаха». Мы играли его в МТЮ-
Зе. Вместо колосьев пшеницы 
поставили в ряд павлиньи пе-
рья. Из зала они смотрелись 
фантастически, возникало ощу-
щение, будто перед тобой чьи-
то глаза… Бархин был гением!

Валентин Гафт долго и тяже-
ло болел, но его уход все равно 
больно ранил… 

Неправда, что незаменимых 
нет. Они есть!

О порушенных планах
— Как вы выживаете сейчас, 
Сергей Васильевич?

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Ну, мне грех 
жаловаться. Слава Богу, есть 
работа — съемки, театр... 

— Трудно играть перед непри-
вычно пустым залом?

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Выхожу на 
сцену и вижу людей. Для меня 
в этот момент количество не 
имеет значения. Благодарен 
каждому зрителю. На покло-
нах всегда аплодирую. За то, 
что пришли и весь спектакль 
просидели в масках. Зал в фи-
нале так кричит «браво», что 
забываешь, сколько человек 
смогли увидеть тебя в этот ве-
чер. Но паскудство в том, что 
есть ретивые чиновники, ко-
торые буквально по головам 
считают зрителей на спекта-
клях. Если людей в зале чуть 
больше разрешенной квоты, 
выставляют штраф. Ощуще-
ние, будто ты на поверке. Пер-
вый, второй, третий… Седь-
мой лишний!

Надеюсь, коронавирусная 
напасть отступит, придумают 
правильное лекарство или изо-
бретут на сто процентов без-
опасную вакцину, и мы опять 
начнем без страха заразиться 
ездить, общаться, встречать-
ся…

О детях
— Зато пандемия больше вре-
мени оставила на родню.

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Из соображе-
ний безопасности и сохране-
ния социальной дистанции с 
сыном Денисом и внуками мы с 
Леной не стали чаще видеться, 
но созваниваемся регулярно. 
Ребята умные, красивые, та-
лантливые. Ванечке уже двад-

цать лет, занимается техниче-
ским дизайном. Я ничего в этом 
не понимаю, но, говорят, про-
фессия хорошая.

 Аглае шестнадцать. Она 
прекрасно рисует. Изумитель-
но!

— Не ворчите на внуков?
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Боже упаси. 
Завидую им. Насколько они 
образованы, подкованы, рас-
крепощены. Во всем легко ори-
ентируются, новое усваивают в 
секунду. Это я лентяйничаю. 
Ваня говорит:  «Деда,  все 
просто, айфон сам все сделает, 
ты только выбирай нужный от-
вет». Вот я и нажимаю на кноп-
ку «Установить позже». Внук 
ругается: «Деда, пока будешь 
откладывать, жизнь пройдет».

Нет, растет прекрасное по-
коление, любуюсь, глядя на 
него. Об одном молю: чтобы с 
ним не поступили, как с преды-
дущим. 

— То есть?
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Дениса и его 
ровесников, которым сейчас 
около сорока лет, называли 
офисным планктоном. Они пы-
тались строить карьеру, как-то 
устроиться в жизни. А потом 
оказалось, что они здесь не 
нужны. И многие умные ребята 
уехали. Теперь пробуют про-
биться где-то там, но не дома.

— А сын? 
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Он любит ро-
дителей. И по-прежнему при-
вязан к родине. У него даже 
мысли не было уезжать. Но 
мне обидно, что такое талан-
тливое поколение не при-
шлось ко двору.

Об импровизации
— Что-то далеко мы с вами, 
Сергей Васильевич, ушли от 
Иоанна Васильевича…

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Только кажет-
ся. Разговор-то кружит вокруг 
одного — прошлого и настояще-
го нашей страны. 

— Знаете, как говорят: в 
России за десятилетие ме-
няется всё, за пятьсот 
лет — ничего. 

СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Фраза краси-
вая, но все-таки с натяжкой. 
Жизнь определенно не стоит на 
месте. И Москва стала другой. 
Современные дорожные раз-
вязки, новые станции метро, 
МЦК, комфортные электрички, 
выделенные полосы для обще-
ственного транспорта... Что 
греха-то таить? Жить стало 
удобнее. Нельзя все хаять и ма-
зать черной краской.

Но это столица. А глубинка 
по-прежнему зачастую прозя-
бает и нищенствует. Словно две 
разных страны. А хочется, что-
бы была одна. Богатая, успеш-
ная и красивая.

Хотя, наверное, не моего 
ума дело рассуждать на такие 
темы. Я должен играть — на 
экране и сцене. За последние 
го д ы  б ы л и  « Ти х и й  Д о н » , 
«Жизнь и судьба», «Годунов», 
«Грозный». Не каждый день та-
кие проекты предлагают. Надо 
работать. Хотя я так и не нау-
чился сниматься в том, что не 
нравится. Если соглашусь ради 
денег или еще какого-то расче-
та, потом буду мучиться, роль 
переписывать,  ночами не 
спать. Дискомфорт меня раз-
дражает, хочу получать удо-
вольствие.

— Имеете право.
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Надеюсь, за-
служил…

Иногда люблю похулиганить. 
В спектакле «Мнимый больной» 
мой герой произносит фразу: 
«Вовсе я не добрый, могу быть 
очень злым, если захочу». А не-
давно я взял и слегка переина-
чил: «Вовсе не добрый, могу 
быть очень грозным, если захо-
чу».

Маленькая шалость, привет 
зрителям, смотревшим премье-
ру фильма про Иоанна Василье-
вича. В подобных ситуациях 
всегда оцениваю реакцию зала: 
заметили сигнал или нет? Если 
публика никак не отзывается, не 
стану использовать эту фразу. 
Люблю импровизации, но они 
должны быть уместны.

Убежден, ни за что в жизни не 
стоит цепляться.

— Кроме самой жизни?
СЕРГЕЙ МАКОВЕЦКИЙ: Лучше поста-
раться прожить ее с пользой для 
других и удовольствием для 
себя, чтобы заслужить в конце 
крики «браво» и «бис»…  

В полном объеме интервью 
читайте в январском 
номере «Родины» 
и на сайте rg.ru/art/2013355

Иван Грозный в исполнении Сергея 
Маковецкого. 2020 год.

В. Васнецов. Царь Иван  Васильевич Грозный. 1897 год.

А К Ц Е Н Т

Назовите мне хотя бы одного 
добренького властителя, 
который добился бы чего-то дельного

А К Ц Е Н Т

Выхожу на сцену и вижу людей. 
Благодарен каждому зрителю. 
На поклонах всегда аплодирую. 
За то, что пришли и весь спектакль 
просидели в масках...
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ОТДЫХ 

В каких парках 
лучше кататься 
на лыжах

ХОД КОНЬКОМ 

Александр Мелешенко

Январь, похоже, решил компен-
сировать москвичам бесснеж-
ные зимы прошлых двух лет — 
месячная норма осадков выпа-
ла уже к середине месяца. И 
хотя в выходные обещают не-
большую оттепель, она снова 
сменится морозами, а снег не 
успеет растаять. Куда же отпра-
виться в поисках хороших лыж-
ных маршрутов? Если не готовы 
рано вставать и ехать в Подмо-
сковье, лучше всего отправить-
ся в один из столичных парков. 

В «Мосгорпарке» рассказа-
ли «РГ», что в 26 парках в общей 
сложности готовы 64 трассы и 
тропы здоровья протяженно-
стью в сотни километров. Боль-
шинство «лыжных» парков рас-
положены на окраинах города, 
так что многим горожанам с лы-
жами даже не придется спу-
скаться в метро — можно найти 
подходящую трассу рядом с до-
мом. Да и сами лыжи и прочее 
снаряжение не всегда надо 
брать с собой — зачастую их 
проще взять аренду. 

Самый популярный парк для 
лыжных прогулок — «Сокольни-
ки»: здесь 14 трасс на любой 
вкус как в благоустроенной ча-
сти, так и в лесопарковой. Об-
щая протяженность маршрутов 
— 45 километров. Две трассы, на 
2-м и 5-м Лучевых просеках, — 
всепогодные с искусственным 
снегом, там легко кататься даже 
в оттепель. Маршруты освеще-
ны фонарями, кататься можно 
как коньковым ходом, так и 
классическим. Пункты проката 
открыты в Беговом клубе на 
Митьковском проезде и на Цен-

тральной аллее — час аренды 
лыж обойдется в 200 рублей. 
При желании из Сокольников 
можно на лыжах отправиться в 
Лосиный остров — в настоящий 
дикий лес. Но обычно с лихвой 
хватает и парка. 

Лыжники, проживающие на 
юге, предпочитают «Царицы-
но». На обширной территории 
музея-заповедника проложены 
пять трасс, причем самые длин-
ные протянулись на 7 и 12 кило-
метров. Благодаря ландшафту 
катание здесь и хорошая трени-
ровка для здоровья, и увлека-
тельное путешествие с впечат-
ляющими видами. Самые длин-
ные маршруты проходят около 
Нижнего Царицынского пруда, 
там можно встретить уток и ла-
сок. Лыжи и ботинки дают на-
прокат по 200 рублей в час по 
будням и по 250 рублей — в вы-
ходные. Неподалеку расположе-
ны Борисовские пруды — там 
тоже отличные лыжные трассы.

Еще один музей-заповедник 
— «Коломенское» — также от-
лично подходит для лыжных 
прогулок. Там всего две трассы, 
но обе протяженные. Возле КПП 
№ 6 начинается любимый трех-
километровый маршрут корре-
спондента «РГ» — он все время 
идет вдоль 1-й улицы Дьяково 
Городище до храма Усекнове-
ния главы Иоанна Предтечи в 
Дьякове. Это единственный, по-
мимо храма Василия Блаженно-
го, сохранившийся многостолп-
ный храм XVI века. Трасса при-
мечательна и тем, что на ней 
сразу две смотровые площадки 
с видом на Москву-реку и город. 
В общем, настоящий экскурси-
онный маршрут. Раздевалок в 
музее-заповеднике нет, но есть 
возможность взять оборудова-
ние напрокат. Стоимость арен-
ды —250 рублей в час. Еще один 
отличный парк для лыжных 
прогулок — Измайловский. Тут 
пять трасс. Например, трасса 
для классического стиля протя-
нулась на 4,5 километра по ал-
леям Большого круга и Проле-
тарского входа. А еще две трас-
сы начинаются у входа в парк со 
стороны станции МЦК «Соко-
линая гора».  

МКАД Реконструированы 18 развязок, на очереди — еще 4

Творец съездов

Сергей Бабкин 

В
ласти Москвы утвер-
дили проекты новых 
развязок МКАД с вы-
летными магистра-
лями. «Будем стро-
ить разнонаправлен-
ные съезды, чтобы 
потоки не пересека-
лись», — объяснил 

стратегию города мэр Сергей 
Собянин. По такому принципу 
на Кольцевой реконструирова-
ли уже 18 развязок, на очереди 
— еще 4. 

Одобрены проекты рекон-
струкции развязок с Капотней, 
Липецкой улицей, Осташков-
ским и Алтуфьевским шоссе. 
На всех этих участках сейчас 
старые «клеверные» съезды, 
которые не справляются с уве-
личенным трафиком. Самые 
радикальные перемены прои-
зойдут на юге. Новые съезды к 
улицам Капотня и Верхние 
Поля построят в форме много-
уровневых развязок. Это обес-
печит удобный въезд в южные 
районы и на территории ТЦ 
«Мега» и рынка «Садовод». Че-
рез улицу Верхние Поля в инте-
ресах покупателей-пешеходов 
построят надземный переход с 
двумя башнями: спускаться и 
подниматься можно будет как 
по лестницам, так и на лифте. 

Как уточнили в пресс-служ-
бе столичного стройкомплек-
са, этот проект одобрен Моско-
мэкспертизой, как и рекон-
струкция развязки на Липец-
кой улице. Здесь стратегиче-
ских целей две: упростить вы-

езд на трассу М-4 «Дон» и уве-
личить пропускную способ-
ность Липецкой улицы. «Пла-
нируем реконструировать съе-
зды, соединяющие федераль-
ную трассу и МКАД», — расска-
зал заммэра по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Андрей Бочка-
рев. На Липецкой также вне-
дрят автоматизированную си-
стему управления движением, 
добавил глава Москомэкспер-
тизы Валерий Леонов.  Она 
включает в себя детекторы 
транспорта, камеры высокой 
четкости. По сути, получится 
нейросеть, которая дает прио-

ритет автобусам и моменталь-
но реагирует на любые измене-
ния дорожной ситуации, опо-
вещая и городские службы, и 
водителей. 

А на Алтуфьевском шоссе 
работы на развязке уже нача-
лись. Проблема этого пересе-
чения в том, что здесь, как и в 
Капотне, полным-полно попу-
лярных ТЦ. Дорожники реши-
ли реконструировать съезд на 
внешнюю сторону МКАД, для 
этого построят эстакаду. Таким 
образом, должна исчезнуть 
пробка на выезде из города по 
шоссе. Аналогично и с МКАД 
можно будет съехать не только 

в сторону области, но и по на-
правлению в центр. За счет до-
полнительных полос на Алту-
фьевском шоссе и Кольцевой 
съезды станут гораздо безопа-
снее. 

Разгрузить Осташковское 
шоссе около МКАД помогут 
две новые эстакады. По одной 
из них поток с радиальной ма-
гистрали из центра сможет 
уйти на внешнюю сторону 
кольца. По другой автомобили-
сты из области свернут на вну-
треннюю сторону МКАД. За 
счет боковых проездов вдоль 
круговой магистрали потоки 
больше не будут пересекаться. 

Все это должно упростить 
въезд в столицу для жителей 
Мытищ, Пушкина, Королева, 
Ивантеевки. Пропускная спо-
собность развязки, по предва-
рительным расчетам, должна 
вырасти на 30 процентов. 

Эти четыре дорожных объек-
та должны завершить програм-
му по реконструкции МКАД, ко-
торая длится уже 10 лет. За деся-
тилетие кольцо практически 
полностью убрало пробочные 
места на «клеверных» съездах. 
Одной из последних открылась 
развязка на пересечении МКАД 
и Волоколамского шоссе, где 
было одно из самых пробочных 
мест во всем мегаполисе. Во 
время реконструкции эстакаду 
на МКАД расширили, как и ос-
новной ход Волоколамки. Также 
появился удобный разворот по 
эстакаде с внешней на внутрен-
нюю сторону кольцевой маги-
страли. Работы велись в услови-
ях плотной городской застрой-
ки, рядом была станция МЦД, 
многочисленные торговые цен-
тры, дома. Но с задачей удалось 
справиться. Теперь остались ме-
нее сложные, но весьма важные 
проекты для целого ряда окру-
гов. По последним прикидкам 
столичного стройкомплекса, 
развязки на Осташковском и 
Алтуфьевском шоссе, где уже 
развернуты строительные рабо-
ты, могут быть сданы уже к кон-
цу этого года. А полное заверше-
ние программы обновления 
МКАД ожидается в 2022-м.  

Развязки с направленными съезда-
ми лучше «клеверных»: на них пото-
ки не пересекаются.

ТОРГОВЛЯ Нужны ли столице новые торговые центры 

В тесноте, да не в ковиде
Ангелина Зеленькова

Н
есмотря на пандемию, по 
итогам года столица 
впервые обогнала регио-

ны по вводу в строй новых ТЦ. 
Их открылось 11, запуск еще по-
рядка 20% перенесен на 2021 
год. В итоге и в этом году Мо-
скву ожидает рекордное число 
открытий ТЦ. Но нужны ли 
крупные моллы горожанам, ко-

торые за время самоизоляции 
все чаще отказываются от шо-
пинга, заменяя его покупкой 
онлайн? Эксперты сходятся во 
мнении: ТЦ как места отдыха 
москвичам нужны, но только 
небольшие и не на окраине. 

Сейчас в столице более 600 
ТЦ, крупных порядка 200. До-
статочно ли этого для мегапо-
лиса с населением порядка 15 
миллионов? «Показатель обес-

печенности торговыми центра-
ми в Москве — один из самых 
низких в Европе, поэтому у нас 
есть потенциал», — считает Ев-
гения Хакбердиева, директор 
департамента торговой недви-
жимости Knight Frank. В новом 
году в городе запланирован ре-
кордный объем ввода таких 
объектов общей арендной пло-
щадью почти 1 миллион ква-
дратных метров. Но если коро-

накризис не отступит, реально 
появиться могут лишь 400 ты-
сяч «квадратов», что тоже не-
мало. 

Аналитик компании JLL По-
лина Брицкая считает, что в Мо-
скве уже достаточно высокий 
уровень насыщенности торго-
выми площадями — 444 «ква-
драта» на 1000 жителей. Тем не 
менее остаются районы и окру-
га, в которых ТЦ не хватает. К 
примеру, в ВАО, где проживают 
около 1,5 миллиона человек, 
приходится всего по 152 «ква-
драта» на 1000 жителей. «Таким 
районам нужны крупные мол-
лы. Так что суперрегиональный 
торговый центр «Город Косино» 
с ледовой ареной и спортивной 
инфраструктурой, который от-
кроется в этом году, там окажет-
ся весьма кстати», — продолжа-
ет Брицкая.

Отчасти с ней соглашается 
Марина Малахатько, директор 
отдела торговых помещений 
CBRE в Москве, уточняя, что в 
районах имеет смысл строить 
классические центры до 40 ты-
сяч квадратных метров. Из са-
мых ожидаемых таких проектов 
года — подземный ТРЦ «Паве-
лецкая плаза» с арендной пло-
щадью 33 тысячи квадратных 
метров, а также центры ADG 
Group, занимающейся пере-

стройкой старых кинотеатров в 
новые ТЦ под «Место встречи». 
Будут ли они востребованы, 
учитывая, что их посещаемость 
уже снизилась на 10—15%? Эк-
сперт уверена: когда пандемия 
останется в прошлом, горожане 
вновь начнут посещать торго-
вые центры, онлайн-шопинг не 
сможет полностью вытеснить 
физические покупки. 

Григорий Печерский, управ-
ляющий партнер ADG group, 
обещает уже в первом полуго-
дии открытие шести новых рай-
онных центров на месте кино-
театров, а полностью завер-
шить проект, в рамках которого 
всего в городе появятся 39 ТЦ — 
в 2022 году. По его наблюдени-
ям, посещаемость первых семи 
центров радует. «У москвичей 
там есть возможность купить 
все самое необходимое, пообе-
дать в фуд-холле, послушать с 
соседями лекцию и посетить 
мастер-класс», — продолжает 
Печерский. Рост посещаемости 
после пандемии отмечают в 
ряде центров. В крупных ТЦ, 
удаленных от населенных райо-
нов, дела обстоят хуже. Многие 
ретейл-парки опустели, как 
только люди осознали серьез-
ность пандемии, а формат мага-
зина у дома стал как никогда по-
пулярен.   Пока мегамоллы пустуют, небольшие районные торгово-развлекательные центры все еще привлекают людей.  

МЕТРО Участок «рыжей» 
ветки закрывается 
для строительства БКЛ

Сделай перерыв

Сергей Жуков

На две недели, с субботы 23 января по 7 февраля, за-
кроется участок «оранжевой» ветки. Поезда переста-
нут ходить от «Беляево» до «Новых Черемушек». Пере-
рыв в движении, сообщили в департаменте транспор-
та, нужен для прокладки тоннеля строящейся Большой 
кольцевой линии.

Все это время поезда на Калужско-Рижской ветке бу-
дут курсировать от станции «Новые Черемушки» в 
центр, а от «Беляево» — на юг. Между «Беляево», «Ка-
лужской» и «Новыми Черемушками» запустят бесплат-
ные автобусы КМ. Помогут пережить москвичам это 
время и регулярные маршруты наземного транспорта. 
Правда, в часы пик и эти автобусы наверняка будут пе-
регружены. Поэтому пассажирам советуют больше 
пользоваться соседними ветками метро. Например, из 
Троицка и Коммунарки в центр города быстрее до-
браться по Сокольнической линии, а жителям юга — че-
рез Бутовскую и Серпуховско-Тимирязевскую. Другие 
варианты проезда помогут построить дежурные ин-
спекторы Центра обеспечения мобильности. Для авто-
бусов организуют выделенки протяженностью около 
девяти километров. Они появятся на Профсоюзной ули-
це — от улицы Гарибальди до Миклухо-Маклая, от оста-
новки «Метро Беляево» до улицы Миклухо-Маклая (в 
направлении центра). Проезд по ним разрешат только 
общественному транспорту — даже такси такого права 
не дадут. Действующую «выделенку» на Профсоюзной 
улице расширят до двух полос. Для автомобилистов же 
оставят по одной полосе в каждом направлении. Деп-
транс просит заранее выбрать маршруты. Информация 
об ограничениях передана в Яндекс.Карты и Яндекс.На-
вигатор и на Единый транспортный портал.  

ОПРОС Как живется 
после прививки 
от коронавируса?

Душой 
и антителом

Любовь Проценко

Вакцинация от коронавируса доступна практически 
всем. Ее можно сделать в одном из 115 пунктов при по-
ликлиниках или в мобильном, сеть которых растет. 
Пока одни раздумывают, не слишком ли это рискован-
но, другие уже сделали ее. Таких в городе более 190 ты-
сяч. «Как изменилась после этого жизнь людей? — за-
дал вопрос корреспондент «РГ» смельчакам из со-
цслужбы, которые находятся в группе риска.

Галина Чупахина, завфилиалом терцентра 
«Восточное Измайлово», 60 лет:

— Прививку сделала в октябре, когда шли испыта-
ния «Спутника V». Побочек не испытала. Показалось, 
что вкололи витамины — настолько бодрее себя почув-
ствовала. Наверное, произошло это от того, что ушел 
страх заболеть. Под моим началом работает 150 чело-
век, есть среди них 
и переболевшие. Я, 
контактируя с 
ними, не зарази-
лась. И живу теперь 
той же жизнью, ко-
торой жила, пока не 
прозвучало страш-
ное слово ковид. 
Всем рекомендую 
сделать прививку. 
Только так можно 
не оглядываться — в 
маске ли окружаю-
щие. Среди знако-
мых многие вакцинировались, но я не знаю ни одного 
человека, который перенес бы это тяжело.

Дмитрий Поваляев, начальник филиала территориаль-
ного центра соцобеспечения «Тушино», 34 года:

— Записался на прививку, как только это стало воз-
можно — 5 декабря, а 26 декабря ввели второй компо-
нент. Один день слегка поболело место укола и до 37,5 
поднялась температура. Ерунда. А морально чувствую 
себя иначе. Словно камень с души упал. Все время пан-
демии я переживал за родителей — им за 60. Надо бы 
помочь, а я боюсь — не принесу ли заразу? Не ходил в 
гости к ним без маски и перчаток, а все равно чувство-
вал себя словно на пороховой бочке. Другое дело сей-
час. Даже тест на уровень антител еще не сдавал, но все 
равно уверен: все, что нужно для защиты, я сделал.

Алеся Буренина, завфилиалом ГБУ «Щербинский», 
40 лет:

— Сезонные прививки делаю всегда, сделала без осо-
бых раздумий и от коронавируса. Работа моя связана с 
помощью семьям с детьми, есть среди них и неблагопо-
лучные. А я хожу по квартирам, встречаюсь с ними, а по-
том возвращаюсь домой, где меня ждут семнадцатилет-
няя дочь и два сына — 14 и 10 лет. Мне хотелось быть уве-
ренной, что я не заражу их опасным вирусом. После при-
вивки появилось ощущение: я и дети под защитой.  

Никаких побочек 
не ощущалось. 
Даже показалось, 
будто бы с вакци-
ной и витамины 
вкололи

Из Сокольников 
на лыжах рукой 
подать до Лосиного 
острова. А там
уже — настоящий 
дикий лес!

КСТАТИ

В этот обзор попали далеко не все 

парки и трассы — полный список 

можно найти на сайте мэрии mos.

ru, а также на страницах «Мосгор-

парка» в соцсетях. Кроме того, в 

столице открыты и горнолыжные 

склоны — их несложно найти в 

Сети, но за катание здесь уже при-

дется заплатить.
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— Читайте также: Зачем ввели электронные сертификаты 
вакцинации 
rg.ru/art/2022520

— Читайте также: Какие зимние 
развлечения любили русские 
писатели
rg.ru/art/2019723
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ЗАЩИТА В ФРГ обсуждают 
идею обязать граждан 
носить фильтры FFP2 
вместо обычных масок

Респиратор 
всем поможет? 

Екатерина Забродина

В Германии пока не видно конца жесткому карантину, 
который, скорее всего, не закончится в январе. По дан-
ным СМИ, канцлер Меркель вместе с премьерами зе-
мель готовится в очередной раз продлить ограничения 
общественной жизни до 15 февраля. Из-за распростра-
нения «британского» штамма коронавируса немецкое 
правительство собирается пока оставить закрытыми 
школы и детские сады. А еще на повестке — предложе-
ние распространить на всю Германию опыт Баварии, 
где с начала этой недели обязали жителей носить в об-
щественном транспорте и в магазинах респираторы 
типа FFP2 вместо масок. 

Впрочем, пока идея не находит поддержки во всех 
регионах. Да и сами баварцы от нее не в восторге. Во-
первых, многие успели запастись аптечными масками 
или тканевыми аксессуарами, чтобы использовать их 
не один раз. Во-вторых, фильтры FFP2 стоят дороже. 
Как пишет газета FAZ, один такой респиратор немец-
кого бренда продается в аптеках за 2,5 евро. Однако их 
уже раскупили, а в интернете цена вопроса 6 евро. По-
скольку менять их надо каждые восемь часов, каждому 
баварцу защита рта и носа обойдется в сто с лишним 
евро в месяц. Правда, власти Баварии уже пообещали 
бесплатно раздать 2,5 миллиона респираторов малои-
мущим гражданам, не имеющим постоянного заработ-
ка, а также всем, кому за 60, и другим лицам из групп 
риска. Неожиданные трудности возникли и у...  облада-
телей бороды. Глава общества исследования аэрозолей 
Кристоф Айсбах заявил, что им придется бриться — 
другого пути нет. 

АКТУАЛЬНО Академик Лейла Адамян: Вакцинация была 
и остается единственной надеждой на спасение от инфекций

Устала бояться
Ирина Краснопольская

В 
Москве проходит ХV 
Международный кон-
гресс по репродук-
тивному здоровью. 
О форуме беседуем с 
его председателем 
академиком Лейлой 
Адамян.

Лейла Владимировна, 
международный конгресс, о 
котором говорим, традици-
онно собирает лучших специа-
листов мира в сфере репродук-
тивного здоровья. А «команду-
ете» этим парадом репродук-
тивных звезд вы. Не выдам 
тайну, если скажу, что время 
проведения конгресса всегда 
совпадает с вашим очередным 
днем рождения. Так сказать, 
неплохой подарок вы когда-то 
себе придумали. Но по большо-
му счету этот форум — дань 
признания российского здраво-
охранения в охране репродук-
тивного здоровья. В нынеш-
нем году не надо встречать 
приезжих участников, забо-
титься об их размещении, 
культурной программе. Даже 
таким международным фо-
румом правит ковид. Но он-
лайн не исключил остроты 
обсуждаемых проблем. И пре-
жде всего, как мне показалось, 
копья ломаются вокруг влия-
ния проклятого вируса на вза-
имоотношения полов, на ро-
ждение детей, на здоровье бе-
ременных, на зачатие… Ска-
зывается и злоба дня: вакци-
нация и ее влияние на репро-
дуктивное здоровье. Потому… 
Лейла Владимировна, лично 
вы — академик Адамян — сде-
лали себе прививку? Сделали 
прививку вашей чудесной, но в 
солидном возрасте маме? Сво-
им детям и внукам?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Всех своих родст-
венников, друзей и близких я 
провакцинировала. Остальные 
в очереди — еще не успели. Ка-
кой вакциной? Мы вакциниро-
вались сразу, как только поя-
вился «Спутник», его и приме-
нили. Может, нам повезло, но 
никаких побочных эффектов 
не было. 

А ваша старшая дочь Ася, ко-
торая в США, вакцинирова-
лась? 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Да. Она же врач, 
акушер-гинеколог. Как может 
быть иначе? Накануне конгрес-
са в системе онлайн я задала ве-
дущим акушерам-гинекологам 
и репродуктологам мира (сре-
ди них и те, кто участвует в ра-
боте конгресса) только один 
вопрос: как они относятся к 
вакцинации и ее влиянии на ре-
продуктивную функцию? Отве-
ты не изобилуют разнообрази-
ем. Наоборот. Даже неожидан-
но для меня полное единоду-
шие: абсолютно все за необхо-
димость вакцинации и тем, кто 
уже ждет ребенка, и тем, кто 
пока только планирует зачатие. 
Возраст прививаемых, по мне-
нию моих коллег, имеет значе-
ние, но только в плане очеред-
ности. В первую очередь нужно 
привиться пожилым людям и 
тем, у кого есть сопутствующие 
заболевания.

Какие именно заболевания? 
Ведь сейчас многие утвержда-
ют, что, скажем, онкологиче-
ским пациентам прививки 
противопоказаны. Что тот 
же диабет может служить 
противопоказанием. Да, во-
круг ковида масса слухов, даже 
легенд, а еще больше всяких 
страшилок.

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Все это, к сожале-
нию, есть. Просто мы никогда не 
были в такой — без преувеличе-
ния — безумной ситуации. Пони-
маю, мне могут сказать, что 
мало времени для каких-то 
окончательных выводов. И я на 
окончательные выводы не пре-
тендую. Но предварительные, 

поверьте, уже есть. И они свиде-
тельствуют: те, кто страдает 
хроническими недугами, в том 
числе и онкологическими, обя-
зательно должны пройти вакци-
нацию.

Нам почему-то дорого мнение 
со стороны — мнение ино-
странцев. Как будто нет про-
рока в своем отечестве. 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Я так не считаю. 
Я провела опрос не только ино-
странных коллег. Напомню, я 
же главный акушер-гинеколог 
России. И накануне конгресса, 
можно сказать, используя свое 
служебное положение, я тот же 
самый вопрос задала всем 
главным акушерам-гинеколо-
гам округов России. Честно го-
воря, волновалась, что мне от-
ветят мои отечественные кол-
леги. Знаете, почему волнова-
лась? Потому что и в нашей 
стране создаются целые сооб-
щества противников вакцина-
ции. Не буду комментировать. 
Приведу только один конкрет-
ный ответ. Его автор Надежда 
Башмакова, профессор, глав-
ный акушер-гинеколог Ураль-
ского округа. Цитирую: «Се-
годня другого способа проти-
востояния этой сложной ин-
фекции, которая безусловно 
поражает и людей репродук-
тивного возраста, нет. Только 
вакцинация. У нас просто нет 
выбора. Мутирует вирус. Надо 
прививаться сейчас. И быстрее 
формировать коллективный 
иммунитет».

Как вакцинация может вли-
ять на репродуктивную фун-
кцию? Как ковид влияет на 
репродукцию, беременность?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Вспомним исто-
рию. Вакцинация всегда была 
спасителем человечества . 
Борьба с разными страшными 
эпидемиями, такими, как по-
лиомиелит, чума, туберкулез, 
инфекции, корь, коклюш, диф-
терия и многое-многое другое. 
Вакцинация была и остается 
единственной великой надеж-
ной спасения жизни за послед-
ние 150 лет. 

Коронавирус, пандемия… 
Ун е с е н о  стол ь к о  ж и з н е й ! 
А сколько переболевших утра-
тили качество жизни! Прио-
брели хронические заболева-
ния, психические, нейроэндо-
кринные расстройства, сниже-
ние иммунитета, заболевания 
сердечно-сосудистой системы, 
гемостазы, катастрофические 
тромбозы, нарушение функций 

практически всех органов и си-
стем. Нередко даже выздоро-
вев, некоторые до сих пор ощу-
щают снижение иммунитета, 
памяти и различных нейроэн-
докринных расстройств. Я уже 
не говорю о той катастрофе, ко-
торую принесла инфекция во 
в е с ь  у к л а д  н а ш е й  ж и з н и . 
Сколько распалось семей! Не-
редки различные нарушения 
течения беременности, родов… 
Все это само по себе влияет не 
только на наши фертильность, 
здоровье, но и даже на последу-
ющую беременность. Да, пра-
ктически мы были полностью 
изолированы. И думали, что со-
блюдение санэпидемиологиче-
ских режимов спасет. К сожале-
нию, изоляция не решила про-
блему. Вирус очень коварен. 
С каждым днем он приобретает 
более злые очертания, более 
тяжелые формы. Это большое 
несчастье, которое обруши-
лось на целый мир. 

Этот вирус, как и многие 
вирусы, легко адаптируется и 
мутирует.  Так чего же нам 
дальше ждать? Пока нет стати-
стически доказанных данных 
о возможном воздействии не-
посредственно вакцин на ре-
продуктивную систему как в 
эксперименте, так и у людей. 
Е щ е  оч е н ь  м а л о  в р е м е н и 
прошло. Но зато имеется мно-
жество данных, да и наш лич-
ный опыт, о том, как действует 
коронавирусная инфекция на 
организм. В реанимацию по-
падают и молодые, и старые, и 
те, кто не имел никакого пред-
ставления о том, что у них ког-
да-то может так закончиться 
жизнь. Органы репродуктив-
ной системы — женские, муж-
ские, они же не сами по себе, 
они часть нашего организма. 
И если наступает коронавиру-
сная инфекция, необходимо 
принимать препараты, в том 
числе и такие, которые влия-
ют на развитие плода. Потому 
надо сделать все возможное, 
чтобы не допустить инфек-
цию. 

Вы спрашиваете, кого вак-
цинировать? С кого начать? 
Вакцинировать надо всех . 
В первую очередь, конечно, лю-
дей высокого риска, а также 
тех, кто хочет стать матерью 
или отцом. Вакцинировав-
шись, вы приобретаете свобо-
ду: свободу лечения, свободу 
проведения различных опера-
тивных вмешательств, свободу 
переездов, свободу к общению. 
Ведь даже в семье люди порой 
боятся общаться с друг с дру-
гом. Вынуждено проводят дли-
тельные контрацепции, боясь 
наступления беременности. 
Вакцинация — это и путь к про-
филактике мужского и женско-
го бесплодия, если в репродук-
тивном возрасте у них случит-
ся ковид и будет проведено не-
обходимое лечение препарата-
ми, которые приводят к разви-
тию пороков… А от этого никто 
не застрахован. Выводы делай-
те сами. 

А побочные эффекты вакци-
нации? Как они действуют на 
репродуктивные органы? Не-
посредственно на беремен-
ность?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: По поводу воздей-
ствия вакцин на беременность 
очень мало наблюдений. Не 
могу сказать, что я имею такие 
наблюдения. Но за рубежом уже 
ставится вопрос о вакцинации 
беременных. И самое интере-
сное, что сами беременные тре-
буют вакцинации. Они не хотят 
терять свою беременность, они 
не хотят терять жизнь и из-за 
возможного ковида. Тем более 
что уже есть доказательства — 
и о них говорят участники на-
шего форума — о вреде, который 
оказывает ковид на состояние 
репродуктивной системы. 

Меня поразило одно сообще-
ние, которое попалось в 
Сети, о том, что человек со 
злокачественным заболева-
нием крови, которому уже 
ничто не помогало, состоя-
ние которого считалось без-
надежным, заразился кови-
дом. И вирус ковида избавил 
его от злокачественного забо-
левания. Может, правы спе-
циалисты, которые убежде-
ны, что COVID-19 — стран-
ное заболевание. И данный 
случай — тоже проявление 
странности.

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Я бы не использо-
вала слово «странное». Кон-
кретно об этом случае не знаю. 
Но то, что ковид — явление не из-
веданное доселе, протекающее 
нетипично, нестандартно, не 
щадящее ни старых, ни моло-
дых… Мы свидетели того, как 
множество наших друзей, ле-
генд, которые жили активно 
много лет, в одночасье погиба-
ют именно от ковида. Страшно 
наблюдать, что и молодые тоже 
становятся его жертвами. Нуж-
но остановить чуму ХХI века! 

Представитель Всемирной 
организации здравоохранения 
упорно заявляет, что начав-
шийся год будет более тяже-
лым, чем 2020-й…

ЛЕЙЛА АДАМЯН: С ВОЗ сложно спо-
рить. И все-таки беру смелость 
сказать: столь категоричное ут-
верждение о том, что будет 
хуже, под большим вопросом. 
Да, скорее всего, будет очеред-
ная волна вируса. Но к этому 
времени уже многие будут при-
виты. Многие уже переболели. 
Появится коллективный имму-
нитет. А значит, некая гарантия 
нашей всеобщей безопасности. 
Если угодно, я, врач с почти по-
лувековым стажем, это кожей 
чувствую. Прошла паника пер-
вой реакции. Мы осознали се-
рьезность ситуации и ответст-
венность самих себя за свое бу-
дущее. Можно мне сделать при-
знание? Мне надоел ковид, и я 
не хочу больше его бояться. 

Одна из ведущих баз города по 
ковиду, акушерству и гинеко-
логии — родильный дом мо-
сковской больницы имени Фи-
латова. Больница известна 
как надежное учреждение по 
лечению ковидных пациентов 
и тем, что здесь ни на минуту 
не прекращал работать аку-
шерский стационар. По сути, 
единственный в нашей стра-
не, да и в мире по своему мас-
штабу оказания помощи ко-
видным пациентам. 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Вот тут я спорить с 
вами не буду. Приведу только 
одну цифру. Пандемия началась 
11 марта 2020 года. И с того дня 
по сей день в роддоме 15-й боль-
ницы пролечено более двух ты-
сяч беременных, инфицирован-
ных ковидом. На свет появились 
765 детей. Все дети здоровы.

Здоровы сегодня. Вы ручаетесь 
за качество их жизни в даль-
нейшем? За здоровье их мам?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Ручаться — не из на-
шего медицинского лексикона. 
А вот основания для положи-
тельной надежды у нас есть. 
Осложнения, конечно, были. 
Но дети, к счастью, здоровы, 
ковида у них нет. И все они — 
и мамы, и дети — под нашим на-
блюдением. 

«Нашим» — имеется в виду  
Национальный медицинский 
исследовательский центр 
акушерства и гинекологии 
имени Кулакова, где вы тру-
дитесь заместителем дирек-
тора? И этот центр держит 
под контролем акушерско-ги-
некологическую ситуацию в 
стране? 

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Воспринимаю это 
не как вопрос, а утверждение, с 
которым абсолютно согласна. 
У нас создан Федеральный ди-
станционный консультатив-
ный центр. В него поступает 
информация со всей страны. 
И у нас есть возможность не 
только анализировать ситуа-
цию, но и оказывать лечебную 
помощь. Если не возражаете, 
снова приведу цифры. С начала 
пандемии центр проконсуль-
тировал почти 10 тысяч бере-
менных, больше половины ко-
торых с ковидом. 

 А правда, что министр здра-
воохранения Михаил Альбер-
тович Мурашко, который по 
специальности акушер-гине-
колог, постоянно вас опекает 
и контролирует?

ЛЕЙЛА АДАМЯН: Правда. Более того, 
центр в ежедневном режиме от-
читывается перед минздравом. 
И это говорит о том, что дети у 
нас в приоритете.  

Лейла Адамян: Мне надоел 
ковид, и я не хочу больше
его бояться.

Надо привиться сейчас, чтобы быстрее сформировать коллективный иммунитет. 

А К Ц Е Н Т

Вирус очень коварен. С каждым днем 
он приобретает более злые очертания. 
Это большое несчастье, 
которое обрушилось на весь мир
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Жителей Баварии теперь не пускают в магазины без респира-
торов с высокой степенью защиты.
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Продаются на торгах единым лотом 5 транспортных средств с 
пробегом (УАЗ Патриот, УАЗ 390944) и снегоплавильная ма-

шина Snow Dragon, находящиеся в Краснодарском крае
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 

доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@
etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 26.02.2021 (время московс-
кое).

Дата начала приема заявок: с 12.00 20.01.2021 (время московс-
кое).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 24.02.2021 (вре-
мя московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 25.02.2021 (время московс-
кое).

Начальная цена торгов: 6 342 000 руб. с учетом НДС.
Шаг аукциона: 63 420 руб.
Сумма задатка: 634 200 руб. НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион с 

подачей предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме по продаже единым лотом 5 транспортных средств с пробегом 
(УАЗ Патриот, УАЗ 390944) и снегоплавильной машины Snow Dragon.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
О р г а н и з а т о р а  т о р г о в  h t t p s : / / e t p . g p b . r u  и  П р о д а в ц а  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЛИ СРАЗУ ПРОТИВОГАЗ?

 В Роспотребнадзоре отмечают, что тех мер защиты, кото-

рые уже были введены, вполне достаточно. 

«Постановлением Главного государственного санитарного 

врача  России от 16 октября прошлого года регламентиро-

вано обязательное ношение масок в общественных ме-

стах», — напоминает ведущий эксперт Центра молекуляр-

ной диагностики CMD ЦНИИ эпидемиологии Роспотреб-

надзора Михаил Лебедев.

Как рассказал «РГ» врач аллерголог-иммунолог Владимир 

Болибок, респираторы в основном используются врачами. 

«В медицине существуют две ситуации, когда нужно приме-

нять средства индивидуальной защиты. Первая ситуация — 

это когда мы создаем стерильную зону вокруг пациента. На-

пример, в операционной, перевязочной, в смотровых каби-

нетах. Поэтому применяются медицинские маски, так как 

маска предназначена именно для предотвращения попада-

ния инфекции от человека в окружающую среду», — поя-

снил Болибок. По его словам, если человек с вирусом носит 

маску, то вероятность того, что он заразит окружающих, 

снижается в 25 раз. А если маску носит здоровый человек, 

но вокруг него ходят люди, которые выделяют вирусы, то 

вероятность заражения снижается в 10 раз. Иными слова-

ми, маски в первую очередь нужно носить уже заболевшим. 

Говоря о респираторах, Болибок подчеркнул, что они пред-

назначены прежде всего для того, чтобы защитить человека 

от попадания к нему вирусов и инфекций. «Респираторы 

применяются в агрессивной среде. Не зря же врачи из «кра-

сной зоны» носят усиленные средства индивидуальной за-

щиты, в том числе респираторы, — добавляет он. — Ведь они 

находятся в палатах с больными, которые выделяют аэро-

золь, содержащий коронавирус». Болибок признает, что у 

респираторов более высокая степень защиты, чем у маски. 

Но если респиратор наденет носитель вируса, то через кла-

пан он может выдыхать его частички в окружающую среду.

По данным минпромторга, российская промышленность се-

годня может выпускать каждый день более 30 тысяч респи-

раторов. В рознице они стоят от 130 до 2000 рублей и выше, 

в зависимости от модификации, количества слоев и фильтра, 

а также одноразового или многоразового использования. 

Существует три степени защиты респираторов. Они указыва-

ют на важнейшие характеристики изделий: предельную кон-

центрацию опасных частиц, при которой оно эффективно; 

степень очистки воздуха; размер частиц пыли или аэрозолей, 

от которых способен защитить респиратор; предельное вре-

мя использования. В аптеках есть респираторы китайского, 

российского производства и со степенями защиты FFP-2 

(средняя) и FFP-3 (максимальная, далее идут противогазы). 

Подготовили Ольга Игнатова, Светлана Ментюкова 

ТРАНСПОРТ

На трассе М-4 
устанавливают 
освещение

МАЧТ-РЕВАНШ

Ольга Игнатова

Для повышения безопасности 
автомобилистов на 62 км трас-
сы М-4 «Дон» в Воронежской 
области установят мачты осве-
щения. Об этом сообщает го-
скомпания «Автодор». Сейчас 
дорожники начали подготови-
тельные работы для рекон-
струкции участка М-4 «Дон» с 
715-го по 777-й км. Полностью 
участок будет освещен к середи-
не 2023 года. По статистике, на 
освещенных участках по ночам 
происходит в полтора раза 
меньше аварий, чем на темных.

По проекту на отрезке с 
715-го по 741-й км, от обхода с. 
Верхний Мамон до р. Богучарка, 
на 26 км планируется комплек-
сное обустройство трассы для 
повышения безопасности до-
рожного движения. Кроме уста-
новки освещения на этом участ-
ке проведут укрепление разде-
лительной полосы асфальтобе-
тоном и уберут наземные пеше-
ходные переходы. На 731-м км 
построят две площадки отдыха. 
Одну — в направлении Краснода-
ра, другую — в сторону Москвы.

Появятся три развязки. Одну 
построят на 750-м км (обеспе-
чит связь населенных пунктов 
Дьяченково и Радченское с 
М-4), вторую — на 763-м км для 
выезда из с. Криница, третью — 
на 771-м км для заезда и выезда 
на «Дон» из населенных пун-
ктов Кравцово и Лебединка. 

ПРОЕКТ 

Минпромторг 
предложил 
поднять ставку 
утильсбора 
на автомобили 
на 25 процентов

АВТОПРОМ 
ДОГНАЛА 
ИНДЕКСАЦИЯ
Светлана Ментюкова

Минпромторг предложил про-
индексировать базовые став-
ки утилизационного сбора на 
легковые автомобили и прице-
пы на 25 процентов. Проект 
постановления об этом опу-
бликован для общественного 
обсуждения.

Согласно проекту, базовая 
ставка на легковые автомобили 
вырастет с 20 тыс. до 25 тыс. ру-
блей, прицепов — со 150 тыс. до 
187,5 тыс. рублей.

Министерство ожидает, что 
увеличение ставок утильсбора 
не вызовет роста цен на авто-
мобили российского производ-
ства, так как будет компенси-
ровано пропорциональным 
увеличением господдержки от-
раслевых программ стимули-
рования спроса. Как ранее со-
общала «Российская газета», 
на реализацию этих программ 
(льготное автокредитование, 
льготный лизинг и скидка на га-
зомоторную технику) заплани-
ровано выделить на 2021 год 
более 16 млрд рублей.

Существенного удорожания 
импортной техники в связи с 
индексацией ставок министер-
ство не ожидает: доля утилиза-
ционного сбора в ее стоимости 
составляет около 5 процентов, 
при этом за 2018—2019 годы 
ввозная пошлина на легковые 
автомобили была снижена с 
20 до 15 процентов. 

Проектируемая ставка ути-
лизационного сбора в отноше-
нии транспортных средств, 
ввозимых физическими лица-
ми для личного пользования, 
вне зависимости от объема дви-
гателя составит не более 4,5 
тыс. рублей в отношении новых 
автомобилей и не более 6,5 тыс. 
рублей в отношении автомоби-
лей, бывших в употреблении. 

Повышение 
ставок не вызовет 
роста цен 
на российские 
автомобили, 
а подорожание 
импортных 
не будет сущест-
венным, ожидают 
в минпромторге
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ПРОРЫВ Квантовые компьютеры могут создавать новые миры и новых людей

Вы из какой Вселенной?
Олег Кармаза 

С
амый мощный в мире 
на сегодняшний день 
с у п е р к о м п ь ю т е р 
«Фугаку» (Япония) 
способен произво-
дить 400 квадриллио-
нов операций в секун-
ду. Но для квантового 
компьютера (КК) по-

добная невообразимая скорость 
— все равно что бег черепахи с 
препятствиями. Он «думает» в 
миллиарды раз быстрее. Как та-
кое возможно? И что это за вось-
мое чудо света — компьютер, на-
пичканный транзисторами, в 
роли которых выступают... ато-
мы?

Об этом рассказывает руково-
дитель проектного офиса по 
квантовым технологиям госкор-
порации «Росатом» и глава не-
давно созданной в России Нацио-
нальной квантовой лаборатории 
Р. Юнусов.

— Руслан Рауфович, сейчас в 
мире происходит гонка, которую 
большинство ученых сравнивает 
с послевоенными «атомной», 
«космической» и «лунной» гон-
ками. При этом миллионы людей 
о ней даже не догадываются. По-
тому, что речь идет о «кванто-
вой» гонке, а квантовый мир — са-
мая серьезная и фундаменталь-
ная область физики, и посвяще-
ны в нее немногие. Кто первый 
создаст универсальный компью-
тер на квантах — это сейчас во-
прос вопросов. 10 самых продви-
нутых научных центров в США, 
Китае, Германии, Японии стре-
мятся обогнать друг друга в кон-
струировании, по сути, холо-
дильника высотою 2 метра, вну-
три которого расположен один-
единственный чип размером с 
ноготь. При этом одни ученые, 
среди которых немало нобелев-
ских лауреатов, утверждают, что 
с помощью КК мы вполне способ-
ны разгадать большинство тайн 
мироздания, а другие уверяют, 
что потолок КК — это расшифров-
ка любой засекреченной инфор-
мации и создание любых, самых 
сложных и чудотворных ле-
карств. Где правда?

— Я однозначно отношу себя к 
первой группе. Компьютер, ис-
пользующий в работе законы 
квантового мира, а они совсем не 
такие, как в окружающей нас дей-
ствительности: там все мизер-
ное,  кругом лишь атомы, фото-
ны, ионы — кванты, одним словом 
— так вот подобный компьютер 
нам стопроцентно расскажет, кто 
мы такие во Вселенной, откуда 
появились, как была создана она 
сама.

— Кем...
— Вот это вряд ли. Я, будучи 

студентом, наткнулся однажды 
на любопытный фантастический 
рассказ. В нем люди придумали 
совершенный искусственный 
разум, и оператор с надеждой 
спрашивает его: «Есть ли Бог?» 
Разум отвечает: «Теперь есть». 
После чего оператор сгорает в 
электрическом разряде.

Все-таки как была создана 
Вселенная и кем она была созда-
на — вопросы разного порядка. На 
первый ответить можно, на вто-
рой вряд ли. Он, мне кажется, так 
и останется лишь вопросом веры.

Биты — убиты
— А вы можете объяснить для 

профана-гуманитария — в чем 
главное отличие квантового 
компьютера от обычного. На 
пальцах, что называется. Я поста-
раюсь напрячь мозг…

— Давайте попробуем (улыба-
ется). В обычном компьютере вся 
информация зашифрована в би-
тах. 1 бит — 1 единица информа-
ции. А биты, в свою очередь, со-

стоят из одних только нулей и 
единичек. Все, что содержится в 
вашем планшете, смартфоне, но-
утбуке, тексты, фото, картинки — 
все зашифровано с помощью еди-
ниц и нулей. Которые — внимание! 
— могут составлять одномомен-
тно лишь одно состояние, пусть 
даже и сложное. Для 10 битов, на-
пример, 1001101010. 

В КК вся информация зашиф-
рована в кубитах (к слову «биты» 
просто добавлена приставка «ку» 
— от английского слова quantum, 
что означает «квант»). В роли 
этих кубитов могут выступать 
или атомы редкоземельных ме-
таллов итербия, тулия, или части-
цы света фотоны, или ионы — за-
ряженные атомы, «потерявшие» 
или, наоборот, «приобретшие» 
один или несколько электронов. 
Или просто электрические цепи в 
сверхпроводниках. 

Все эти атомы или фотоны в 
квантовом мире могут быть там и 
тут одновременно. И единицей, и 
нулем. Это называется суперпо-
зицией. Обычный компьютер 
оперирует только одним состоя-
нием. А квантовый… У него воз-
можных состояний 2 в той степе-
ни, сколько заложено в нем куби-
тов. Если кубитов 10, то он однов-
ременно в 1024 состояниях, а 
если всего лишь 300, то 2 в 300-й 
степени — это больше, чем атомов 
во всей Вселенной, можете себе 
такое представить? КК «сообра-
жает» сразу на всех уровнях. Па-
раллельно. Поэтому он всегда бу-
дет на голову выше любого обыч-
ного компьютера, пусть даже и с 
приставкой «супер». Можно и 
дальше углубляться в странные 
законы квантового мира, напри-
мер, для КК нужна еще и кванто-
вая запутанность. Слышали про 
такое?

— Ну, кто ж не знает про кван-
товую запутанность… Кстати, не 
так давно ученые из Шанхайского 
университета представили КК 
«Цзючжан», который, как они за-
явили, является на сегодняшний 

день самым мощным квантовым 
компьютером. Во время демон-
страции он всего за несколько ми-
нут решил задачу по отбору проб 
гауссовских бозонов. Это я цити-
рую информационное агентство, 
не пугайтесь моей грамотности… 
С подобной задачей самый мощ-
ный современный суперкомпью-
тер справился бы только за 2,5 
миллиарда лет. Получается — КК 
уже создан, гонка завершилась?

— Что вы, только начинается. 
Китайский продукт — это не пол-
ноценный, не универсальный 
квантовый компьютер. Он так на-
зываемый симулятор, который 
предназначен лишь для демон-
страции «квантового превосход-
ства». Другими словами, «Цзюч-

жан» делает на публике то, чего 
никогда не сможет сделать обыч-
ный суперкомпьютер, пусть даже 
с миллионами ядер. В прошлом 
году, кстати, Google представила 
свой прототип КК — Sycamore. Ки-
тайские ученые сообщили, что 
скорость вычислений их КК в 10 
миллиардов раз выше, чем гу-
гловского. Но последний уже про-
граммируется, то есть может ре-
шать разные задачи, а китайский 
нет. Что, конечно, никак не умаля-
ет заслуг шанхайских ученых. К 
слову, один из руководителей 
программы, профессор Лю Чаоян 
сказал, что создание КК — это гон-
ка не между странами, а между 
человечеством и природой. Очень 
точное замечание.

Атомный «выстрел»
— А мы на каком месте с хвоста 

этой гонки?

— Ну, зачем так. В России есть 
программа, на которую выделено 
24 миллиарда рублей. Через три 
года мы должны создать 100-ку-
битный прототип квантового 
компьютера, а также разработать 
софт и алгоритмы. Задача, конеч-
но, грандиозная. Но выполнимая.

— Вы это серьезно?
— Абсолютно. Иначе бы я 

просто не руководил «кванто-
вой» программой. Мы уже пол-
ным ходом работаем на всех че-
тырех платформах — с атомами, 
охлажденными почти до абсо-
лютного нуля, ионами, которые 
захватывают в ловушки лазеры, 
фотонами, со сверхпроводника-
ми. Что в конце концов «выстре-
лит», на какой основе будет со-

здан в будущем КК — в мире не 
знает никто. Поэтому все работа-
ют по нескольким направлениям. 
Китайцы сильны в оптике и сверх-
проводниках, американцы — в 
сверхпроводниках, атомах и ио-
нах, европейцы в атомах и ионах. 
Наша задача — встать в число ли-
деров. Начать тоже что-то созда-
вать первыми в области кванто-
вых вычислений. И это нам по си-
лам. Мозги-то в России еще оста-
лись, уверяю вас. Знаете, как в те-
оретической физике ученые шу-
тят? Если на пути исследования 
встретилась проблема — поройся 
в книгах русских физиков, они, 
скорее всего, уже решили ее лет 
40 назад. 

Чаша Грааля
— Известный итальянский 

ученый Томмазо Каларко, с кото-
рым сотрудничает ваша лабора-

тория, заявил, что никто в мире 
до сих пор не знает, как постро-
ить универсальный КК. Мы, де-
скать, даже не можем нормально 
транспортировать атомы. Руко-
водитель квантовой лаборатории 
в США, в Гарварде, Михаил Лу-
кин, выпускник, кстати, нашего 
Физтеха, и профессор Кристофер 
Монро из университета Мэри-
ленда, напротив, уверены, что он 
появится в ближайшие 10 лет.  
Ваш прогноз?

— В ближайшие три года будут 
созданы прототипы КК, перешаг-
нувшие рубеж в тысячу кубит. 
Тысячные кубитники намерева-
ются сделать тот же Миша Лукин 
на «холодных» атомах, Кристо-
фер Монро на ионах, француз Ан-
туан Брауэрс на атомах, компа-
ния IBM на сверхпроводниках. 
Ориентировочно к 2030 г. ис-
пользовать квантовый компью-
тер станет экономически выгод-
но. К этому времени появится и 
универсальный КК, и мощные 
квантовые симуляторы. Они бу-
дут применяться при разработке 
вакцин от большинства тяжелых 
болезней, того же рака, напри-
мер, а также для создания уни-
кальных материалов с новыми, 
фантастическими по сегодняш-
ним меркам характеристиками. 
Это кардинально изменит тран-
спорт, всю нашу жизнь. Если ухо-
дить от прогнозов к совсем фан-
тастической футурологии, то 
когда-нибудь с помощью КК мы 
поймем, как устроена наша Все-
ленная и создадим модель новой 
Вселенной, нового мира. А заодно 
и новых людей. Вот тут и начнет-
ся самое интересное... (смеется).

— Сделаем такие же атомы с 
ножками, как мы сами. И с боль-
шими амбициями, что нехарак-
терно для атомов, поэтому экза-
мен на цивилизацию они тоже не 
пройдут… А можете поделиться 
своими соображениями по пово-

ду модели Вселенной, загодя, так 
сказать? Вы же, наверняка, не раз 
об этом думали.

— Мне кажется, что мы вполне 
можем существовать в матрице. 
Эта теория очень хорошо согла-
суется и с нашей реальностью, и с 
законами квантового мира. Но 
так ли это, нам, вполне возможно, 
расскажет именно квантовый 
компьютер. 

— То есть наш мозг додуматься 
до модели не в состоянии. Слабо-
ват. Хотя многие ученые считают 
его чуть ли не самым загадочным 
объектом в той же Вселенной.

— Видите ли, человеческий 
мозг изначально не создавался 
для научных открытий. Его зада-
чей было наладить коммуника-
цию в социальном обществе — с 
остальными нашими прародите-
лями,  человекообразными 
обезьянами и т.д. Все гениальные 
идеи, невероятный креатив, та-
лантливые творческие произве-
дения — для мозга всего лишь по-
бочные явления. Поэтому-то мы 
и пришли к неизбежности созда-
ния КК. Знаете закон Мура, одно-
го из основателей Intel? Что ка-
ждые 18 месяцев производитель-
ность компьютеров удваивается. 
То есть за последние 50 лет эта 
производительность увеличи-
лась в миллиард раз. Транзисто-
ры уже стали размером порядка 
10 нанометров, это примерно в 
10 раз меньше диаметра частицы 
коронавируса. Дальше уже фун-
даментальный предел. А челове-
честву для разных нужд нужны 
еще более мощные машины. Что 
делать? Всю Землю обложить 
процессорами? Но и тогда мы не 
получим требуемой скорости вы-
числений. А КК масштабируется 
очень быстро, уже со ста кубита-
ми он недостижим для настоя-
щих и будущих суперкомпьюте-
ров.

— Другими словами, КК — это 
что-то вроде чаши Грааля для сов-
ременной науки и нашей буду-
щей жизни.

— Именно так.

Бег за лидерами
— Конкуренция в «квантовом» 

мире жесткая или жестокая?
— Скажу так: в лоб тяжело, ко-

нечно, конкурировать. Напри-
мер, Китай сейчас собирается по-
тратить на очередной квантовый 
центр 11 миллиардов долларов. 
Германия, Япония, не говорю уж 
о США, тоже тратят гигантские 
суммы на развитие квантовых 
технологий. У нас экономика все-
го 2 процента от мировой, поэто-
му позволить себе суммы, как в 
Китае или США, мы просто не в 
состоянии. Однако программа по 
созданию КК у нас тоже запуще-
на. Мы догоняем всех. Бежим за 
лидерами и стараемся не отстать 
от основной группы. 

— Дыхалки хватит?
— Честно? Как создать 100-ку-

битный прототип квантового 
компьютера к 2024 году — мы по-
нимаем. А вот как выйти в лидеры 
в этой области — пока нет.  

— Канадская фирма D-Wave 
объявила недавно, что любой же-
лающий может купить ее кванто-
вый компьютер за 15 миллионов 
долларов. Может, вам стоит при-
цениться, надо же с чего-то начи-
нать.

— Прицениваться не к чему 
(улыбается). Это опять-таки не 
компьютер, а симулятор.  Хотя, 
не спорю, какие-то квантовые 
эффекты в его работе есть. Но о 
чем это говорит? Гонка ускоряет-
ся, и бежать нам надо, как у Вы-
соцкого «Я на десять тыщ рванул, 
как на пятьсот…»

— Там следующая строчка «…и 
спекся».

— Мы резвые, с хорошей тре-
нировкой. Сдюжим.  

Руслан Юнусов в квантовой лабора-
тории: Сейчас нажму кнопку — 
и появится гомункул, не верите?

А К Ц Е Н Т

Именно компьютер на квантах нам 
расскажет, кто мы такие во Вселенной 
и как была создана она сама
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Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 № 872 

«О стандартах рас крытия информации субъектами естественных монопо-
лий, оказывающими услуги по транспор тировке газа по трубопроводам» 
(далее — Постановление), и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 
АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) разместило инфор-
мацию согласно пунктам Постановления: №11е — за 2020 г. и 11г. — на 
февраль 2021 г. (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «УралОйл» совместно с Администрацией Бардым-
ского муниципального округа Пермского края уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) по объекту государственной экологической экс-
пертизы: проектная документация «Комплексный проект 
строительства и обустройства куста скважин Бардымского 
месторождения», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание на раз-
работку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство куста 
скважин №9, 12, 15, строительство обустройства существую-
щих скважин №73, 77, строительство инженерных сетей для 
добычи нефти и газа Бардымского месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, 
Пермский край, Бардымский муниципальный округ. Ближай-
шие населенные пункты: Барда, Утяй, Батырбай, Чалково.

Наименование и адрес заказчика: ООО «УралОйл», 
г. Пермь, ул. Сибирская, д. 4.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-
Инжиниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, 
ул. Пермская, 3а. Главный инженер проекта Агишев Алек-
сей Анатольевич, Aleksej.Agishev@pnn.lukoil.com, телефон 
8 (342) 233-75-05.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 
2020 — март 2021.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Бардымского муниципаль-
ного округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: ус-
тная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государс-
твенной экологической экспертизы (проектная доку-
ментация, материалы ОВОС, техническое задание на разра-
ботку ОВОС) для рассмотрения и направления замечаний 
и предложений можно в период с 22 января 2021 года 
по 21 февраля 2021 года по адресу: Пермский край, Бар-
дымский округ, с. Барда, ул. Советская, 14, кабинет 13, МКУ 
«ЖКХ и благоустройство Бардымского муниципального ок-
руга Пермского края». Время приема с 8.30 до 13.00 и с 14.00 
до 16.30, телефон для справок +7 (34292) 2-16-33.

Общественные слушания по материалам проектной 
документации, включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду и техническое задание 
на разработку ОВОС, состоятся 22 февраля 2021 года 
в 10.00 в зале заседаний Администрации Бардымско-
го муниципального района по адресу: Пермский край, 
Бардымский округ, с. Барда, ул. Советская, 14.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия 
решения о реализации намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности обеспечивается в течение 30 дней после окон-
чания общественных обсуждений в Администрации Бар-
дымского муниципального округа и по электронному адресу 
главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОПОВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

АО «УНС» совместно с Администрацией Чернушинского 
городского округа в соответствии со ст. 9 Федерального за-
кона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» уведомляют о начале общественных обсуждений 
проектной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: «Обустройство кусто-
вой площадки № 2 Капканского месторождения».

Цель намечаемой деятельности: Сбор продукции скважин 
КП№ 2 (№№ 1, 2, 3) Капканского месторождения и транспорт 
ее до точки врезки в существующий трубопровод «КП № 1 — 
ППСН (НГСП) «Капкан-251» для дальнейшей ее транспорти-
ровки на существующий ППСН (НГСП) «Капкан-251».

Месторасположение: Пермский край, Чернушинский му-
ниципальный район, Капканское нефтяное месторождение. 

Наименование и адрес Заказчика: АО «УНС». Адрес: 614000, 
г. Пермь, улица 25 Октября, д. 2. 

Исполнитель работ по ОВОС: ООО НПФ «Нефтетехпро-
ект», 443010, г. Самара, ул. Чапаевская, 205, оф. 3. 

Примерные сроки проведения ОВОС: 11. 2020 г. — 03. 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация Чернушинского городского окру-
га.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно:
по адресу: Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, 

д. 21, каб. 8, с момента публикации в течение всего времени 
проведения ОВОС, пн., вт., чт., пт. 10.00 — 15.00, перерыв 
на обед 12.00 — 13.00.

Направить свои замечания и предложения можно в отдел 
архитектуры и градостроительства Управления имуществен-
ных отношений администрации Чернушинского городского 
округа по адресу: Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилей-
ная, д. 21, каб. 8 (тел. 8 (34261) 4-94-98, время приема: пн., вт., 
чт., пт. 10.00 — 15.00, перерыв на обед 12.00 — 13.00).

Сроки представления замечаний и предложений: 30-днев-
ный срок с момента публикации.

Общественные обсуждения будут проведены: 25 февраля 
2021 г. в 11.00 (по местному времени) по адресу: Пермский 
край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Республики Ал-
тай;

—  председателя Арбитражного суда Республики 
Крым;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского ок-

руга;
—  председателя Комсомольского-на-Амуре гарнизон-

ного военного суда;
—  судьи Белогорского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 24 февраля 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Сведения о земельных участках,  
расположенных в ОЭЗ ППТ «Алга»  
на территории Стерлитамакского  

и Ишимбайского районов, и не сданных в аренду 
по состоянию на 31.12.2020 г.

Управляющая компания  
АО «Корпорация развития Республики Башкортостан»: 

https://kr-rb.ru/; тел. +7 (347) 214-90-70
Площадка №1

Кадастровый № S, кв. м Кадастровый № S, кв. м
02:58:030123:59 16 112 02:58:030123:279 28
02:58:030123:274 11 796 02:58:030123:278 9 435
02:58:030123:275 182 575 - -
02:58:030123:276 15 992 - -
02:58:030123:277 169280 - -
02:58:000000:3337 88 788 - -

Итого по площадке №1 494 006 - -
Площадка №2

02:58:030202:1 1 487 02:58:030202:205 6 093
02:58:030202:191 121 175 02:58:030202:206 80
02:58:030202:197 77 741 02:58:030202:199 61
02:00:000000:1972 1 478 462 02:58:030202:71 12 320
02:58:030202:200 338 073 02:58:030202:202 44
02:58:030202:203 21 566 02:58:030202:204 815
02:00:000000:1992 755 - -

Итого по площадке №2 2 058 672 - -
Площадка №3

02:44:271501:60 1 514 788 - -
Итого по площадке №3 1 514 788 - -

Площадка №4
Итого по площадке №4 0 - -

ВСЕГО: 4 067 466 кв. м 
(406,75 га) - -

Государственное и (или) муниципальное имущество, 
предназначенное для сдачи в аренду,  

на территории ОЭЗ ППТ «Алга» отсутствует
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВПЕРВЫЕ  В РФ утверждена 
единая Программа 
фундаментальных работ 
на 2021—2030 годы

Умные будут 
с деньгами

Александр Емельяненков

Первый год нового десятилетия объявлен в России Го-
дом науки и технологий, и он же — стартовый в Про-
грамме фундаментальных научных исследований на 
2021—2030 годы. Такая программа давно готовилась, 
прошла согласования и распоряжением правительства 
РФ от 31 декабря 2020 года утверждена.

Что в ней особенного? Для кого и какие она  создает  
стимулы  и  формирует приоритеты?  Как заявили в 
Российской академии наук, «эта программа объединя-
ет всю фундаментальную науку в единое целое». Пре-
жде готовились и принимались параллельно програм-
ма фундаментальных исследований академических 
организаций и программа для всех остальных, кто ве-
дет такие работы. После того, как вступил в силу закон 
о слиянии трех академий (РАН, РАМН, РАСХН) в одну 
большую Российскую академию наук, а все академиче-
ские институты (общим числом 1008) перешли в под-
чинение ФАНО (с 2018 года — в минобрнауки), изме-
нился и подход к планированию. 

По словам члена-
корреспондента 
РАН Владимира 
Иванова, была до-
стигнута догово-
ренность, «что с 
2021 года будет дей-
ствовать единая 
программа фунда-
ментальных иссле-
дований на долгос-
рочный период». И 
разрабатывать ее 
должны были в РАН. 
«Что сейчас и сде-
лано», — заявил Владимир Иванов в недавнем коммен-
тарии для «РГ». Вслед за ним мы открыли паспорт толь-
ко что утвержденной программы и постарались найти 
ответы на самые главные вопросы. 

Кто имеет право получать и распределять финансо-
вые средства ПФНИ-2030?

— Исполнителями программы определены 15 субъек-
тов: шесть федеральных министерств, включая мино-
брнауки, и одна федеральная служба — Роспотребнад-
зор, а также Управление делами президента РФ, Рос-
сийская академия наук, НИЦ «Курчатовский инсти-
тут»,  МГУ им. М.В. Ломоносова, СПбГУ, РАНХ, РФФИ, 
РНФ. Наряду с исполнителями есть статус участника. 
Сюда, в частности, отнесены РАН и еще три академии 
(образования, архитектуры, художеств). На момент 
утверждения программы объем ее финансирования за 
счет средств федерального бюджета на ближайшие 10 
лет составляет 2 150 320 518,5 тыс. рублей (за исклю-
чением ресурсного обеспечения подпрограммы № 6). 

Все ли направления программы решено сделать от-
крытыми?

— Нет. Наряду с пятью подпрограммами гражданской 
направленности есть подпрограмма № 6 «Фундамен-
тальные и поисковые научные исследования в интере-
сах обороны страны и безопасности государства». Она 
заявлена как секретная и будет утверждаться отдель-
ным (закрытым) актом правительства РФ со своим 
объемом финансирования — за рамками 2,15 трлн. руб. 

Какая роль в программе отводится Российской акаде-
мии наук?

— ФГБУ РАН является координатором всей программы  
с вытекающими отсюда полномочиями и ответствен-
ностью за общий результат.  Помимо этого, РАН наде-
лена правами исполнителя программы и значится в 
числе участников.  Таким образом, Российская акаде-
мия наук наделена одновременно функциями коорди-
натора, правами исполнителя и статусом участника. 

Как задумано и должно происходить управление про-
граммой?

— Общее управление осуществляет координационный 
совет программы. В него входят представители коор-
динатора, всех исполнителей программы (их, напом-
ним, 15), президенты и другие представители государ-
ственных академий наук, а также представители сове-
тов по приоритетным направлениям научно-техноло-
гического развития РФ и представители научно-тех-
нического совета ВПК. Персональный состав коорди-
национного совета программы и положение о нем ут-
верждаются правительством РФ.  Координация дейст-
вий исполнителей и участников программы, а также 
организационно-техническое и методическое сопро-
вождение работы координационного совета возлага-
ются на Российскую академию наук. Причем обеспе-
чивается все это за счет ассигнований федерального 
бюджета, предусмотренных для РАН на очередной фи-
нансовый год и плановый период.  Отдельной статьи 
«на операционные расходы» в программе не предус-
мотрено.  

Что предусматривает функционал координатора 
программы?

— В этом качестве РАН представляет координационно-
му совету программы предложения по внесению изме-
нений в план и детализированный план (по разделам и 
направлениям) фундаментальных и поисковых иссле-
дований, сформированный на основе предложений ис-
полнителей и участников программы.  В обязанности 
координатора входит подготовка ежегодного отчета о 
реализации программы и представление его на утвер-
ждение координационному совету. После чего коорди-
натор представляет утвержденный годовой отчет в ми-
нобрнауки и в правительство РФ (в I квартале года, сле-
дующего за отчетным). А по результатам 10 лет гото-
вит итоговый доклад: сначала — для утверждения на ко-
ординационном совете, а после утверждения — в мино-
брнауки и правительство РФ. Срок для этого уже обо-
значен: I квартал 2031 года. 

СЕНСАЦИЯ У вас на лице... политические пристрастия

Не спрятаться?

РАН наделена  
функциями коор-
динатора, права-
ми исполнителя    
и статусом участ-
ника программы

Юрий Медведев

И
скусственный ин-
теллект, который 
по лицу человека 
может назвать его 
п о л и т и ч е с к и е 
убеждения, разра-
ботал американ-
с к и й  у ч е н ы й  и з 
С т э н ф о р д с к о г о 

университета Майкл Косински. 
Об этом сообщается в журнале 
Nature Scien tific Reports.

Вначале он обучил нейросеть 
на огромной базе фотографий 
людей, чьи политические при-
страстия известны. Затем ее вы-
пустили в «люди». Требовалось 
разложить миллион фотографий 
реальных людей на либералов и 
консерваторов. Искусственный 
интеллект оказался прав в 72% 
случаев. Кажется, что результат 
не особо впечатляет. Но у челове-
ка он намного хуже — всего 55%. 
Почти с тем же успехом можно 
угадывать, подбрасывая монету. 

Интересно, что Косински 
попытался понять, по какому 

принципу действовала нейро-
сеть. Он проверил множество 
признаков: цвет волос на лице, 
прямой взгляд в камеру у чело-
века или он прячет глаза, раз-
личные эмоции. Однако ни 
один из этих критериев не сра-
ботал. Значит, нейросеть нашла 
какие-то другие зацепки, кото-
рые пока человеку неизвестны. 

Отметим, что несколько лет 
назад нейросеть Косински по 
фотографиям определяла сексу-
альную ориентацию человека. 
По одной фотографии она дава-
ла верный ответ в 81% случаев 
для мужчин и в 74% для жен-
щин. А по пяти точность выра-
стала до 91% и 83% соответст-
венно. Люди определяли ориен-

тацию по одной фотографии 
хуже — в 61% и 54%, что соот-
ветствует результатам преды-
дущих исследований.

Тогда эту работу жестко рас-
критиковали коллеги, заявив, 
такая система может угрожать 
безопасности и тайне личной 
жизни людей. Но авторы возра-
зили: они не создали инстру-
мент для вторжения в личное 
пространство людей, а показа-
ли, как «базовые и широко ис-
пользуемые методы могут угро-
жать частной жизни». То есть 
предупредили о надвигающейся 
опасности,  которую несет 
искусственный интеллект. 

Конечно, как многие рево-
люционные разработки, он дву-

лик. О его фантастической эф-
фективности уже написаны 
тома, сказаны, кажется, все 
слова. Он стремительно входит 
в самые разные сферы нашей 
жизни, поражая своими воз-
можностями. А ведь это лишь 

начало. О перспективах можно 
только гадать. Но в то же время 
этот инструмент несет массу 
негатива, о чем предупреждают 
многие авторитетные ученые. 
И один нам уже демонстрирует 
Косински. Нейросеть делает че-
ловека «прозрачным», способ-
на открыть в нем то, о чем он 
сам, вероятно, и не догадывал-
ся. По сути, мы попадаем под 
колпак Большого брата, кото-
рый описан в фантастической 
литературе. Как он использует 
эти знания,  можно только дога-
дываться. Пример всему миру 
продемонстрировали  США, где 
победители на выборах прези-
дента намерены выявить голо-
совавших за их противника и 
применить к ним различные 
санкции. 

Многие ученые говорят о не-
обходимости  разрабатывать ко-
декс работы с ИИ. Но уже трудно 
себе представить, как можно 
вернуть этого выпущенного  
джинна назад в бутылку.  

РАКУРС 
Как нейросеть 
ловит фейки

БЕРТ 
НЕ ВЫНОСИТ 
ЛЖИ
Аркадий Симонов

Система искусственного интел-
лекта по отлову фейков стала од-
ним из победителей масштабно-
го форума ВУЗПРОМЭКСПО. 
Понятно, почему авторитетное 
жюри из многих десятков силь-
ных проектов отдало предпочте-
ние именно работе студентов 
Пятигорского госуниверситета. 
При прочих равных она затраги-
вает одну из самых острых сов-
ременных проблем. Ведь лживое 
слово превращается в опасней-
шее оружие, которое влияет на 
судьбы и конкретных людей, и 
экономику, и политику. Число 
примеров растет как снежный 
ком.  Найти противоядие  сегод-
ня стремятся во всем мире. В ос-
нове разработок системы искус-
ственного интеллекта (ИИ). 
Свой вариант предложили в Пя-
тигорском госуниверситете. 

— Прежде чем нейросеть вы-
пустить в люди на вылавлива-
ние фейков, ее надо обучить их 
распознавать, — говорит руково-
дитель проекта Павел Посохов. 
— Принцип простой. Как ребен-
ка учат, что такое кошка. Ее мно-
го раз ему показывают в разных 
ситуациях, и постепенно он 
учится понимать, что это кошка. 
Точно так же мы учим нейросеть 
распознавать слова и их много-
численные сочетания. Скажем, 
чайник. Он может быть горячий 
или холодный, железный или 
фарфоровый, маленький или 
большой и т.д. Каждому значе-
нию присваивается цифра. 

Затем ему дают прочитать 
десятки, а то и сотни тысяч тек-
стов, где в самых разных вари-
антах могут встретиться слове-
сные сочетания, которые в него 
заложили. И наконец, ИИ пере-
водят в «высшую школу», где 
учат отличать правду от лжи. 
Таким детектором является 
сложная математическая про-
грамма, разработанная автора-
ми. Она анализирует тексты по 
многим признакам: смысл, лек-
сика, логика, стилистика и т.д. 

Созданную систему ИИ пяти-
горские студенты назвали Берт, 
как героя одного из популярных 
сериалов. В его мозге 340 милли-
онов самых разных параме-
тров — лексикон, логические вы-
воды и т.д. Вот такой невод для 
ловли фейков. В тестах он проде-
монстрировал высочайший 
улов. Скажем, в испытаниях, ко-
торые проводились по заданиям 
Сбербанка, эффективность ока-
залась около 96 процентов. 

Понятно, что такая система 
крайне необходима финансо-
вым организациям, их бизнес во 
многом зависит от того, что про-
исходит в мире, от способности 
оперативно реагировать на ме-
няющуюся обстановку, не клю-
нуть на лживую информацию. 
И конечно, такой ИИ требуется 
информационным агентствам, 
которые проверяют свои источ-
ники, а также крупному и сред-
нему бизнесу, который может 
страховать себя таким образом 
от экономических проблем, свя-
занных с дезинформацией. Еще 
одно очевидное заинтересован-
ное лицо — силовые структуры, 
которые борются с экстремиз-
мом. Словом, Берта ждут мно-
гие. И сейчас авторы готовятся 
его выпустить в массы. Авторы 
прорывной разработки — одно-
курсники. Помимо Павла Посо-
хова, это Степан Скрыльников, 
Валерий Ефанов, Станислав 
Крапивин, Юрий Курочкин. 
А помогала в мозговом штурме 
кандидат экономических наук 
доцент Ольга Тимченко.  

Фейки-2020

«Топовые» фейки прошедшего 

года касались одной темы — пан-

демии. Скажем, известный врач 

Леонид Рошаль якобы заявил, что 

чеснок «самое надежное средст-

во от коронавируса». Рошаль это 

опроверг, но фейк разошелся 

очень широко. Еще одна «сенса-

ция», что якобы ночью над одним 

из населенных пунктов в России 

с вертолетов распылят дезинфи-

цирующее вещество. Этот фейк 

опроверг оперативный штаб по 

контролю и мониторингу ситуа-

ции с коронавирусом. Среди то-

повых фейков информация, что 

коронавирус — это изобретение 

Билла Гейтса, который через вак-

цину хочет чипировать жителей 

планеты. В соцсетях появидось 

видео, где мужчина демонстриру-

ет шприцы с «чипом» внутри. 

Сергей Деменко 

М
еждународная станция 
«Снежинка», проект 
которой разработан 

российскими учеными, должна 
стать визитной карточкой ос-
воения Арктики. Сегодня с 
этим регионом складывается 
парадоксальная ситуация. С 
одной стороны, недавно приня-
та программа его масштабного 
освоения. Если совсем кратко, 
то вот ее суть: в ближайшие де-
сятилетия Россия будет прира-
стать Арктикой и северными 
территориями. Такой интерес 
понятен. Регион обладает ог-
ромными запасами  минераль-
ного сырья. Но с другой сторо-
ны — люди массово покидают 
этот богатейший Клондайк. 
Причина очевидна: суровые ус-
ловия жизни. Как говорится, 
сервис здесь оставляет желать 
лучшего. 

— Мы предлагаем кардиналь-
но изменить ситуацию. Между-
народная станция «Снежинка» 
должна стать не только науч-
ным полигоном для отработки  
арктических технологий, но и 
показать, что жизнь и работа 
здесь могут быть комфортными 
для человека, — говорит Юрий 
Васильев, исполнительный ди-
ректор Института арктических 
технологий МФТИ. 

Станция « Снежинка»  будет 
расположена далеко от цивили-
зации. В куполообразных ком-
фортабельных модулях, обору-
дованных современной техни-
кой, 80 инженеров, ученых и 
студентов со всего мира смогут 
жить и вести исследования.  

Отметим, что проект едино-
гласно одобрен Арктическим 
советом, который объединяет 
восемь стран — Россию, США, 
Канаду, Данию, Норвегию, Ис-
ландию, Финляндии и Швецию. 
Такое единодушие по нынеш-
ним временам, прямо скажем, 
большая редкость. Во многом 
оно объясняется тем, что осно-
ва проекта — «зеленая» энерге-
тика. Главный мировой тренд 
последнего времени. И Россия 
сделала на него ставку  именно 

сейчас. Дело в том, что в 2021—
2023 годах наша страна будет 
председательствовать в Аркти-
ческом совете, для которого 
разработка сценариев устойчи-
вого развития Заполярья явля-
ется одним из основных прио-
ритетов. 

— Предложив этот уникаль-
ный проект, мы посылам всему 
миру сигнал, что России делает 
ставку на водородную и альтер-
нативную энергетику, — говорит 
Васильев. — Принципиально 
важно, что это не выставочный 
макет, а реально работающий в 
сложнейших условиях ком-
плекс. Здесь будут отрабаты-
ваться новые технологии, что-
бы продемонстрировать их во-
можности себе и индустриаль-
ным партнерам,  сделать значи-
тельно дешевле и при дальней-
шем тиражировании. 

Зеленая окраска проекта не 
просто дань нынешней моде. 
Использование здесь дизельно-
го топлива не просто архаично, 
но и наносит огромный урон 
экологии. Тысячи пустых бочек 
из под топлива на бескрайних 
просторах Заполярья смотрят-
ся как обвинение человеку. 
Если на таких же принципах на-
чнется широкомасштабное ос-
воение северных территорий, 

они просто не выдержат этой 
атаки. «Снежинка» дает шанс 
на мягкий вариант. В чем его 
суть? 

— Наш проект абсолютно без-
углеродный, ставка сделана на 
источники «зеленой» энергии: 
ветер, солнце, а также накопле-
ние и использование водорода, 
— говорит Васильев. — Принцип 
работы следующий. Когда рабо-
тают ветер и солнце, излишки 
вырабатываемой ими энергии 
направляются в различные ак-

кумуляторы, а также на получе-
ние водорода из воды методом 
электролиза. Газ хранится в 
специальных баллонах. Если 
э н ер г и и  в о з о б н о вл я е м ы х 
источников не хватает, подклю-
чаются аккумуляторы, а при не-
обходимости в дело вступает 
водород. Он подается из храни-
лищ в жилые и исследователь-
ские модули, где с помощью 
специальных устройств из него 
получают электрическую и те-
пловую энергию. 

Но хватит ли на все про все 
энергии ветра и редкого для се-
вера Солнца? Оценки показали, 
что для ветропарка из пяти ве-
тряков мощностью по 120 кВт 
каждый такая задача вполне по 
силам. Энергии аккумуляторов 
и запасенного водорода хватит, 
чтобы при полном ветровом 
штиле продержаться минимум 
неделю. 

— Понятно, что это экспери-
мент, все его подводные камни в 
расчетах мы учесть вряд ли смо-
гли, поэтому на всякие неожи-
данности для страховки в запа-
се будет аварийная дизель-
станция, — говорит Васильев. — 
Если понадобится, на следую-
щем этапе можем на случай 
длительного ветрового штиля 
увеличить срок работы на запа-
сенной энергии до 2 недель. 

Этот проект должен выявить 

и разработать передовые и наи-
более доступные технологии 
для безуглеродного энергоснаб-
жения населенных пунктов и 
промышленных объектов в Ар-
ктическом регионе. Что откроет 
возможность для его цивилизо-
ванного масштабного освоения. 

Но зеленая энергия только 
часть проекта. На «Снежинке» 
будут отрабатывать целый «бу-
кет» новых технологий в обла-
сти строительства, переработ-
ки мусора, искусственного ин-
теллекта, телекоммуникации, 
медицины, сельского хозяйст-
ва, «интернета вещей», «умно-
го дома», 3D-печати, беспилот-
ников и в целом систем жизнео-
б е с п е ч е н и я  в  З а п о л я р ь е . 
По словам Васильева, первую 
очередь станции планируется 
открыть уже через два года. 
Прямо скажем, сроки жесто-
чайшие, ведь строительство бу-
дет идти по сути в поле, вдали от 
цивилизации, где нет никаких 
коммуникаций. Сама логисти-
ка в таких условиях уже боль-
шой вызов. Проект оценивается 
в 2 миллиарда рублей. На пер-
вом этапе основные расходы 
берет на себя бюджет, но уже 
есть предложения от ряда заин-
тересованных компаний. Кро-
ме того, подключиться к проек-
ту намерены несколько между-
народных фондов.  

ПРОЕКТ Россия создает уникальный полигон для освоения Севера

Кто первый в Арктику

Станция «Снежинка» должна доказать, что жизнь и работа в Арктике комфортны для человека.
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А может, совсем скоро понятие 
«личная жизнь» станет архаикой?  
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Майкл Косински продемонстриро-
вал, чем угрожает человеку искус-
ственный интеллект. 

А К Ц Е Н Т

Нейросеть делает человека «прозрачным», 
способна открыть в нем то, о чем он сам, 
вероятно, и не догадывался
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В тестах Сбербанка 
эффективность 
нейросети около 
96 процентов 
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Объявление о проведении общественных 
обсуждений

Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая 
компания» (АО «АНХК») совместно с администрацией 
Ангарского городского округа (в соответствии с Феде-
ральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе») уведомляют о начале общественных обсуждений 
на этапе проведения оценки воздействия на окружающую 
среду и подготовки обосновывающих материалов по объ-
екту государственной экологической экспертизы «От-
деление огневой ликвидации жидких и газообразных 
отходов в объекте 356 установки 1/14 цеха 86/57 
ПНХ АО «АНХК», а именно предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего 
производства АО «АНХК» объекта «Отделение огневой 
ликвидации жидких и газообразных отходов в объек-
те 356 установки 1/14 цеха 86/57 ПНХ АО «АНХК», 
предназначенного для огневого обезвреживания за-
грязненных вод и технологических газов производств 
в вертикальной печи с последующей утилизацией тепла 
в котле-утилизаторе. Реконструкция намечается по ад-
ресу: Иркутская область, г. Ангарск, первый промыш-
ленный массив, квартал 16. Кадастровый номер участка 
38:26:041203:718.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, гене-
ральный директор Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: январь–апрель 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Ангарского городского 
округа, 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла 
Маркса, дом 19, кабинет 401 (зал заседаний), совместно 
с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности предварительного вари-
анта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду: утвержденное техническое задание по оценке воз-
действия на окружающую среду, предварительный вари-
ант материалов ОВОС и журнал учета предложений и за-
мечаний по объекту «Отделение огневой ликвидации 
жидких и газообразных отходов в объекте 356 уста-
новки 1/14 цеха 86/57 ПНХ АО «АНХК» доступны для 
ознакомления и направления замечаний и предложений 
по адресу: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Кар-
ла Маркса, дом 19, кабинет 333, с 9.00 до 17.00 с даты на-
стоящей публикации до момента принятия решения о ре-
ализации намечаемой деятельности. Принятие от граждан 
и общественных организаций замечаний и предложений 
в письменном виде с указанием Ф.И.О. к техническому 
заданию обеспечивается Заказчиком в течение 30 дней 
с момента публикации данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Отделение огневой ликви-
дации жидких и газообразных отходов в объекте 356 
установки 1/14 цеха 86/57 ПНХ АО «АНХК» назначе-
ны на 24 февраля 2021 г. в 11.00, в здании администрации 
Ангарского городского округа по адресу: 665830, Иркутс-
кая область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 
401 (зал заседаний).

Результатом общественных обсуждений будет окон-
чательный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество 
«Ангарскнефтехимпроект», адрес: 665835, Иркутская об-
ласть, г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58. Тел. (3955) 67-
67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» в соответствии с Федеральным 
законом от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» информирует граждан, общественные организации 
(объединения), органы исполнительной власти и всех заинтере-
сованных лиц о проведении общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы (далее — ГЭЭ): 
проектная документация «Реконструкция нефтепровода «Куст 1 
— НГСП-1202» Озерного месторождения», включая материалы 
по Оценке воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: транспорт нефти.
Местоположение намечаемой деятельности: Краснови-

шерский городской округ Пермского края, в 7,6 км к западу от 
деревни Немзя, в 9,0 км к юго-западу от деревни Котомыш.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», 614990, Российская Федерация, Пермский край, 
г. Пермь, ул. Ленина, 62. 

Примерные сроки проведения ОВОС: 20.01.2021 — 
26.02.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Красновишерского городского 
округа. 

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменно.

Ознакомиться с материалами проектной документации по 
объекту ГЭЭ, в том числе материалами ОВОС, для рассмотрения 
и направления замечаний и предложений можно в здании ад-
министрации Красновишерского городского округа с 25.01.2021 
по 26.02.2021 по адресу: Пермский край, г. Красновишерск, 
ул. Дзержинского, д. 6а, тел. 8 (34243) 3-04-75, время с 9.00 до 
17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00).

Дата и время проведения: слушания состоятся 26.02.2021 
в 14.00 в здании администрации Красновишерского городского 
округа по адресу: Пермский край, г. Красновишерск, ул. Дзер-
жинского, д. 6а, кабинет 210. 

Прием письменных замечаний и предложений по предлага-
емой теме общественных обсуждений будет осуществляться в 
течение 30 дней после проведения общественных слушаний в 
здании администрация Красновишерского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» в соответствии с Федеральным зако-
ном от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» информирует граждан, общественные организации (объеди-
нения), органы исполнительной власти и всех заинтересованных 
лиц о проведении общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы (далее — ГЭЭ): проектная доку-
ментация «Строительство газопровода ЦГСП «Маговская» — точка 
врезки в газопровод УУЛФ «Южно-Раевская» — ГКС «Маговская», 
включая материалы по Оценке воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: Утилизация попутного не-
фтяного газа.

Местоположение намечаемой деятельности: Краснови-
шерский городской округ Пермского края, в 13 км к югу от деревни 
Нижняя Бычина, в 15,5 км к юго-западу от села Верх. Язьва.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Лени-
на, 62. 

Примерные сроки проведения ОВОС: 20.01.2021 — 
26.02.2021

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Красновишерского городского округа. 

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

Ознакомиться с материалами проектной документации по объ-
екту ГЭЭ, в том числе материалами ОВОС, для рассмотрения 
и направления замечаний и предложений можно в здании ад-
министрации Красновишерского городского округа с 21.01.2021 
по 26.02.2021 по адресу: Пермский край, г. Красновишерск, 
ул. Дзержинского, д. 6а, тел. 8 (34243) 3-04-75, время с 09.00 
до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00).

Дата и время проведения: слушания состоятся 26.02.2021 
в 16.00 в здании администрации Красновишерского городского ок-
руга по адресу: Пермский край, г. Красновишерск, ул. Дзержинско-
го, д. 6а, кабинет 210. 

Прием письменных замечаний и предложений по предлагаемой 
теме общественных обсуждений будет осуществляться также в те-
чение 30 дней после проведения общественных слушаний в здании 
администрации Красновишерского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности статьи 208 ГПК Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы граждан Л.В.Бакиной, 
С . А . Ж и д к о в а ,  Е . М . С е м е н о в а  и 
Е.И.Семеновой. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заяви-
телями законоположение.

П о с ко л ь к у  ж а л о б ы  г р а ж д а н 
Л . В . Б а к и н о й ,  С . А . Ж и д к о в а , 
Е.М.Семенова и Е.И.Семеновой касают-
ся одного и того же предмета, Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, руководствуясь статьей 48 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации», соединил дела по этим 
обращениям в одном производстве.

Заслушав  сообщение  судьи-
докладчика В.Г.Ярославцева, исследо-
вав представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. Согласно статье 208 ГПК Россий-

ской Федерации (в действующей 
редакции, введенной Федеральным 
законом от 28 ноября 2018 года № 451-
ФЗ «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации») по заявлению взыскателя 
или должника суд, рассмотревший 
дело, может произвести индексацию 
взысканных судом денежных сумм на 
день исполнения решения суда в случа-
ях и в размерах, которые предусмотре-
ны федеральным законом или догово-
ром.

 1.1. Л.В.Бакина обратилась в суд с 
заявлением об индексации в размере 
60 063,45 руб. денежных сумм, прису-
жденных по решению Корсаковского 
городского суда Сахалинской области 
от 25 февраля 2015 года по иску гра-
жданина Т. (правопреемником которо-
го является заявительница на основа-
нии определения указанного суда от 11 
августа 2015 года) о взыскании неосно-
вательного обогащения в размере 
533 323 руб., процентов за пользова-
ние чужими денежными средствами в 
размере 59 276,62 руб. и судебных рас-
ходов в размере 9 125,99 руб., указы-
вая на фактическое исполнение данно-
го судебного решения 19 марта 2019 
года, что зафиксировано постановле-
нием судебного пристава-исполнителя 
об окончании соответствующего 
исполнительного производства.

Определением Корсаковского 
городского суда Сахалинской области 
от 18 октября 2019 года в удовлетворе-
нии заявления Л.В.Бакиной отказано с 
указанием, в частности, на отсутствие 
между сторонами договора, предусма-
тривающего индексацию, и федераль-
ного закона, устанавливающего воз-
можность индексации присужденных 
денежных сумм по данной категории 
споров.  Суд отметил также,  что 
Л.В.Бакина реализовала свое право на 
получение процентов за пользование 
чужими денежными средствами в 
период принудительного исполнения 
решения суда путем подачи в суд в 2016 
и 2018 годах исков к должнику о взы-
скании с него денежных средств за 
периоды со 2 января 2015 года по 11 
января 2016 года и с 12 января 2016 
года по 30 ноября 2018 года.

Определение суда первой инстан-
ции было оставлено без изменения 
апелляционным определением Саха-
линского областного суда от 17 декаб-
ря 2019 года и определением Девятого 
кассационного суда общей юрисдик-
ции от 26 февраля 2020 года. При этом 
суд кассационной инстанции, отклоняя 
доводы заявительницы о неправомер-
ном неприменении судами к спорным 
правоотношениям правовой позиции, 
сформулированной в Постановлении 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 23 июля 2018 года 
№ 35-П, указал, что Конституционный 
Суд Российской Федерации признал 
часть первую статьи 208 ГПК Россий-
ской Федерации (в редакции, действо-
вавшей до вступления в силу 1 октября 
2019 года Федерального закона от 28 
ноября 2018 года № 451-ФЗ в части 
изложения в новой редакции указан-
ной нормы) не соответствующей Кон-
ституции Российской Федерации и 
определил критерий расчета индекса-
ции присужденных денежных сумм, 
подлежащий применению до внесения 
в действующее правовое регулирова-
ние изменений, вытекающих из данно-
го Постановления, однако такой крите-
рий неприменим в связи с внесением 
указанным Федеральным законом 
изменений в правовое регулирование 
индексации присужденных денежных 
сумм.

С судебными постановлениями по 
данному делу согласился судья Вер-
ховного Суда Российской Федерации, 
определением от 9 апреля 2020 года 
отказав Л.В.Бакиной в передаче касса-
ционной жалобы для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной колле-
гии по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации.

 1.2. Заочным решением мирового 
судьи судебного участка № 5 города 
Абакана от 20 января 2016 года с гра-
жданина Б. в пользу С.А.Жидкова взы-
сканы денежные средства вследствие 
ненадлежащего исполнения договора 
займа. В связи с неисполнением дол-
ж н и ко м  д а н н о г о  р е ш е н и я  с уд а 
С.А.Жидков обратился к мировому 
судье того же судебного участка с заяв-
лением об индексации присужденных 
денежных сумм за период с 20 января 
2016 года до 16 декабря 2019 года, в 
удовлетворении которого определени-
ем от 20 января 2020 года было отказа-
но с указанием, в частности, на отсутст-
вие федерального закона и заключен-
ного сторонами договора, предусма-
тривающих возможность такой индек-
сации в соответствии с требованиями 
статьи 208 ГПК Российской Федерации 
(в действующей редакции, введенной 
Федеральным законом от 28 ноября 
2018 года № 451-ФЗ).

Апелляционная и кассационная 
жалобы заявителя на указанное опре-
деление мирового судьи оставлены без 
удовлетворения апелляционным опре-
делением Абаканского городского суда 
Республики Хакасия от 20 февраля 
2020 года и определением Восьмого 

кассационного суда общей юрисдикции 
от 9 июня 2020 года соответственно.

 1.3. Решением Курганского город-
ского суда Курганской области от 24 
октября 2007 года удовлетворены тре-
б о в а н и я  Е . М . С е м е н о в а  и 
Е.И.Семеновой к администрации горо-
да Кургана о предоставлении жилого 
помещения. Определением этого же 
суда от 4 сентября 2014 года изменен 
способ исполнения данного решения 
суда и в пользу заявителей взысканы 
д е н е ж н ы е  с р е д с т в а  в  р а з м е р е 
1 464 280,80 руб. 29 июля 2019 года 
должник перечислил заявителям 
д е н е ж н ы е  с р е д с т в а  в  р а з м е р е 
732 140,40 руб. каждому.

Впоследствии заявители обрати-
лись в указанный суд с заявлением об 
индексации взысканных судом денеж-
ных сумм в период с 4 сентября 2014 
года по 29 июля 2019 года, в удовлет-
ворении которого отказано определе-
нием от 5 ноября 2019 года, оставлен-
ным без изменения апелляционным 
определением судебной коллегии по 
гражданским делам Курганского 
областного суда от 21 января 2019 года 
(видимо, апелляционное определение 
содержит опечатку и следует читать 
«21 января 2020 года») и определени-
ем Седьмого кассационного суда 
общей юрисдикции от 19 июня 2020 
года. Судья Верховного Суда Россий-
ской Федерации определением от 19 
августа 2020 года отказал заявителям в 
передаче кассационной жалобы для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации.

Отказывая в индексации, суды ука-
зали, что на основании статьи 208 ГПК 
Российской Федерации индексация 
может быть произведена только в слу-
чае и размерах, которые предусмотре-
ны в законе или договоре; в деле же 
заявителей такого рода индексация 
законом или договором не предусмо-
трена.

По мнению заявителей, статья 208 
ГПК Российской Федерации (в действу-
ющей редакции, введенной Федераль-
ным законом от 28 ноября 2018 года 
№ 451-ФЗ) не соответствует статье 46 
(часть 1) Конституции Российской 
Федерации, поскольку не содержит 
критериев, на основании которых 
должна осуществляться предусмо-
тренная этой нормой индексация при-
сужденных денежных сумм, и лишает 
тем самым взыскателя или должника 
права на индексацию взысканных 
судом денежных сумм на день испол-
нения решения суда.

 1 .4 .  Кроме того,  С.А.Жидков, 
Е.М.Семенов и Е.И.Семенова просят 
Конституционный Суд Российской 
Федерации отменить основанные на 
оспариваемом законоположении пра-
воприменительные решения судов по 
их делам в той мере, в какой они не 
соответствуют Конституции Россий-
ской Федерации.

Согласно положениям статьи 125 
Конституции Российской Федерации и 
статьи 3 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» Конституци-
онный Суд Российской Федерации по 
жалобам на нарушение конституцион-
ных прав и свобод граждан проверяет 
конституционность закона и иных нор-
мативных актов, примененных в кон-
кретном деле, если исчерпаны все дру-
гие внутригосударственные средства 
судебной защиты. Решение поставлен-
ных заявителями вопросов о проверке 
конституционности решений судов и об 
их отмене к компетенции Конституци-
онного Суда Российской Федерации не 
относится. Производство по делу в 
этой части, согласно требованиям пун-
кта 2 части первой статьи 43 и статьи 68 
названного Федерального конституци-
онного закона, подлежит прекраще-
нию.

 1.5. Таким образом, предметом 
рассмотрения по настоящему делу 
является статья 208 ГПК Российской 
Федерации (в действующей редакции, 
введенной Федеральным законом от 28 
ноября 2018 года № 451-ФЗ) постоль-
ку, поскольку на ее основании в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания решается вопрос об индексации 
присужденных денежных сумм.

2. Часть первая статьи 208 ГПК Рос-
сийской Федерации в первоначальной 
редакции, устанавливавшая полномо-
чие суда, рассмотревшего дело, произ-
вести по заявлению взыскателя или 
должника индексацию взысканных 
денежных сумм на день исполнения 
решения суда, была предметом рас-
смотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по обращени-
ям ряда заявителей, полагавших ее 
противоречащей Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку она не 
предусматривала по смыслу, придава-
емому ей правоприменительной пра-
ктикой, правового механизма индекса-
ции взысканных судом денежных сумм 
и тем самым позволяла судам отказы-
вать в защите имущественных интере-
сов взыскателей от негативных послед-
ствий инфляционных процессов в 
период со дня вынесения судебного 
решения до дня его исполнения.

В Постановлении от 23 июля 2018 
года № 35-П Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации признал часть пер-
вую статьи 208 ГПК Российской Феде-
рации не соответствующей Конститу-
ции Российской Федерации, ее статье 
46 (часть 1), в той мере, в какой содер-
жавшееся в ней положение ― при 
отсутствии в системе действующего 
правового регулирования механизма 
индексации взысканных судом денеж-
ных сумм, с необходимостью призна-
ваемого судебной практикой в качестве 
применимого, ― не содержало крите-
риев, в соответствии с которыми долж-
на была осуществляться предусмо-
тренная им индексация.

В этом же Постановлении указыва-
лось на обязанность федерального 
законодателя установить правовой 
механизм, позволяющий компенсиро-
вать заинтересованной стороне издер-
жки, обусловленные инфляцией в 
период исполнения судебного реше-
ния.

 2.1. По смыслу правовой позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженной в Постановле-
нии от 26 ноября 2012 года № 28-П, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации не вправе вторгаться в ком-
петенцию федерального законодателя, 
предлагая ему установить конкретные 
нормы, регулирующие те или иные 
правоотношения. Соответственно, и 
ограничение Конституционным Судом 
Российской Федерации дискреции 
законодателя в выборе тех или иных 
способов разрешения судами заявле-
ний взыскателя или должника об 
индексации присужденных денежных 
сумм не соответствовало бы предназ-
начению конституционного судопроиз-
водства по защите основ конституци-
онного строя, основных прав и свобод 
человека и гражданина, в том числе 
права на судебную защиту и надлежа-

щее исполнение судебных актов, и про-
тиворечило бы принципу разделения 
властей, закрепленному статьей 10 
Конституции Российской Федерации, 
притом, однако, что содержание состо-
явшегося в связи с постановлением 
Конституционного Суда Российской 
Федерации законодательного регули-
рования не должно обессмысливать 
выводы, сделанные Конституционным 
Судом Российской Федерации при рас-
смотрении дела.

Действуя исходя из установленного 
Конституцией Российской Федерации 
и Федеральным конституционным 
законом «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» особого места 
Конституционного Суда Российской 
Федерации в системе органов правосу-
дия и руководствуясь приведенными 
правовыми позициями, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, фор-
мулируя в Постановлении от 23 июля 
2018 года № 35-П в пределах предо-
ставленных ему полномочий поруче-
ние федеральному законодателю по 
внесению изменений в содержание 
статьи 208 ГПК Российской Федерации 
и, при необходимости, иных норм, 
отметил, что последний, используя в 
этих целях показатели, характеризую-
щие рост цен, динамику стоимости 
жизни, прожиточный минимум в Рос-
сийской Федерации в целом и в ее 
субъектах, вправе избрать как универ-
сальные критерии индексации, так и 
критерии, рассчитанные на использо-
вание в конкретных случаях, включая 
предусмотренные положениями статьи 
208 ГПК Российской Федерации, 
соблюдая при этом вытекающие из 
Конституции Российской Федерации 
принципы справедливости, равенства, 
соразмерности, стабильности правово-
го регулирования и гарантированности 
прав граждан. На обязанность феде-
рального законодателя соблюдать ука-
занные принципы указывается также в 
Постановлении Конституционного Суда 
Российской Федерации от 19 июня 
2002 года № 11-П и в Определении Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 4 октября 2005 года № 364-О.

Соответственно, в Постановлении 
от 23 июля 2018 года № 35-П Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
сформулировал федеральному зако-
нодателю рекомендации общего харак-
тера по установлению механизма пра-
вового регулирования индексации 
присужденных денежных сумм, что, 
однако, не освобождало последнего от 
обязанности по надлежащему анализу 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации и в целом 
содержания указанного Постановле-
ния и изменению текста гражданского 
процессуального закона и, при необхо-
димости, содержания иных норматив-
ных правовых актов таким образом, 
чтобы не допустить в дальнейшем 
нарушений конституционных прав взы-
скателей и должников, аналогичных 
тем, которые ранее уже послужили 
основанием для принятия постановле-
ния Конституционным Судом Россий-
ской Федерации.

 2.2. После вынесения Постановле-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 23 июля 2018 года 
№ 35-П был принят Федеральный закон 
от 28 ноября 2018 года № 451-ФЗ, 
изложивший статью 208 ГПК Россий-
ской Федерации в новой редакции, в 
соответствии с которой по заявлению 
взыскателя или должника суд, рассмо-
тревший дело, может произвести 
индексацию взысканных судом денеж-
ных сумм на день исполнения решения 
суда в случаях и в размерах, которые 
предусмотрены федеральным законом 
или договором.

Внесенные данным Федеральным 
законом изменения в положения ста-
тьи 208 ГПК Российской Федерации, 
состоявшиеся наряду с носящими ком-
плексный характер изменениями про-
цессуального и иного законодательст-
ва, с учетом времени их принятия, объ-
ективно должны были быть направле-
ны на исполнение указанного Поста-
новления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, принятого ранее и 
содержащего соответствующее пору-
чение федеральному законодателю 
обязывающего характера.

Между тем, как следует из содер-
жания оспариваемой нормы, она не 
устанавливает каких-либо критериев, 
которые могут быть применены судами 
при рассмотрении заявлений взыска-
телей об индексации присужденных 
денежных сумм, а носит бланкетный 
характер, указывая на иной федераль-
ный закон или договор, в которых 
должны быть установлены случаи осу-
ществления судом индексации прису-
жденных денежных сумм и ее размеры.

На момент рассмотрения настоя-
щего дела Конституционным Судом 
Российской Федерации федеральный 
закон, к которому отсылает статья 208 
ГПК Российской Федерации, не принят. 
Что же касается договора, стороны 
которого при его заключении могли бы 
предусмотреть возможность индекса-
ции присужденных денежных сумм в 
случае несвоевременного исполнения 
или неисполнения одной из них выне-
сенного против нее решения суда, то 
данное регулирование впервые вклю-
чено в содержание Гражданского про-
цессуального кодекса Российской 
Федерации с 1 октября 2019 года ― 
даты вступления в силу Федерального 
закона от 28 ноября 2018 года № 451-
ФЗ в части изменения редакции статьи 
208 ГПК Российской Федерации и сто-
роны, вступившие в договорные отно-
шения до указанной даты (к числу 
которых относятся и заявители), даже 
действуя с требуемой характером обя-
зательства и условиями оборота степе-
нью заботливости и осмотрительности, 
не могли и не должны были предвидеть 
необходимость включения в договор 
между ними условия, наличие которого 
изменившимся впоследствии норма-
тивным регулированием будет призна-
ваться одной из необходимых предпо-
сылок для возможности индексации 
присужденных денежных сумм и тем 
самым ― реализации имеющего кон-
ституционное значение права на своев-
ременное исполнение вступившего в 
законную силу судебного акта.

Как показывает правопримени-
тельная практика судов, в том числе и 
дела с участием заявителей, изменен-
ное федеральным законодателем в 
соответствии с поручением Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
нормативное регулирование индекса-
ции присужденных денежных сумм 
(статья 208 ГПК Российской Федерации 
в действующей редакции, введенной 
Федеральным законом от 28 ноября 
2018 года № 451-ФЗ) позволяет судам 
отказывать в удовлетворении соответ-
ствующих заявлений, указывая на 
отсутствие как федерального закона, 
так и условий заключенного договора, 
которые предусматривали бы возмож-
ность такой индексации. Это свиде-
тельствует о том, что федеральный 
законодатель не устранил возмож-
ность нарушения конституционных 

прав взыскателей, в частности права на 
судебную защиту, при рассмотрении 
судами их заявлений об индексации 
присужденных денежных сумм в ситуа-
ции, аналогичной той, которая уже 
являлась предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, принявшего сохраняющее 
свою силу Постановление от 23 июля 
2018 года № 35-П о противоречии Кон-
ституции Российской Федерации соот-
ветствующего нормативного регулиро-
вания. На это указывает также и непри-
нятие упомянутого в статье 208 ГПК 
Российской Федерации федерального 
закона, который предусматривал бы 
случаи и размеры индексации прису-
жденных денежных сумм.

Изложенное позволяет утверждать, 
что при исполнении федеральным 
законодателем Постановления Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 23 июля 2018 года № 35-П в 
части приведения нормативного регу-
лирования в соответствие с требовани-
ями Конституции Российской Федера-
ции в новой редакции статьи 208 ГПК 
Российской Федерации не преодолена 
неопределенность в вопросе о консти-
туционности соответствующего норма-
тивного регулирования, поскольку не 
исключена в дальнейшем возможность 
нарушения конституционных прав и 
свобод взыскателей и должников при 
рассмотрении судами общей юрисдик-
ции их заявлений об индексации прису-
жденных денежных сумм.

 2.3. В Постановлении от 23 июля 
2018 года № 35-П Конституционный 
Суд Российской Федерации, признавая 
положение статьи 208 ГПК Российской 
Федерации неконституционным и обя-
зывая федерального законодателя 
внести в действующее правовое регу-
лирование изменения, направленные 
на установление возможных критериев 
осуществления предусмотренной ука-
занной нормой индексации взыскан-
ных денежных сумм, указал в целях 
недопущения нарушения конституци-
онного права на судебную защиту в 
период между принятием решения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации и исполнением федераль-
ным законодателем возложенной на 
него обязанности на необходимость 
использования в качестве критерия 
индексации присужденных денежных 
сумм утверждаемого Федеральной 
службой государственной статистики 
(Росстатом) индекса потребительских 
цен, являющегося официальной стати-
стической информацией, характеризу-
ющей инфляционные процессы в стра-
не и публикуемой на официальном 
сайте Росстата в сети Интернет (разде-
лы I и II Официальной статистической 
методологии организации статистиче-
ского наблюдения за потребительски-
ми ценами на товары и услуги и расчета 
индексов потребительских цен, утвер-
жденной приказом Росстата от 30 дека-
бря 2014 года № 734).

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал в 
своих решениях, что конституционное 
право на судебную защиту, как следу-
ет из статьи 46 (части 1 и 2) Конститу-
ции Российской Федерации, ― это не 
только право на обращение в суд, но и 
возможность получения реальной 
судебной защиты путем восстановле-
ния нарушенных прав и свобод, кото-
рая должна быть обеспечена государ-
ством; иное не согласуется с универ-
сальным во всех видах судопроизвод-
ства требованием эффективного вос-
становления в правах посредством 
правосудия, отвечающего критериям 
справедливости, умаляет и ограничи-
вает право на судебную защиту (поста-
новления от 2 февраля 1996 года 
№ 4-П, от 3 февраля 1998 года № 5-П, 
от 28 мая 1999 года № 9-П, от 11 мая 
2005 года № 5-П, от 8 июня 2015 года 
№ 14-П и др.). При рассмотрении заяв-
лений суд не должен ограничиваться 
установлением формальных условий 
применения нормы, поскольку иное 
приводило бы к тому, что право на 
судебную защиту, закрепленное ста-
тьей 46 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации, оказывалось бы 
существенно ущемленным (постанов-
ления от 28 октября 1999 года № 14-П, 
от 14 июля 2003 года № 12-П, от 12 
июля 2007 года № 10-П, от 30 октября 
2014 года № 26-П и др.; Определение 
от 9 июля 2020 года № 1644-О и др.).

Таким образом, выполняя возло-
женную на него Конституцией Россий-
ской Федерации и федеральным зако-
ном обязанность по защите прав и 
свобод человека и гражданина, суд 
при рассмотрении заявления об 
индексации присужденных денежных 
сумм в пределах предоставленных ему 
дискреционных полномочий, необхо-
димых для надлежащего осуществле-
ния правосудия, обязан установить, 
обеспечивает ли статья 208 ГПК Рос-
сийской Федерации (в действующей 
редакции, введенной Федеральным 
законом от 28 ноября 2018 года 
№ 451-ФЗ) реальное восстановление в 
правах лица, обратившегося в суд с 
такого рода заявлением, и применить 
при необходимости выработанный 
Конституционным Судом Российской 
Федерации критерий для такой индек-
сации, действующий до того момента, 
пока законодатель не установит меха-
низм индексации, основанный на пра-
вовых позициях Конституционного 
Суда Российской Федерации и позво-
ляющий реально компенсировать 
заинтересованному лицу издержки, 
обусловленные инфляцией в период 
неисполнения или ненадлежащего 
исполнения судебного решения.

Иная правоприменительная интер-
претация оспариваемой заявителями 
нормы гражданского процессуально-
го закона, осуществляемая в отрыве 
от правовых позиций Конституцион-
ного Суда Российской Федерации, 
вела бы к отрицанию обязательности 
его решений для всех представитель-
ных, исполнительных и судебных 
органов государственной власти, 
органов местного самоуправления, 
предприятий, учреждений, организа-
ций, должностных лиц, граждан и их 
объединений на всей территории Рос-
сийской Федерации и тем самым всту-
пала бы в прямое противоречие со 
статьями 15 (части 1 и 2) и 125 (часть 
6) Конституции Российской Федера-
ции и основанными на них статьями 6 
и 79 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации».

 3. Из материалов обращений заяви-
телей  следует ,  ч то  Л .В .Бакина , 
Е.М.Семенов и Е.И.Семенова просили 
суды произвести индексацию прису-
жденных денежных сумм за период до 
1 октября 2019 года, в течение которо-
го действовала первоначальная редак-
ция статьи 208 ГПК Российской Феде-
рации. Что касается С.А.Жидкова, то он 
просил суд об индексации присужден-
ных денежных сумм за период с января 
2016 года до декабря 2019 года, т.е. в 
большую часть этого периода также 
действовала указанная редакция ста-
тьи 208 ГПК Российской Федерации.

В Постановлении от 23 июля 2018 
года № 35-П Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, сославшись при 
этом также и на вынесенные им ранее 
определения от 20 марта 2008 года 
№ 244-О-П и от 6 октября 2008 года 
№ 738-О-О, отметил, что индексация 
присужденных денежных сумм как 
один из способов такой компенсации 
представляет собой упрощенный поря-
док возмещения взыскателю финансо-
вых потерь, вызванных несвоевремен-
ным исполнением должником решения 
суда, когда взысканные суммы обесце-
ниваются в результате экономических 
явлений.

Таким образом, при рассмотрении 
судами заявлений об индексации при-
сужденных денежных сумм за период 
до вступления в силу Федерального 
закона от 28 ноября 2018 года № 451-
ФЗ подлежат применению с учетом 
положения пункта 1 статьи 4 ГК Рос-
сийской Федерации предписания, уста-
новленные статьей 208 ГПК Россий-
ской Федерации в редакции, действо-
вавшей на момент возникновения 
права заявителей требовать компенса-
ции своих финансовых потерь, учиты-
вая при этом в том числе правовые 
позиции и выводы, сформулирован-
ные в Постановлении Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 23 
июля 2018 года № 35-П.

 4. Как следует из представленных 
материалов, в деле Л.В.Бакиной суды в 
качестве дополнительного основания 
для отказа в удовлетворении заявле-
ния об индексации присужденных 
денежных сумм указали на факт реали-
зации ею как взыскателем права на 
получение процентов за пользование 
чужими денежными средствами в тече-
ние определенных периодов принуди-
тельного исполнения решения суда 
путем подачи исков к должнику, удов-
летворенных впоследствии судом.

Однако Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации неоднократно 
отмечал, в том числе в Постановлении 
от 23 июля 2018 года №  35-П, что 
индексация присужденных денежных 
сумм не является мерой гражданско-
правовой ответственности должника за 
ненадлежащее исполнение денежного 
обязательства, а представляет собой 
правовой механизм, позволяющий 
полностью возместить потери взыска-
теля от длительного неисполнения 
судебного решения в условиях инфля-
ционных процессов. Установленная же 
статьей 395 ГК Российской Федерации 
возможность взыскания процентов за 
незаконное пользование чужими 
денежными средствами является 
ответственностью за неисполнение 
денежного обязательства.

В Определении от 30 сентября 2019 
года № 2583-О Конституционный Суд 
Российской Федерации, опираясь на 
сформулированные им ранее в указан-
ном Постановлении, а также в Опреде-
лении от 20 марта 2008 года № 153-О-О 
правовые позиции, указал, что произ-
веденная судом в порядке статьи 208 
ГПК Российской Федерации индекса-
ция взысканных денежных сумм, при-
званная компенсировать влияние 
инфляции на имущественные правоот-
ношения между взыскателем и дол-
жником, своевременно не исполнив-
шим обязательство, возложенное на 
него судебным решением, сама по себе 
не исключает возможности примене-
ния к должнику, незаконно удерживаю-
щему взысканные с него судом денеж-
ные средства, также и санкций, в том 
числе в виде необходимости уплаты 
процентов за пользование чужими 
денежными средствами, как это пред-
усмотрено статьей 395 ГК Российской 
Федерации.

Данная позиция Конституционного 
Суда Российской Федерации примени-
ма также и в деле Л.В.Бакиной.

 5. Таким образом, содержащийся в 
Постановлении от 23 июля 2018 года 
№ 35-П вывод о противоречии статье 
46 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации части первой статьи 208 
ГПК Российской Федерации может 
быть распространен и на статью 208 
ГПК Российской Федерации (в действу-
ющей редакции, введенной Федераль-
ным законом от 28 ноября 2018 года 
№ 451-ФЗ), поскольку содержащееся в 
ней положение ― при отсутствии в 
системе действующего правового регу-
лирования механизма индексации взы-
сканных судом денежных сумм, с необ-
ходимостью признаваемого судебной 
практикой в качестве применимого, ― 
также не содержит определенных и 
недвусмысленных критериев, в соот-
ветствии с которыми должна осу-
ществляться предусмотренная им 
индексация.

Федеральному законодателю над-
лежит исходя из сохраняющих свою 
силу правовых позиций и выводов Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации, содержащихся в Постановлении 
от 23 июля 2018 года № 35-П и в насто-
ящем Постановлении, внести в дейст-
вующее правовое регулирование, в том 
числе в статью 208 ГПК Российской 
Федерации, изменения, позволяющие 
судам индексировать присужденные 

денежные суммы на основании заявле-
ний взыскателей или должников и тем 
самым реально восстанавливать их 
право на правильное и своевременное 
исполнение решения суда, являющееся 
неотъемлемым элементом конституци-
онного права на судебную защиту.

Впредь до внесения в действую-
щее правовое регулирование измене-
ний, вытекающих из настоящего 
Постановления, судам в целях реали-
зации статьи 208 ГПК Российской 
Федерации (в случаях, когда условия и 
размер индексации присужденных 
денежных сумм не установлены дого-
вором) надлежит использовать в каче-
стве критерия осуществления предус-
мотренной ею индексации утверждае-
мый Федеральной службой государст-
венной статистики (Росстатом) индекс 
потребительских цен, являющийся 
официальной статистической инфор-
мацией, характеризующей инфляци-
онные процессы в стране и публикуе-
мой на официальном сайте Росстата в 
сети Интернет (разделы I и II Офици-
альной статистической методологии 
организации статистического наблю-
дения за потребительскими ценами на 
товары и услуги и расчета индексов 
потребительских цен, утвержденной 
приказом Росстата от 30 декабря 2014 
года № 734).

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 100 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», 
Конституционный Суд Российской 
Федерации 

постановил:
 1. Признать статью 208 ГПК Россий-

ской Федерации (в действующей 
редакции, введенной Федеральным 
законом от 28 ноября 2018 года № 451-
ФЗ) не соответствующей Конституции 
Российской Федерации, ее статье 46 
(часть 1), в той мере, в какой содержа-
щееся в ней положение ― при отсутст-
вии в системе действующего правового 
регулирования механизма индексации 
взысканных судом денежных сумм, с 
необходимостью признаваемого 
судебной практикой в качестве приме-
нимого, ― не содержит определенных 
и недвусмысленных критериев, в соот-
ветствии с которыми должна осу-
ществляться предусмотренная им 
индексация.

 2. Федеральному законодателю 
надлежит исходя из сохраняющих 
свою силу правовых позиций и выво-
дов Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, содержащихся в 
Постановлении от 23 июля 2018 года 
№ 35-П и в настоящем Постановлении, 
внести в действующее правовое регу-
лирование, в том числе в статью 208 
ГПК Российской Федерации, измене-
ния, позволяющие судам индексиро-
вать присужденные денежные суммы 
на основании заявлений взыскателей 
или должников и тем самым реально 
восстанавливать их право на правиль-
ное и своевременное исполнение 
решения суда.

 3. Впредь до внесения в действую-
щее правовое регулирование измене-
ний, вытекающих из настоящего 
Постановления, судам в целях реали-
зации статьи 208 ГПК Российской 
Федерации (в случаях, когда условия и 
размер индексации присужденных 
денежных сумм не установлены дого-
вором) надлежит использовать в каче-
стве критерия осуществления предус-
мотренной ею индексации утверждае-
мый Федеральной службой государст-
венной статистики индекс потреби-
тельских цен, являющийся официаль-
ной статистической информацией, 
характеризующей инфляционные 
процессы в стране и публикуемой на 
официальном сайте Федеральной 
службы государственной статистики в 
сети Интернет.

 4. Судебные акты, вынесенные в 
отношении граждан Бакиной Ларисы 
Вадимовны, Жидкова Сергея Алексан-
дровича, Семенова Евгения Михайло-
вича и Семеновой Елены Ивановны на 
основании статьи 208 ГПК Российской 
Федерации в той мере, в какой содер-
жащееся в ней положение признано 
настоящим Постановлением не соот-
ветствующим Конституции Российской 
Федерации, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

 6. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 1-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 208 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации 
в связи с жалобами граждан Л.В. Бакиной, С.А. Жидкова, Е.М. Семенова и Е.И. Семеновой

город Санкт-Петербург  12 января 2021 года
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КНИГИ 

В «Редакции 
Елены 
Шубиной» 
готовится 
к выходу новый 
роман Андрея 
Рубанова 
«Человек 
из красного 
дерева»

НЕ БУРАТИНО

Анна Жучкова 

Андрей Рубанов стал самым 
непредсказуемым современ-
ным писателем. Ни за что не 
угадаешь, в каком ключе и о 
чем будет его новая книга. В 
«Редакции Елены Шубиной» 
вот-вот выйдет авантюрно-
фантастический роман Руба-
нова «Человек из красного де-
рева» — размышление о том, 
что значит быть писателем.

Ирония в том, что особые 
существа, которые в романе 
метафорически отражают 
судьбу писателей, — деревян-
ные. Это языческие идолы, сде-
ланные людьми. Раньше им 
поклонялись, приносили дары, 
шили сапожки. С приходом 
христианства переделали в 
святых и внесли в храм. Потом 
отказались от резной храмо-
вой скульптуры и выбросили. 
И тут они начали оживать.

Первые истуканы ожили си-
лой человеческой любви и 
веры и считали, что дух в них 
вдохнул Бог. А вот далее они 
сами начали оживлять своих. 
Когда живых истуканов стало 
много, им пришлось решать 
вопросы общественной орга-
низации: жить отшельниками 
или опутать сетью весь мир и 
завладеть им? 

В сюжетной коллизии анта-
гонистами выступают Мокошь 
(в ипостасях Живы и Мары) и 
святой Николай Можайский: 
он и она в виде оживших скуль-
птур. Николай — единственный 

из деревянных людей, кто до 
сих пор работает в храме. По-
тому он и главный среди своих: 
«молча придвинул к себе стул 
и сел, расстегнув пиджак; спе-
реди из-за поясного ремня у 
него торчала рукоять пистоле-
та» и дух его «был огромен и 
горяч».

В противостоянии Мокоши 
и Николая есть своя правда. 
Рубанов прав, и до принятия 
христианства мы не были го-
лыми и дикими: «Считать 
древних предков идиотами — 
худшее, что бывает с разум-
ным человеком».

Проблема человека, живу-
щего осознанно, — центральная 
в романе. От страха человек 
ищет стаю, к кому бы прибить-
ся. «Религии рождаются не из 
биения шаманских бубнов, а 
из стона тоскующей, надею-
щейся души». 

«Никто не желает быть уни-
кальным». А главному герою 
приходится. Он проходит дол-
гий жизненный путь — длиной 
в триста лет. Деревянный чело-
век могуществен, бессмертен 
и силен, но при этом хрупок: 
убить его может и трещина, у 
деревянных людей регенера-
ции нет. Он вынужден мими-
крировать, притворяясь чело-
веком, и постоянно терять тех, 
кого любит. Писатель — всегда 
одиночка. Даже среди своих. 
Реперная точка романа — вы-
бор между идолом и духом. 

Писатель может испугаться 
одиночества, найти себе стаю 
и стать идолом. Или может вы-
брать путь духа и пойти по 
нему один. Хотя автор уверен, 
что в жизни нет тупиков. Вы-
брав свой путь, ты и там встре-
тишь людей. А если не встре-
тишь — создашь. Вырежешь из 
красного дерева и вдохнешь 
дух. Если говорить не только о 
тексте, а о пути писателя, то 
книга Рубанова — несколько 
торопливый, но шаг вперед.  

Андрей Рубанов написал роман 
о первых языческих идолах.

— Все главные новости 
российской и зарубежной 
литературы читайте на портале
ГодЛитературы.РФ

МУЗЫКА В Новой Опере открылся Крещенский фестиваль

Слушать судьбу
Северьян Цагарейшвили

К
рещенский фестиваль — не 
только многолетний ново-
годний ритуал Новой Опе-

ры и один из лучших столичных 
оперных фестивалей, но и оммаж 
основателю театра — дирижеру 
Евгению Колобову. В этом году 
фестиваль пройдет в восьмой раз 
и будет приурочен к 75-летнему 
юбилею маэстро. Как и прежде, в 
этом году на сцене Новой Оперы 
в программе фестиваля — класси-
ческие спектакли театра в ориги-
нальных авторских редакциях 
маэстро Колобова, концертные 
программы с участием знамени-
тых певцов и музыкантов, пре-
мьерные исполнения. Организа-
торы решили посвятить афишу 
двум любимым музыкальным 
направлениям Евгения Колобова 
— русскому и итальянскому ре-
пертуару.

Открытие фестиваля состоя-
лось 19 января — в день право-
славного праздника Крещения 
Господня и в день рождения маэ-
стро Колобова. На сцене Новой 
Оперы прозвучало одно из вели-
чайших духовных сочинений ми-
рового репертуара — «Реквием» 
Джузеппе Верди. Эта партитура, 
в которой монументальность му-
зыкальной ткани переплетается 

с чисто «оперным» драматизмом 
личных переживаний, была од-
ним из любимых сочинений Ко-
лобова. И в день 75-летия маэ-
стро заупокойную мессу испол-
нили солисты, хор и оркестр теа-
тра под управлением нового 
главного дирижера театра — 
Александра Самоилэ. 

Итальянская опера представ-
лена в афише двумя названиями 
— «Пиратом» Беллини и «Силой 
судьбы» Верди в концертных ис-
полнениях. Ранний беллиниев-
ский шедевр «Пират», написан-
ный за четыре года до возвышен-
но-трагедийной «Нормы» и ли-
рически-пасторальной «Сом-
намбулы», отличается изуми-
тельной пластичностью мелоди-
ки и прозвучит 23 января в ав-
торской редакции и оркестровке 
Колобова: она была создана по 
клавиру и фрагментам партиту-
ры, найденным в библиотеке Ма-
риинского театра. А 29 января 
московские меломаны услышат 
«Силу судьбы», единственное 
вердиевское сочинение, напи-
санное специально по заказу 
российского театра (Мариинско-
го). Эта опера Верди — одно из 
знаковых произведений в жизни 
Евгения Колобова, постановку 
которого он в свое время осуще-
ствил в Мариинском театре.

Не обошлось в этом году и 
без одного из самых известных 
спектаклей Новой Оперы — «Ев-
гения Онегина» Чайковского в 
необычной авторской версии 

маэстро. Евгений Колобов вы-
брал оригинальный финал, на-
писанный композитором. По-
становка идет в первозданном 
виде с 1996 года и в очередной 

раз станет данью памяти отцу-
основателю театра. Также 22 ян-
варя на Крещенском фестивале 
прозвучит хоровое сочинение 
Рахманинова «Литургия св. Ио-
анна Златоуста», стилистически 
предвосхищающее рахманинов-
ское знаменитое «Всенощное 
бдение». Наконец, вечер 30 ян-
варя будет посвящен романсам 
Чайковского и Рахманинова в 
свободном оркестровом перело-
жении Евгения Колобова.

Отдельным событием фести-
валя, несколько выходящим за 
рамки его концепции, станет ис-
полнение «Тристана и Изольды» 
Вагнера в сценической версии 
Николы Рааб (24 января). Этот 
спектакль, поставленный в 2013 
году, стал первой московской 
постановкой этой оперы Вагне-
ра, в которой использовались 
эскизы декораций Альфреда 
Роллера, созданные для леген-
дарного спектакля «Тристан и 
Изольда» в Венской опере 
(1903, дирижер и режиссер Гус-
тав Малер). За дирижерский 
пульт встанет музыкальный ру-
ководитель постановки, глав-
ный приглашенный дирижер те-
атра Ян Латам-Кениг: в 2014 
году он получил премию «Золо-
тая маска» именно за эту рабо-
ту.  

КИНО Александр Галибин снял картину «Маруся Фореvа!»

Детство не отпускает

Елена Боброва 

Б
уквально в самом кон-
це прошлого года из 
Италии пришла но-
вость — фильм Алексан-
дра Галибина «Се-
стренка» признан луч-
шей молодежной кар-
тиной на международ-
ном кинофестивале 

детских фильмов «Витторио Ве-
нето».  Фильм — о непростом и 
светлом мире детства тяжелой 
военной поры. Детским кино из-
вестный актер и режиссер занял-
ся несколько лет назад. А только 
что он закончил работу над но-
вой своей картиной — «Маруся 
Фореvа!». 

Начнем с «Сестренки». Ка-
жется, за прошедший год не 
проходило и месяца, чтобы 
эта военная драма не получи-
ла на очередном кинофести-
вале очередную награду.

А Л Е К СА Н Д Р  ГА Л И Б И Н : Мы даже не 
предполагали, что будет такой 
успех  Действительно, до сих пор 
приходят восторженные откли-
ки. Конечно, лестны добрые сло-
ва и награды, но, главное, мне хо-
чется продолжать это погруже-
ние в мир детей. Мне этот мир 
чрезвычайно интересен.

 «Маруся Фореvа!» — ваша 
третья полнометражная 
картина. Как вам удалось 
так легко переключиться с 
театральных работ на кино-
режиссуру?

АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН: Знаете, мой 
отец много лет работал на «Лен-
фильме», не раз брал меня с со-
бой в экспедиции. Помню, как 
снимали «На диком бреге», 
«Если позовет товарищ» — это 
было в начале 1960-х. А на съем-
ках «Крепостной актрисы» меня 

катали на санях Сергей Юрский 
и Тамара Семина — и это у меня 
одно из самых сильных впечатле-
ний детства. 

Не скучаете по театру?
АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН: Все, что проис-
ходит в моей судьбе, принимаю 
как данность. На три года уехал в 
Сибирь руководить театром 
«Глобус» — значит так должно 
было случиться. Вернулся в Пе-
тербург — значит так суждено. 
Взялся за фильм «Золотая рыб-
ка», практически запустились — 
случился финансовый кризис, 
деньги улетели в никуда. Тогда я 
вновь пришел в театр. Но когда в 
театре, которым я руководил, 
возник конфликт, я спокойно 

ушел из него и вернулся к «Золо-
той рыбке». Мне очень хотелось 
отдать дань поколению детей 40-
х, вынесших на своих плечах так 
много бед и не утративших люб-
ви к жизни. Мама всегда говори-
ла: «Саша, надо уметь прощать. 
Всё и всем. Без этого нельзя 
жить». Я ушел в кино не потому, 
что мне разонравился театр. 
Просто пока нет истории, по-
средством которой я мог бы ве-
сти диалог — с миром, с детьми, со 
взрослыми. А детский мир меня 
затянул — не могу остановиться. 
Хочется двигаться дальше и даль-
ше, вести диалог через детей. 
Дети ничего не «играют». Такого 
абсолютно искреннего, прозрач-
ного чувствования сложно до-

биться от взрослого актера. Кро-
ме того, все, что происходит в 
детстве, потом сказывается в на-
шей взрослой жизни. 

Почему же тогда вы не рас-
сказываете о своем детстве?

АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН: Мое детство не 
настолько насыщено события-
ми, чтобы о нем можно было ин-
тересно рассказать в кино. Но 
свои ощущения, как проекцию, я 
опосредованно передаю через 
истории других людей.

В ваших картинах «Золотая 
рыбка» и «Сестренка» — дети 
военной и послевоенной поры. 
Нынешние дети — совсем дру-
гие. 

АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН:  Да, за плечами 
сегодняшних детей не стоит вой-
на, как за героями «Золотой рыб-
ки» или «Сестренки». Но психо-
логически все может быть гора-
здо глубже. Поколение, о кото-
ром я снимал прежде, — поколе-
ние моих родителей. Они прожи-
ли трудную, но счастливую 
жизнь. Совсем не «стерильную» 
— могло и денег не хватать, быва-
ли семейные неурядицы. Но они 
жили честно. Глядя на них, я по-
нимаю: это уходящие люди, та-
ких больше не будет. И не дай бог, 
чтобы возник тот быт, те обстоя-
тельства, в которых они взросле-
ли.

Мне интересно взглянуть на 
сегодняшнего молодого челове-

ка, который меняется благодаря 
тому, что в его жизнь вошло ма-
ленькое существо со своим виде-
нием мира. Все три мои картины 
объединяет одна важная для 
меня тема маленького человека, 
совершающего поступок. Не 
взрослые подталкивают — это 
его, ребенка, собственный вы-
бор. Сегодняшние дети на самом 
деле не готовы самостоятельно 
мыслить. Рядом с ними всегда 
взрослые, интернет, гаджеты. Все 
это мешает маленькому челове-
ку состояться. Маруся потому и 
героиня, что она — исключение.

Оператор картины Сергей 
Астахов считает, что «Ма-
руся Фореvа» на самом деле — 
кино для взрослых. Ваш герой 
оказался в ситуации неожи-
данного отцовства и ответ-
ственности за другого челове-
ка. Кто все-таки главный ге-
рой фильма?

АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН: Оба. И я не счи-
таю, что это кино для какой-то 
определенной части публики. 
Мне хочется, чтобы ее смотрели 
зрители всех возрастов. Как и 
«Сестренку», и «Золотую рыб-
ку» — эти картины ведь тоже не 
детские в прямом смысле слова. 
А что касается «Маруси Фо-
реvа!» — она не социальная, не-
смотря на заложенную в ней пру-
жину. Несмотря на непростые от-
ношения между героями, все-та-
ки это светлое кино. И Петербург, 
в котором разворачивается эта 
история, — совсем не холодный, 
казенный город, построенный на 
гибельном болоте. Мне хочется, 
чтобы в моей картине зрители 
увидели не Петербург Достоев-
ского или Мандельштама, счи-
тавшего, что «в Петербурге жить 
— словно спать в гробу!». Мне хо-
чется показать уникальный го-
род, в котором живут люди с пре-

красными, чувственными сер-
дцами.

Вы видели последнюю режис-
серскую киноработу автора 
прекрасных и светлых «дет-
ских» фильмов — Ролана Бы-
кова? Сюжет для альманаха 
«Как дети?» назывался «Я 
сюда больше никогда не вер-
нусь». Беспросветная судьба 
шестилетней Любы — тут 
даже быковское «Чучело» от-
дыхает! Вы тоже могли бы 
говорить в своем кино о таких 
мрачных сторонах детской 
жизни и детской психологии?

АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН: Мог бы. В конце 
концов, вопрос ведь — в правиль-
ном языке и понимании, ради 
чего это делается. Если, конечно, 
не думать об эпатаже ради эпата-
жа. Истории, которые я расска-
зываю в своем кино, тоже полны 
драматизма, и моя 91-летняя 
мама рыдала, посмотрев «Се-
стренку». Но все же в моих филь-
мах нет ощущения кошмара на-
шей жизни.  Мое глубокое убе-
ждение — кинематограф должен 
нести свет. И кинематограф Рола-
на Быкова был таким.

Мне как раз хочется вернуть в 
детский кинематограф ту ноту, 
которую мы с уходом Ролана Ан-
тоновича потеряли. Для него 
главное: ребенок — не для режис-
серских амбиций, не для сюжет-
ных ходов, в которых дети как 
личности ничего не значат. Бы-
ков принципиально отстаивал 
позицию: искусство для ребенка 
— возможность своего высказы-
вания, как личности со своим ви-
дением, своим мировоззрением. 
Задача взрослого человека — по-
мочь ребенку двигаться по пути, 
ради которого он пришел в мир. 

Александр Галибин в роли Мастера 
с Анной Ковальчук в фильме 
Владимира Бортко.

А К Ц Е Н Т

Мне хочется вернуть в детский 
кинематограф ту ноту, которую мы 
с уходом Ролана Быкова потеряли 

ПО СЕКРЕТУ ВСЕМУ СВЕТУ 
Сорок пять лет назад вышел фильм  «По секрету всему 
свету»,  режиссер Игорь Добролюбов экранизировал 
знаменитые «Денискины рассказы» Виктора Драгун-
ского. Песня из этой киноленты, сочиненная Владими-
ром Шаинским и  Михаилом Таничем была популярна 
в нашем Отечестве не одно десятилетие. И хотя сегодня 
ее исполняют не так часто, как в 70-е и 80-е годы прош-
лого века, она не только не утратила своей актуально-
сти, но, напротив, многократно ее умножила. Для того, 
чтобы убедиться в этом, достаточно вспомнить хотя 
бы несколько строк: «Всем, всем/Всем и каждому 
скажу/Я, я, /Я секретов не держу/Я, я,/Я не шкаф и не 
музей —/Хранить секреты от друзей!» И всеобщий вос-
торг вызывал припев, в исполнении юного солиста 
Димы Викторова, который потом распевали дети и 
взрослые: «Ля-ля-ля, жу-жу-жу,/По секрету всему све-
ту/Что случилось, расскажу!»

Россия — страна провидцев. Как утверждают неко-
торые историки науки, интернет предугадал в своем 
незаконченном романе «4338-й год», написанном в 
1837 году, Владимир Одоевский. А Михаил Танич за 
два года до появления «электронной доски объявле-
ний» объяснил принцип бытования пользователей со-
циальных сетей. Ну 
посудите сами:  «По 
секрету всему све-
ту, что случилось 
расскажу!» Правда, 
даже в высшей сте-
пени прозорливый 
поэт не смог себе 
представить, что 
слово «по секрету» 
окажется лишним. 
Пользователи соци-
альных сетей в от-
личие от сотрудни-
ков спецслужб, го-
сударственных учреждений или международных кор-
пораций не стремятся к секретности. Им противопока-
зана конфиденциальность. Они хотят не просто пу-
бличности, но и активного диалога с такими же акти-
вистами виртуального пространства. 

Помню, в конце прошлого века Григорий Горин рас-
сказывал нам с Марком Захаровым и Александром 
Ширвиндтом, как увлекает его новая реальность. Он 
искал в чатах и форумах не только новую коммуника-
цию, но и неведомый язык, приоткрывающий новые 
смыслы. Как человека, выросшего в литературоцен-
тричной культуре, его увлекало изучение меняющейся 
лексики общения, нового способа диалога. Он оказал-
ся прозорливее своих собеседников, которые усматри-
вали в его вдохновенных рассказах лишь очередное ув-
лечение неспокойного друга-писателя. 

И мы упускали из виду одно важное обстоятельство,  
погружаясь в новую виртуальную среду, Горин неиз-
менно сохранял свою анонимность. Он не хотел пугать 
своих электронных собеседников. Он хотел быть сви-
детелем, но не собирался быть участником. Ему не 
надо было распахивать душу и делиться фотографиями 
своего любимого пса. Горин принадлежал к тем людям, 
которые не один раз смотрели фильм Анджея Вайды 
«Все на продажу» и были твердо уверены в том, что не 
все продается. 

Тогда казалось, что пользование социальными сетя-
ми вовсе не для самодостаточных людей. «Быть знаме-
нитым некрасиво…» — этот завет Бориса Пастернака, 
очевидный при сакральном отношении к творчеству, 
вынужденно сожительствовал с битвой за тиражи в 
прежние гутенберговские времена. Но не более того. 
Сегодня виртуальная публичность оказывается мери-
лом востребованности, гарантией вполне реального 
успеха. И самореализацией, которая позволяет избе-
гать психического дискомфорта. Миллиарды людей го-
товы выставить свою жизнь на публичное обозрение, 
чтобы получить ответную реакцию, причем не столь 
важно положительную или негативную. Известная 
история о том, как молодой человек покончил самоу-
бийством из-за того, что он не получал никаких откли-
ков на свою сетевую активность (как впоследствии вы-
яснилось, из-за ошибки в программе, которая блоки-
ровала возмож-
ность комментиро-
вать его послания), 
— трагический и 
весьма примеча-
тельный пример. 
Подключение к 
Сети создает иллю-
зию необходимости 
«городу и миру». 
Повышает значение 
каждого твоего 
шага,  будь то поход 
на футбол, в театр  или в баню. Рождает повышенное 
самоуважение,  ведь каждое твое суждение вызывает 
реакцию множества знакомых и незнакомых людей. 
Для всего этого не надо быть президентом США. Инди-
видуальность любого человека приобретает особый 
масштаб, новую субъектность, если его деятельность в 
Сети вызывает интерес миллионов,  будь то блогер, 
взрывающий интернет актуальной информацией, или 
малыш, способный часами упаковывать игрушки в 
красивую бумагу. Каждый реализуется как может и 
как хочет. И становится узником цифрового мира за-
долго до того, как дает разрешение на обработку своих 
персональных данных. Кажущееся царство свободы 
оказывается не только пространством новой несвобо-
ды,  в нем ты живешь на просвет, шаг за шагом теряя 
возможность сохранения любых тайн. Старая, совет-
ских времен шутка М. Жванецкого: «Они знают о нас 
только то, что мы им сами рассказываем», — преврати-
лась в повседневность. Тем более что мы готовы рас-
сказывать все больше и больше. Лишь бы не молчать.    

До сих пор в СМИ обсуждают книгу основателя Да-
восского форума Клауса Шваба и журналиста Тьерри 
Маллере «COVID-19: Великая перезагрузка», в кото-
рой цифровая диктатура, как кажется авторам,  стано-
вится важнейшим инструментом преодоления не толь-
ко нынешней пандемии, но и грядущих кризисов, в том 
числе и социального характера. Цифровой луддизм не 
приветствуется. Каждый, кто хочет освободиться от 
гаджетов и выйти из Сети, попадает под подозрение и, 
в конечном счете, становится изгоем. Признаки такой 
диктатуры уже наличествуют, причем ты попадаешь в 
плен не столько известным социальным структурам, 
но транснациональным компаниям, способным со-
здать иллюзию того, что твои поступки совершенно 
свободны. 

Поверьте, вовсе не хочу умножать панику, ее и так 
достаточно в современном мире. Просто все чаще вспо-
минаю старый анекдот, в котором на вопрос внучки, что 
делали люди, когда не было ни телевизора, ни компью-
тера, ни смартфона, бабушка отвечает с последней пря-
мотой: «Жили». Думаю, надо попробовать.  

Как утверждают 
некоторые истори-
ки, интернет пред-
угадал в своем 
романе Владимир 
Одоевский.

Пользователи 
социальных сетей 
хотят не просто 
публичности, но и 
активного диалога 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Открытие фестиваля состоялось в день Крещения Господня и в день рожде-
ния маэстро Евгения Колобова.

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Н

О
В

О
Й

 О
П

Е
Р

Ы

Ю
Р

И
Й

 Б
Е

Л
И

Н
С

К
И

Й
 /

 Т
А

С
С



16 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 января 2021
среда № 9 (8360)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БОКС Поветкин стал 
автором лучшего нокаута 
2020 года по версии WBC

Такой удар 
помнят долго

Анна Бекетова

Всемирный боксерский совет (WBC) признал нокаут в 
исполнении россиянина Александра Поветкина в бою 
с британцем Диллианом Уайтом лучшим в 2020 году.

На кону поединка, который состоялся в августе 
2020 года, стоял временный титул WBC в супертяже-
лом весе и статус претендента на настоящий пояс. Бой 
проходил в Великобритании, и поначалу Уайт чувство-
вал себя хозяином ринга. В четвертом раунде он два-
жды отправил Поветкина в нокдаун, но в пятом раунде 
пропустил от «Русского витязя» мощный левый аппер-
кот, после которого уже не поднялся. 

Тот удар поразил и соперника, и боксерскую обще-
ственность. Раннее нокаут был признан лучшим по 
версии портала BoxingScene.

Теперь все находятся в ожидании боя-реванша меж-
ду Поветкиным и Уайтом. Он был запланирован на 21 
ноября прошлого года, но его пришлось перенести, так 
как Поветкин заразился коронавирусом и даже был го-
спитализирован, чтобы избежать осложнений. Но сей-
час с нашим боксером все в порядке. Он прошел полное 
обследование, получил разрешение от врачей на воз-
обновление тренировок и уже отправился в Кисло-
водск на первый этап подготовки. Новая дата реванша, 
согласованная обеими командами, — это 6 марта. 

— Диллиан Уайт — сильный и достойный соперник. В 
реванше буду стараться боксировать хорошо и краси-
во, — приводит слова Поветкина пресс-служба промоу-
терской комапнии «Мир бокса», представляющей ин-
терсы Саши. — Чувствую себя хорошо, начал подготов-
ку к бою. Знаю, что надо изменить в своей тактике, что-
бы исправить кое-какие ошибки. Увидимся в ринге.

Глава «Мира бокса» Андрей Рябинский отметил, что 
у всей команды боевое настроение: «Саша восстано-
вился и 12 января вылетел в тренировочный лагерь. 
Надеемся, что второй поединок оправдает ожидания и 
окажется не менее зрелищным и интригующим». 

Между тем Поветкин претендует еще на пару при-
зов от WBC. Бой Поветкин — Уайт получил номинацию 
в категории «Самый драматичный бой года», а сам 
«Русский витязь», который в 41 год снова борется за 
титульный поединок, претендует на награду «Возвра-
щение года».  

БАСКЕТБОЛ В новом списке 
кандидатов в мужскую 
сборную сразу 27 человек

Игроков — 
на два состава

Илья Трисвятский

В представленном главным тренером Сергеем Базаре-
вичем списке кандидатов в мужскую сборную страны 
на февральские матчи квалификации Евро-2022 
(пройдут в Перми) — аж 27 фамилий. Это даже больше, 
чем на два состава. Ведь на каждую конкретную игру 
можно заявлять не более дюжины баскетболистов.

Есть две причины для появления столь обширного 
списка. Во-первых, наши ведущие клубы, участвующие 
в еврокубках, исходя из турнирной ситуации и расписа-
ния встреч, не очень охотно делегируют своих игроков в 
сборную. Во-вторых, Базаревич проявил себя как тре-
нер, который постоянно находится в поиске «свежей 
крови» для сборной, невзирая на статус исполнителей. 
Напомним, что на ЧМ-2019 в Китае за национальную 
дружину выступали два игрока из команд второго диви-
зиона чемпионата России (Суперлиги 1). Это Григорий 
Мотовилов, который затем пошел на повышение и влил-
ся в ряды краснодарского «Локомотива-Кубани», и Анд-
рей Сопин. Эти баскетболисты достойно проявили себя 
на мировом первенстве, принесли пользу. 

В Перми россияне 19 и 21 февраля встретятся с Се-
верной Македонией и Эстонией соответственно. Поло-
жение в группе «В» сейчас такое: Италия — 3 победы — 0 
поражений, Россия — 2—2, Эстония — 1—2, Северная Ма-
кедония — 0—2. На Евро-2022 не выйдет только аутсай-
дер квартета. Кстати, Италия тоже выступит на бере-
гах Камы, но с нашей сборной здесь не сыграет.  

ХОККЕЙ Вячеслав Быков о том, что значит отмена чемпионата мира в Минске 
для мирового хоккейного сообщества

Силовой прием против Фазеля
Илья Соболев

М
инск не сможет принять 
матчи чемпионата мира 
по хоккею, который за-

планирован в мае этого года. Та-
кое решение под беспрецеден-
тным прессингом европейских 
политиков и ключевых спонсо-
ров турнира накануне принял 
совет Международной федера-
ции хоккея (ИИХФ).

«Очень прискорбно, что 
Минск не примет турнир вместе 
с Ригой, — цитирует президента 
ИИХФ Рене Фазеля официаль-
ный сайт организации. — Мы хо-
тели использовать ЧМ-2021 как 
способ примирения, чтобы по-
мочь решить социально-поли-
тические проблемы в Беларуси 

и найти путь двигаться дальше. 
По мнению совета, чемпионат 
мира не должен быть политиче-
ским инструментом в чьих-либо 
руках, однако турнир нельзя 
проводить, когда есть серьез-
ные проблемы, требующие ре-
шения».

Для ИИХФ перенос ЧМ-
2021, пусть даже частичный, 
сродни финансовой катастро-
фе. Организация турнира в 
другой стране потребует ог-
ромных вложений, плюс Феде-
рации придется заплатить вну-
шительную неустойку Белару-
си. Но вряд ли это компенсиру-
ет разочарование белорусских 
болельщиков, которые, вне 
сомнения, ждали этот турнир, 
а теперь оказались главной по-

страдавшей стороной решения 
ИИХФ.

Специально для «РГ» оценку 
произошедшему дал двукрат-
ный олимпийский чемпион, пя-
тикратный чемпион мира Вя-
чеслав Быков, который, хоть и 
проживает ныне в Швейцарии, 
внимательно следит за событи-
ями в отечественном и мировом 
хоккее.

Вячеслав Аркадьевич, у Белару-
си отняли чемпионат мира. 
Что это было и как к этому 
относиться?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: За последние годы 
нам приходится испытывать не 
только политическое давление. 
Оно вмешивается и в другие сфе-
ры нашей жизни, такие как 

спорт. Отмена чемпионата мира 
в Минске — из той же оперы. По-
литики своими грязными ручи-
щами стараются внести всю эту 
грязь и, по сути, разбить само 
олимпийское движение, напле-
вав на олимпийскую хартию. Я 
думаю, что мы должны быть еди-
ны вместе с белорусами и отста-
ивать свои права. Но наше пред-
ставительство в международных 
организациях должно соответст-
вовать уровню наших спортсме-
нов и нашим амбициям.

Как к этой новости отнеслись 
в Швейцарии?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Реакция разная. 
Все зависит от того, как историю 
преподнести. В Швейцарии, да и 
в любой другой стране, масс-ме-
диа дают ту картинку, которая 
выгодна тем, кто платит. Они мо-
гут представить любой факт так, 
как им нужно. Никто же не едет 
на место событий, не смотрит, 
что происходит на самом деле. 
Выбрать правду людям не так 
просто. Кто-то старается гово-
рить о правах человека. Но когда 
речь заходит о других странах, 
где эти права нарушены, то поче-
му-то все вдруг замолкают. 
Вновь приходится говорить о 
двойных стандартах.

Президент ИИХФ Рене Фазель 
— ваш близкий друг. Расскажи-
те о его роли во всей этой ситу-
ации. Как он переживает слу-
чившееся?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Рене действитель-
но мой хороший приятель, у нас 
по-настоящему дружеские отно-
шения. И мне просто больно смо-
треть, как все свалили на него. 
Люди, которые работают в феде-
рациях своих стран, под давлени-
ем своих политиков переобулись 
и все сбросили на откуп Между-

народной федерации хоккея, то 
есть в первую очередь ее прези-
денту, Рене Фазелю. Рене — стой-
кий человек, очень классный ди-
пломат. Думаю, что в прошлой 
жизни у него была русская душа: 
недавно сказал ему об этом. Он 
очень справедливый человек. 
Сам факт, что в этот непростой 
период он поехал в Беларусь, 
встретился с президентом, гово-
рит о многом. Он воочию увидел, 
какова ситуация на самом деле. 
Фазель принимает решение не в 
одиночку, но берет удар на себя. Я 
знаю, он был за то, чтобы прове-
сти чемпионат мира в Беларуси, 
но одного его героизма оказалось 
недостаточно. Вердикт прини-
мался голосованием на совете. 
Хотя лично я не уверен, что при-
нятое в итоге решение не проти-
воречит регламенту самой феде-
рации. Непростая ситуация. 

Раз все так складывается, мо-
жет, стоило вообще отме-
нить в этом году турнир и 
просто сослаться на коронави-
рус, как это было сделано в 
прошлом году?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Мы не для того бо-
ремся, не для того пропаганди-
руем, лоббируем хоккей во всем 
мире, завоевываем территори-
альные позиции, чтобы в один 
миг потерять это все. Миллионы 
болельщиков ждут этого турни-
ра, хоккеисты, специалисты, ко-
торые хотят увидеть, как эволю-
ционирует игра. Не для того Рене 
Фазель бился на протяжении 20 
лет, чтобы возвести хоккей на 
такой уровень, чтобы мы взяли и 
потеряли мировое первенство. 
Нет, я считаю, несмотря ни на 
что, чемпионат мира нужно про-
водить. Но в то же время нужно 
бороться за свои спортивные 
права.  

ЭКСКЛЮЗИВ Игорь Шалимов считает: Алексей Миранчук 
может заиграть в Италии, но ему стоит набраться терпения

А таланта хватит
Артур Нанян 

П
ока российские клу-
бы начинают подго-
товку к возобновле-
нию чемпионата, в 
Европе борьба в на-
циональных лигах в 
самом разгаре.

Особое внимание 
российских болель-

щиков с этого сезона приковано к 
итальянской «серии А», где за 
«Аталанту» выступает полуза-
щитник сборной России Алексей 
Миранчук.

Его игра в прошедшие полгода 
оставила двоякое впечатление. С 
одной стороны — он приехал в 
Италию после травмы, редко по-
падает в стартовый состав, с дру-
гой — уже успел забить три мяча, 
причем в трех разных турнирах: 
чемпионате, Лиге чемпионов и 
Кубке страны.

Своими ожиданиями от игры 
Миранчука, его перспективах в 
«Аталанте» с «РГ» поделился 
знаменитый советский и россий-
ский футболист Игорь Шалимов. 
Напомним, что Шалимов провел 
в итальянском первенстве в об-
щей сложности семь лет. Он вы-
ступал за «Фоджу», «Интер», с 
которым побеждал в Кубке 
УЕФА, «Удинезе», «Болонью» и 
«Наполи».

Как бы вы охарактеризовали 
полгода Алексея Миранчука в 
Италии?

ИГОРЬ ШАЛИМОВ: Не стоит забы-
вать, что он приехал в Италию с 
травмой и не мог тренировать-
ся в полную силу. Думаю, это 
сказывается. У «Аталанты» ко-
манда сыгранная, изменений 
больших в ней не было. Сейчас 
вот только Гомес уходит из-за 
конфликта с тренером, а так все 
лидеры остались. Да, Миранчу-
ку сложно пробиться в старто-
вый состав, хотя в тех матчах, в 
которых он выходит, неплохо 
себя проявляет. Появился во 
встрече Лиги чемпионов — за-
бил, выпустили на замену с 
«Интером» — он снова отличил-
ся, недавно поразил ворота «Ка-
льяри» в Кубке. Когда у Леши 
есть шанс, он делает то, что уме-
ет. Просто у него очень серьез-
ная конкуренция.

Что для него сейчас самое глав-
ное — терпеть?

ИГОРЬ ШАЛИМОВ: Да. Ему надо про-
биться в стартовый состав, завое-
вать в нем место. Это нормальная 
ситуация, шумихи поднимать не 
стоит. Вот если бы Миранчук при-
ехал в хорошей форме, без трав-
мы, возможно, он бы больше иг-
рал. Плюс, если я не ошибаюсь, он 
ведь еще и переболел коронави-
русом. Только-только восстано-
вился от травмы и снова вылетел 

на пару недель. Леша в сложной 
ситуации, но так вот сложилось. 
При этом я все равно считаю, что 
он был прав, переехав в Италию. 
Ему нужно время. Вы поставьте 
себя на место Гасперини. Когда у 
тебя все хорошо, команда вышла 
в плей-офф Лиги чемпионов, идет 
наверху в «серии А» — зачем что-
то менять? Кого Гасперини поса-
дить на лавку? Главное для Ми-
ранчука — не раскиснуть. Конеч-
но, непросто, когда ты привык 
быть лидером, как в «Локомоти-
ве», постоянно выходить на поле, 
а тут такая конкуренция. Но, зная 
Миранчука, думаю, он не сдастся. 
Нужно тренироваться в полную и 
использовать свое время.

А язык важно выучить?
ИГОРЬ ШАЛИМОВ: Конечно. У тебя 
есть шанс пожить в Италии, вы-
учить язык и развиваться не 
только как футболисту, но и как 
человеку. Я советую Миранчуку 
заняться этим. Другой вопрос, с 
кем он приехал в Италию. Если 
Леша там с семьей, девушкой — 
ему будет сложнее, потому что, 
возвращаясь домой, он будет го-
ворить по-русски. Тут еще такой 
момент — язык необходимо 
знать, потому что переводчик 
ведь не будет бегать за тобой по 
полю. Я играл в Италии, и там 
никаких переводчиков не было. 
По прошествии 3—4 месяцев ты 
должен начать говорить.

Гасперини недавно заявил, что 
у Миранчука нет качеств на-
падающего, как у Иличича. 
Выходит, Алексею уготована 
роль запасного?

ИГОРЬ ШАЛИМОВ: Если не ошибаюсь, 
в прошлом сезоне «Аталанта» за-
няла третье место среди команд 
из топ-5 европейских лиг по ко-
личеству голов. А если говорить 
конкретно про Иличича, то он за-
бил около 20 мячей. Некоторые 
нападающие порой так не отли-
чаются. Гасперини нужны люди, 
которые умеют завершать атаки. 
И мы говорим сейчас не о фор-

вардах, как Сапата, а о тех, кто 
окружает его. Эти люди — Или-
чич, Миранчук, Малиновский, 
по задумке тренера, мне так ка-
жется, должны забивать по 10—
12 мячей за сезон. Еще один мо-
мент — думаю, Гасперини сделал 
то заявление на эмоциях. Или-
чич в тот момент почти в каждой 
игре забивал и отдавал. Как 
знать, если Миранчук проведет 
2—3 матча по 90 минут, может, и у 
него возникнет этот инстинкт 
бомбардира. 

А вообще Миранчук по стилю 
подходит «Аталанте»?

ИГОРЬ ШАЛИМОВ: «Аталанта» — иде-
альная для него команда. Ему ни-
куда не надо уходить, впереди 
еще много матчей. Да и кто зна-
ет, может, тот же Малиновский 
или Иличич получат травмы, бы-
вают дисквалификации, еще ка-
кие-то моменты. Если бы «Ата-
ланта» отдала Лешу в аренду в 
условный «Кротоне» или «Дже-
ноа», он бы вообще зачах. А так у 
него есть хорошие шансы заиг-
рать в очень сильном клубе.

Как вам игра еще одного наше-
го легионера — Александра Го-
ловина?

ИГОРЬ ШАЛИМОВ: Человек пропу-
стил четыре месяца из-за серьез-
ной травмы. Когда Головин толь-
ко приехал, «Монако» выступал 
в Лиге чемпионов. Затем случил-
ся провал, борьба за выживание, 
постоянная смена тренеров. В 
такой ситуации сложно гово-
рить о какой-то стабильности. 
Сейчас у них, я так вижу, более-
менее все стабильно. Команда 
наверху, Ковач спокойно работа-
ет. Саша только вернулся после 
травмы, ему надо набирать фор-
му, а там дальше посмотрим.

Есть ощущение, что в России 
немного недооценивают фран-
цузское первенство. Но Головин 
несколько раз говорил, что 
чемпионат там намного тя-
желее. Вы как считаете?

ИГОРЬ ШАЛИМОВ: Мне странно слы-
шать порой от иностранцев из на-
ших клубов, за которых заплати-
ли 20 миллионов евро и у кото-
рых большая зарплата, о том, что 
российский чемпионат не того 
уровня. Будь я на их месте, я бы 
таких вещей не говорил. Да, во 
Франции тяжело играть, впро-
чем, как и везде. А что, в России 
легко выступать? У нас чемпио-
нат тяжелый, да и вообще футбол 
— тяжелая игра. Тут многое зави-
сит от того, как ты все выстраива-
ешь. Для этого и нужны тренеры. 
Один стиль игры тебе не подхо-
дит, ты мучаешься, а при другом 
получаешь удовольствие. Что ка-
сается Головина, то, может, в Пре-
мьер-лиге ему было легче, чем во 
Франции.  

Чемпионат мира уже проходил в Минске в 2014 году и стал одним из лучших по организации в истории.

Миранчук чаще выходит на замену 
в «Аталанте», но уже успел забить 
в Лиге чемпионов и «серии А».

А К Ц Е Н Т

Шалимов: Миранчуку важно выучить язык и не сдаваться. 
«Аталанта» — одна из самых сыгранных и ярких команд мира

Форвард столичных армейцев Никита Курбанов сейчас один 
из самых опытных баскетболистов в национальной команде. 

НОВОСТИ 

Ласицкене 
победила 
на турнире 
в Челябинске

НАБИРАЕТ 
ВЫСОТУ
Анна Козина

Трехкратная чемпионка мира 
Мария Ласицкене одержала по-
беду в прыжках в высоту на ме-
мориале Юрия Лукашевича и 
Вячеслава Середкина в Челя-
бинске.

Ласицкене стала лучшей с 
прыжком на 1,92 метра. Эту вы-
соту она взяла с первой попыт-
ки, хотя на стартовой отметке в 
1,85 м планка осталась на месте 
только с третьего раза. Второй 
результат показала Кристина 
Королева, которая обошла Да-
рью Слепову по попыткам (обе 
— 1,90 м).

Ласицкене открыла зимний 
сезон на «Рождественских 
стартах» в Екатеринбурге. Там 
она также преодолела высоту 
1,92 метра. Мария также плани-
рует выступить на московском 
турнире «Битва полов», кото-
рый пройдет 24 января, и на 
чемпионате России в помеще-
нии, намеченном на 15—17 фев-
раля. 

Напомним, что личный ре-
корд Марии в зале — 2,05 м. Он 
был установлен на «Русской 
зиме»-2020.  

Лидер
«Барселоны»
пропустит 
два матча
из-за удаления

МЕССИ 
ВНЕ ИГРЫ
Сергей Литвинов

Лидер «Барселоны» Лионель 
Месси дисквалифицирован на 
две игры за удаление в финале 
Суперкубка Испании против 
«Атлетика» (2:3). 

Такое решение накануне 
принял комитет по проведению 
соревнований. Напомним: уже 
в компенсированное к овертай-
му время Месси отмахнулся от 
футболиста «Атлетика» Асьера 
Вильялибре и впервые в карье-
ре получил красную карточку в 
составе «сине-гранатовых». 

— Не хотелось бы говорить о 
том эпизоде. Все команды нару-
шают правила, в том числе и 
«Барселона». Я поставил кор-
пус, чтобы Месси не прошел 
дальше, а он разозлился и уда-
рил меня по лицу. Считаю, это 
очевидная агрессия, — выразил 
свое мнение в беседе с журна-
листами после поединка Вилья-
либре.

Таким образом, Лионель 
пропустит гостевой матч 1/16 
финала Кубка Испании против 
«Корнельи» (21 января) и 
встречу чемпионата страны с 
«Эльче» (24 января).  

ЧМ-2021 
по лыжным 
видам спорта 
пройдет 
без зрителей

ОГРАДЯТСЯ 
ТИШИНОЙ
Сергей Сокольский

Чемпионат мира по лыжным 
гонкам в немецком Оберстдор-
фе пройдет без зрителей. Об 
этом сообщает пресс-служба 
соревнований. 

Решение продиктовано  соо-
бражениями безопасности. Бо-
лельщики, которые уже прио-
брели билеты, смогут вернут 
потраченные деньги.

«Конечно, мы все мечтали 
совсем о другом. Но у нас 
просто не оставалось выбора. 
Чемпионат мира уже не будет 
такой зимней сказкой, кото-
рой мы ждали, но точно не ста-
нет бледным призраком пре-
дыдущих турниров. Наши бо-
лельщики не смогут приехать 
в Оберстдорф, но мы доставим 
им эмоции с чемпионата мира 
прямо домой с помощью фо-
тографий и трансляций», — 
сказал президент Немецкой 
лыжной ассоциации Франц 
Штайнле.

Напомним, чемпионат мира 
пройдет с 23 февраля по 7 мар-
та. На соревнованиях будут 
представлены лыжные гонки, 
двоеборье и прыжки с трам-
плина.  
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КАНДИДАТЫ В СБОРНУЮ РОССИИ

Разыгрывающие и атакующие защитники: Бабурин, Комо-

лов, Стребков (все — БК «Нижний Новгород»), Григорьев 

(«Парма», Пермский край), Д. Захаров, Фридзон, Хвостов 

(все — «Зенит» СПб), М. Кулагин («Енисей», Красноярск), 

Мотовилов («Локо-Кубань»), Ухов, Хоменко (оба — ЦСКА). 

Форварды: П. Антипов (УНИКС, Казань), Антонов, Курбанов 

(оба — ЦСКА), Астапкович (БК «НН»), Балашов («Вос-

ток-65», Южно-Сахалинск, D-2), Валиев, С. Карасев (оба — 

«Химки»), Воронцевич (без клуба), Зубков, Трушкин (оба — 

«Зенит» СПб), Ильницкий («Локо-Кубань»), Квитковских 

(«Автодор», Саратов), П. Савков («Ираурги», Испания, D-3). 

Центровые: Боломбой (ЦСКА), Ивлев («Парма»), Пушков 

(«Зенит» СПб).
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